
Счетчик  
на гарантии 
«Яндекс.Такси» тестирует 
выплату водителям 
фиксированного дохода

Как стало известно „Ъ“, «Яндекс.
Такси» может ввести гарантиро
ванный доход для водителей, 
привязав его к количеству выпол
ненных заказов или времени ра
боты. Эту идею уже продвигали 
власти Москвы, однако конкурен
ты «Яндекс.Такси» от нее отказа
лись изза риска манипуляций 
со стороны водителей.

Сервис «Яндекс.Такси» (59,3% при-
надлежит «Яндексу», 36,9% — Uber) 
рассматривает возможность веде-
ния гарантированного дополни-
тельного дохода для водителей, рас-
сказал источник „Ъ“ на рынке такси.

 По его словам, компания изуча-
ет несколько вариантов реализа-
ции механизма, среди которых вы-
плата фиксированной суммы в день 
за определенное количество выпол-
ненных заказов или гарантирован-
ный заработок за час работы. «Вме-
сте с таксопарками мы изучаем мно-
го вариантов поощрения водителей, 
подключенных к „Яндекс.Такси“. 
О конкретных решениях расскажем, 
когда претворим их в жизнь»,— зая-
вила пресс-секретарь «Яндекс.Такси» 
Наталья Рожкова.

О планах «Яндекс.Такси» знают 
и другие участники рынка. По сло-
вам главы Гильдии такси Москов-
ской торгово-промышленной пала-
ты Богдана Коношенко, «Яндекс.Так-
си» начал разрабатывать внедрение 
гарантированных выплат в конце 
2018-го — начале 2019 года, сейчас 
схема тестируется в регионах, в част-
ности в Воронеже. «Водитель, кото-
рый находится на линии восемь ча-
сов и с линии не сходит, вне зависи-
мости от наличия заказов получает 
от агрегатора гарантированную сум-
му»,— поясняет он.

Дополнительные выплаты води-
телям агрегатора тестируются в ре-
гионах, включая Воронеж, Казань, 
Волгодонск, подтверждает директор 
таксопарка «Букет» (партнер «Яндекс.
Такси») Денис Огнев.
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В питательных целях
Контроль за поставками еды в госучреждения может ужесточиться

Массовая вспышка дизентерии 
в москов ских детских садах в конце 
2018 года может привести к ужесточе
нию контроля за поставками продук
тов в госучреж дения социальной сферы 
по всей стране. Как стало известно „Ъ“, 
подготовить соответствующие предло
жения вицепремьер Алексей Гордеев 
уже поручил Минсельхозу, Роспотреб
надзору и пр. Участники рынка  считают 
дополнительные меры регулирования 
излишними и опасаются, что они мо
гут привести к росту издержек и уходу 
с рынка средних и мелких поставщиков.

Поручение проработать вопрос по уста-
новлению контроля за качеством продуктов, 
которые поставляются для государственных 
организаций социальной сферы (больни-
цы, школы, детские сады и пр.), вице-премь-
ер Алексей Гордеев дал на прошлой неделе. 
Документ (копия есть у „Ъ“) направлен гла-
вам Минсельхоза, Минфина, Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС), Роспотреб-
надзора и АНО «Роскачество» (создано прави-
тельством РФ в 2015 году для исследования 
качества товаров). Вопрос касается не только 
поставок продуктов, но и оказания услуг об-
щественного питания в подобных госучре-
ждениях, следует из поручения. Соответст-
вующие предложения вице-премьер просит 
представить в правительство, при необходи-
мости — с проектом нормативного акта.

Представитель вице-премьера Алена Жу-
кова подтвердила „Ъ“ отправку докумен-
та. По ее словам, поручение дано по итогам 
встречи Алексея Гордеева с руководителем 
Роскачества Максимом Протасовым в кон-
це февраля. Тогда, в частности, обсуждалось 
введение обязательных лабораторных ис-
следований закупаемых для госучреждений 
продуктов с высоким риском фальсифика-
ции. От дальнейших комментариев в аппа-
рате Алексея Гордеева воздержались.

Тема качества продуктов, поставляемых 
в госучреждения, активно обсуждается с де-
кабря 2018 года, когда стало известно о массо-
вой вспышке дизентерии в московских дет-
ских садах. По данным Роспотребнадзора, 
в семи учреждениях было выявлено 127 слу-
чаев кишечной инфекции, в том числе 57 слу-

чаев дизентерии. Причиной мог быть творог, 
произведенный липецким ООО «Чаплыгин-
молоко», предполагали в ведомстве.

Поставкой продукции для детских садов 
занимался комбинат питания «Конкорд» Ев-
гения Пригожина. В начале февраля в «Кон-
корде» заверили, что никаких «юридиче-
ских отношений» с «Чаплыгинмолоко» не 
имеют, а в конце того же месяца в комби-
нате заявили о готовности начать выплаты 

компенсаций пострадавшим. В «Конкорде» 
12 марта не смогли предоставить оператив-
ный комментарий, связаться с «Чаплыгин-
молоко» не удалось.

В Роскачестве поручение Алексея Горде-
ева получили и подготовят предложения 
в правительство, сообщила „Ъ“ представи-
тель организации. По ее словам, в этой сфе-
ре «очевиден ряд системных проблем», кото-
рые не позволяют использовать даже суще-
ствующие механизмы контроля. Так, лабо-
раторные исследования партий зачастую ог-
раничиваются проверкой документов, а без-
опасность и качество товаров не проверяет-
ся. В Роскачестве предлагают законодатель-

но обязать заказчиков отправлять продук-
цию на испытания в аккредитованные ла-
боратории. Кроме того, требования к заку-
паемым продуктам фактически должны со-
ответствовать ГОСТам, но при составлении 
аукционной документации это условие не 
всегда соблюдается, отмечают в Роскачест-
ве. Также там планируют предложить прави-
тельству обязать поставщика представлять 
результаты производственного контроля, 
а заказчику дать право организовывать ис-
следования продуктов в аккредитованных 
испытательных лабораториях.
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Господдержку начинили 
российской электроникой
Минпромторг ужесточил  
правила локализации для автоконцернов

Как и предполагал „Ъ“,  Минпромторг 
вновь пытается ужесточить  правила 
 доступа к господдержке в автопроме. 
Чиновники пересмотрели балльную 
 систему подсчета локализации. Теперь 
 правила доступа к господдержке, ранее, 
по мнению ряда источников „Ъ“, излиш
не лояльные к иностранным автоконцер
нам, трудно соблюсти даже российским 
компаниям. Чтобы получить субсидии, 
придется не только производить тради
ционные двигатель и коробку передач, 
но и локализовать электронику. Впро
чем, по данным „Ъ“, в правительстве 
уже обсуждают снижение барьеров.

„Ъ“ стали известны новые параметры пра-
вил доступа к господдержке в автопроме, 
предлагаемые Минпромторгом. Документ 
подготовлен на базе выдвинутой Минэконо-
мики и поддержанной вице-премьером Дмит-
рием Козаком концепции свободного выбо-
ра компонентов для производства в РФ вме-
сто обязательных операций, которые исходно 
планировал Минпромторг (см. „Ъ“ от 5 марта).

Согласно обновленной версии (есть 
у „Ъ“), допуск к господдержке предлагается 
серьезно ужесточить. Хотя министерство, 
как и сообщали источники „Ъ“ в правитель-
стве, расширило перечень компонентов, до-
ступных для локализации, и увеличило при-
мерно в 17 раз (почти до 8 тыс.) общее число 
баллов, набрать заданные для каждой ме-
ры значения стало намного сложнее. Что-
бы получить доступ к господдержке, нужно 
набрать не менее 2 тыс. баллов: для поддер-
жки экспорта — 2 тыс. баллов, для доступа 
к льготным автокредитам и лизингу, а также 
госзакупкам — 6 тыс. баллов. Доступ к ком-
пенсации 50% пошлин на автокомпоненты 
требует 4 тыс. баллов, 85% — 6 тыс. баллов.

Чтобы получить минимальный доступ 
к господдержке (2 тыс. баллов), необходи-
мо делать в РФ, например, сварку, окраску, 
штамповку кузова (включая использование 
70% российского металла), а также произво-
дить двигатель и коробку передач.
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«Справедливая Россия» 
собирается 
с патриотическими силами
Константин Малофеев поддержит новую партию

Как стало известно „Ъ“, возглавляющий 
холдинг «Царьград» бизнесмен Констан
тин Малофеев вступил в «Справедливую 
Россию». По данным „Ъ“, 21 апреля пар
тийцы намечают внеплановый съезд, 
на котором могут быть внесены поправ
ки в устав, упрощающие объединение 
«с патриотическими партиями». Сам 
 господин Малофеев может быть избран 
зампредом новой структуры, ее лиде
ром останется Сергей Миронов. Съезд 
может стать первым шагом к переме
нам в «Справедливой России». Вторым 
может стать слияние с «Родиной» и на
значение ее лидера депутата  Госдумы 
Алексея Журавлева на руководящую 
должность новой партии. В «Справедли
вой России» не исключают, что она мо
жет быть переименована, к примеру, 
в «Справедливую Родину».

Президиум центрального совета «Справед-
ливой России» принял Константина Малофее-
ва в партию днем 12 марта. По словам участни-

ков мероприятия, бизнесмен объяснил свое 
решение вступить в «Справедливую Россию» 
тем, что ему «всегда были близки идеи спра-
ведливости». От более подробных расспросов 
его избавили сами члены президиума. «Впер-
вые за долгое время там были несколько те-
лекамер и журналисты. Мы решили при них 
не углубляться в детали сотрудничества с Ма-
лофеевым, отложив это на более компактную 
встречу»,— рассказал собеседник „Ъ“.

Константин Малофеев получил широкую 
известность во время конфликта в Донбассе: 
Главное следственное управление МВД Укра-
ины в июле 2014 года возбудило уголовное 
дело в отношении российского предприни-
мателя по подозрению в создании вооружен-
ных формирований. Теперь же, как говорят 
собеседники „Ъ“, господин Малофеев будет 
задействован как один из главных спонсоров 
«Справедливой России», которой в 2018 году 
прочили преобразование в новую партию.
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Новая версия законопроекта 
о контрольно-надзорной дея-
тельности (КНД) будет представ-
лена к июню 2019 года, и иде-
ология его может измениться. 
Как сообщил глава аппарата пра-
вительства, вице-премьер Кон-
стантин Чуйченко, закон может 
стать базой для создания «над-
зорного кодекса», который опре-
делит единые принципы надзора 
как процесса и его «материаль-
ные основы»,— правительство 
готово рассматривать вариант 
с выделением КНД в отдельную 
отрасль права. Белый дом так-
же обратится к бизнес-ассоци-
ациям, в первую очередь РСПП, 
с предложением анализа «эконо-
мики надзора» — рынка связан-
ных с ним услуг и отношений.

О готовности разработчиков 
представить новую версию законо-
проекта о КНД Константин Чуйчен-
ко сообщил на конференции «Контр-
ольно-надзорная и разрешительная 
деятельность в цифровую эпоху» 

Недели российского бизнеса. Доку-
мент обещан «как минимум к Петер-
бургскому форуму» (ПМЭФ, фонд «Ро-
сконгресс» проводит его 6–8 июня). 
Напомним, работа над документом 
была почти завершена проектным 
офисом во главе с министром по де-
лам «Открытого правительства» Ми-
хаилом Абызовым в начале 2018 го-
да, но после назначения нового пра-
вительства премьер-министр Дмит-
рий Медведев поручил доработать и 
расширить его.

Из слов Константина Чуйченко 
следует, что новая команда разра-
ботчиков действительно смотрит на 
проект шире. Так, рассматривается 
вариант, в котором КНД трансфор-
мируется в две новых отрасли пра-
ва — «контрольно-надзорное право 
и контрольно-надзорный процесс». 
Базовый закон о КНД может стать об-
щей частью «контрольно-надзорно-
го кодекса», в которой систематизи-
руются основные понятия надзора и 
отношений, связанных с ним, а так-
же аналоги процессуальных норм и 

гарантий. По поручению Дмитрия 
Медведева рассматривается вопрос 
о создании правовой школы КНД в 
юридических университетах. Сей-
час надзор и контроль каждый го-
сорган рассматривает как имею-
щие собственные уникальные осно-
вы. Единый закон о КНД должен со-
держать «понятия и признаки (над-
зорных.— „Ъ“) требований, систему 
нормативных актов, в которых они 
будут воплощены», пояснил глава 
аппарата Белого дома. Аналоги «осо-
бенной части» кодекса (отраслевая 
специфика видов надзора) могут су-
ществовать и в профильном законо-
дательстве, и в законе. Принципы 
риск-ориентированной КНД сохра-
няются. В описанном виде реформа 
КНД выглядит глубже, и эти измене-
ния могут повлиять на другие виды 
надзора и привести к появлению но-
вых — например, градостроитель-
ного надзора.

Наиболее обсуждаемой темой 
конференции был вопрос о «регуля-
торной гильотине» — ревизии нор-

мативно-правовых актов (НПА) к 
2021 году. Вице-премьер уточнил ее 
принцип — по существу, обратный 
задаче «отсечения» НПА: предпола-
гается, что надзорные органы сфор-
мулируют задачи и технологии ви-
дов надзора, определив перечень 
НПА, которые эту модель обеспечи-
вают, а «гильотинированию» под-
вергнутся все ненужные для этого 
акты. Еще одну значимую новость 
сообщил на конференции замести-
тель главы аппарата правительства 
Юрий Любимов. По его словам, ап-
парат обратится к основным биз-
нес-объединениям, в том числе к 
РСПП (совместно с ВШЭ представив-
шему на конференции доклад о со-
стоянии реформы КНД, см. „Ъ“ от 12 
марта), с предложением совместно 
проанализировать «рынок услуг» и 
в целом «экономику надзора» (систе-
му экономических отношений, свя-
занных с КНД), в том числе, очевид-
но, работу подведомственных ФГУП 
и ФБУ. Это новый подход к продол-
жению реформы — он может позво-

лить в том числе снизить сопротив-
ление ей в органах власти: «эконо-
мика надзора» в ряде случаев может 
быть важна для их работы.

Еще одной темой конференции 
была цифровизация КНД — РСПП 
в докладе сформулировал ограни-
чения и желательные принципы ее 
развития. Заместитель главы Миню-
ста Денис Новак подтвердил: ведом-
ство, чье влияние на реформу сей-
час растет, в ряде случае настаива-
ет даже на более жестких ограниче-
ниях расходов бизнеса, связанных 
с цифровизацией надзоров. При 
этом сам бизнес уже говорит как о 
реальности об очень продвинутых 
вариантах эволюции КНД в циф-
ровой форме. Так, в выступлени-
ях Анны Серебрянниковой из USM 
Management и Дмитрия Шепеляво-
го из SAP CIS обсуждались возмож-
ности «надзорного мониторинга» — 
по аналогии с добровольным «нало-
говым мониторингом» компаний, 
реализуемым сейчас ФНС.

Дмитрий Бутрин

Надзор может быть ограничен кодексом
Проект его общей части обещан правительством к июню 2019 года

Тарифная реформа ОСАГО на-
чала давать первые результаты. 
По данным Российского союза 
автостраховщиков, по состо-
янию на первую неделю марта 
средний по стране тариф ОСА-
ГО в сравнении с прошлым го-
дом снизился на 6%, то есть бо-
лее чем на 300 руб. Более всего 
выиграли владельцы мотоци-
клов и мотороллеров, меньше 
повезло городскому транспор-
ту — тарифы для такси, автобусов 
и троллейбусов заметно выро-
сли. Уже в апреле потребителей 
ждут улучшения по части доступ-
ности полисов, а также измене-
ния в системе расчета коэффи-
циента аварийности водителей. 
Впрочем, как следует из статдан-
ных по ОСАГО за 2018 год, эконо-
мика этого сегмента уже начала 
выравниваться и без реформ. 

Страховщики продолжают рапор-
товать о снижении средней цены по-
лиса ОСАГО из-за стартовавшей 9 ян-
варя тарифной реформы. Как расска-
зал вчера исполнительный дирек-
тор Российского союза автострахов-
щиков (РСА) Евгений Уфимцев, по 
состоянию на первую неделю мар-
та снижение средней премии соста-
вило 5,82% от уровня прошлого года. 
По данным союза, средняя премия 
по итогам января—февраля 2018 го-
да составляла 5803 руб. по всем кате-
гориям автовладельцев. Напомним, 
с января 2019 года коридор базово-
го тарифа ОСАГО расширен на 20%, 
изменен также коэффициент возра-
ста и стажа — для неопытных води-
телей он повысился с 1,8 до 1,87, для 
опытных и пожилых водителей вве-
дены скидки до 7%.

Как следует из информационной 
базы РСА, при заключении договора 

ОСАГО в первую мартовскую неделю 
больше всего выиграли владельцы 
мотоциклов и мотороллеров — сни-
жение цены полиса у них составило 
57,65% от уровня прошлого года. По 
легковым автомобилям юрлиц сред-
няя стоимость полиса снизилась на 
16,17%, физлиц — на 3,59%. Однов-
ременно владельцы автобусов регу-
лярных перевозок теперь платят за 
полис больше — на 9,41%, для такси 
ценник вырос на 16,22%, для трол-
лейбусов — на 15,24%. 

Второй этап реформы ОСАГО нач-
нется в апреле этого года. Тогда бу-
дет скорректирован коэффициент 
аварийности всех водителей (коэф-
фициент «бонус-малус», КБМ). Он бу-
дет назначаться водителю раз в год 1 
апреля и в течение года пересчиты-
ваться уже не будет. Если на 1 апреля 
2019 года у автовладельца будет не-
сколько значений КБМ (такое может 

быть, если он вписан в несколько по-
лисов ОСАГО), то ему будет присвое-
но самое низкое из них. 

Кроме того, уже со 2 апреля этого 
года обе системы РСА по гарантиро-
ванию покупки ОСАГО будут пред-
лагать потребителю не случайного 
страховщика для заключения дого-
вора в проблемных регионах, а пе-
речень из нескольких компаний с 
возможностью выбора. Напомним, 
офисные продажи на проблемных 
для страховщиков территориях ре-
гулирует система единого агента 
РСА, для электронных продаж дей-
ствует «Е-Гарант». Сейчас с их помо-
щью страховщик назначается кли-
енту путем случайной выборки по 
номеру паспорта транспортного 
средства. 

Все это, вероятно, далеко не по-
следние изменения в ОСАГО. Мин-
фин предлагает продолжить рефор-

му: разработанные им поправки 
предусматривают отмену коэффи-
циента мощности авто при расчете 
цены полиса уже с сентября 2019 го-
да и отмену территориального ко-
эффициента с сентября 2020-го. Вза-
мен страховщики могут получить 
возможность дополнительно раз-
двинуть тарифный коридор. Все эти 
меры должны сбалансировать систе-
му ОСАГО, сделать тариф индивиду-
альным и изменить ситуацию дефи-
цита полисов в убыточных для стра-
ховщиков регионах на режим кон-
куренции за клиента. Впрочем, ито-
ги 2018 года свидетельствуют о кон-
це пятилетнего кризиса ОСАГО и без 
этих реформ. По данным ЦБ, сово-
купные сборы в этом сегменте после 
их падения на 5,2% в 2017 году увели-
чились на 1,8%, выплаты при этом со-
кратились на 21,4%. 

Татьяна Гришина

Мартовское ОСАГО потеряло в цене
Автостраховщики подвели первые итоги тарифной реформы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 22,3

миллиарда долларов составило положительное сальдо счета текущих операций платежного 
баланса РФ в январе—феврале 2019 года, сообщил Банк России. За год показатель увеличился на $1,7 млрд. 
Причина — незначительное (на $0,4 млрд) улучшение сальдо торговли из-за снижения импорта на фоне ухуд-
шения внутреннего спроса и «сокращения совокупного отрицательного сальдо других компонентов текущего 
счета платежного баланса» — баланса оплаты труда, инвестиционных доходов и ренты. При этом чистый отток 
иностранного капитала из частного сектора вырос до $18,6 млрд по сравнению с $8,7 млрд год назад — «глав-
ным образом за счет увеличения чистых финансовых активов» (то есть инвестиций), пояснили в ЦБ. 

ГОСУСЛУГИ

Россияне не хотят  
роботов-судей

Россия заняла девятое место в мире 
по интенсивности использования 
цифровых госуслуг, свидетельствует 
опрос «Взгляд населения на исполь-
зование искусственного интеллекта 
(ИИ) в работе государства: сравни-
тельный анализ цифровых госуслуг» 
компании BCG. В этом опросе 
приняли участие 14 тыс. интернет-
пользователей из 30 стран мира.

По темпам роста этого показа-
теля РФ заняла третье место (после 
Австралии и Швеции) — с 2016 
по 2018 год число пользователей 
госуслуг в России выросло на 
42% против среднемировых 15%. 
Средний россиянин использует 
9,1 электронной услуги (16-е место 
в мире, лидерами в этом стали 
жители Индии — 14,5), при этом 
47% обращаются за ними минимум 

раз в неделю. Самыми популярными 
сервисами стали оплата налогов 
и штрафов (ими пользуются 84,2% 
опрошенных), официальные данные 
о погоде и трафике (84%), услуги, 
связанные с трудоустройством 
(73,8%) и здравоохранением 
(68,9%). Наименее востребованы 
электронные патентные заявки 
и регистрация интеллектуальной 
собственности (8,6%), получение 
разрешения на перепланировку 
и строительство (10,4%). 

92% респондентов отметили рост 
качества цифровых госуслуг за по-
следние два года, при этом общий 
уровень удовлетворенности ими 
граждан РФ снизился с 2016 года 
с 53% до 51% (снижение отмечалось 
во всех странах, кроме Норвегии). 
По мнению аналитиков BCG, властям 
следует активнее развивать соци-
ально значимые цифровые услуги, 
включая публичные реестры прав 
собственности, а также медицину. 

В части использования ИИ 
в госуправлении россияне оказались 
достаточно консервативны: одноз-
начно поддерживают технологию 
36–41% в разных возрастных груп-
пах, однозначно против — 18–23%. 
Разрыв между «за» и «против» в РФ 
составил 18%, в Индии — 53%, 
в Китае — 42%. Уровень одобрения 
использования ИИ для расчета 
налогов и оптимизации транспорт-
ных потоков составил 63%, но при 
этом граждане категорически против 
его применения для определения 
вины в уголовных процессах (против 
на 37% больше, чем за) и для при-
нятия решений по УДО (на 24% 
 больше). Этичностью применения 
ИИ и непрозрачностью его решений 
озабочены 35% респондентов.

Надежда Краснушкина

КАЧЕСТВО ГОСУСЛУГ ПО МНЕНИЮ 
ГРАЖДАН (%, ОЦЕНКИ)   ИСТОЧНИК: BCG.
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Вчера у первого вице-премьера и главы 
Минфина Антона Силуанова прошло со-
вещание об упрощении системы госза-
купок. Представить предложения он по-
ручил  заинтересованным ведомствам 
и службам на коллегии Минфина 19 фев-
раля, пояснив, что сейчас контрактная си-
стема сложна, недостаточно гибка и для 
реализации нацпроектов нуждается в до-
настройке. По данным „Ъ“, на встрече 
свои предложения представили Минфин, 
ФАС, Казначейство и ФНС. Пока ведомст-
ва обсуждают концептуальные подходы 
к вопросу о том, как сделать систему гос-
закупок удобной как для госзаказчиков, 
так и для поставщиков,— из предложе-
ний налоговой службы, представленных 
ко вчерашней встрече, понятно, что госо-
рганы сами страдают от избыточной слож-
ности нынешнего законодательства. 

Факт рабочего совещания у Антона Силуа-
нова по вопросам упрощения системы госза-
купок вчера подтвердили в секретариате чи-
новника. Источник „Ъ“ в финансово-эконо-
мическом блоке правительства пояснил — 
причиной нового пересмотра правил игры в 
госзаказе «стало заседание Госсовета в Ялте, 
посвященное реализации нацпроектов. Тог-
да губернаторы дружно жаловались и прези-
денту, и федеральным чиновникам, что по 
ФЗ-44 (закон о контрактной системе.— „Ъ“) 
жить нельзя и любое капстроительство при 
буквальном выполнении требований закона 

практически невозможно завершить в срок». 
Вероятно, эти жалобы были услышаны — 19 

февраля на коллегии Минфина подведомст-
венным службам было поручено представить 
предложения по упрощению законодательст-
ва о закупках.

Отметим, что сам Минфин, полтора года 
назад получивший от Минэкономики полно-
мочия по регулированию контрактной систе-
мы, долгое время был ограничен в оптимиза-
ции закона необходимостью завершения пе-
ревода всех госзакупок в электронную форму. 
Процесс почти завершен — основные нормы 
заработали с осени 2018 года, но ряд техни-
ческих нововведений еще предстоит запу-
стить,— однако «окно возможностей для то-
го, чтобы дотянуть законодательство о закуп-
ках до товарного вида, можно считать откры-
тым», говорит собеседник „Ъ“. По словам еще 
одного источника „Ъ“, участники вчера «по-
зитивно и профессионально обсудили необ-
ходимость оптимизации законодательства 
— однако предложения ведомств будут дора-
батываться, говорить о результатах пока пре-
ждевременно».

Иллюстрацией того, какие предложения 
ведомства вносят в Минфин, может служить 
пакет упрощений контрактной системы, пред-
ставленный ФНС („Ъ“ ознакомился с докумен-
том). Это как общие предложения по оптими-
зации госзаказа, так и замечания о том, с каки-
ми проблемами в работе с системой сталкива-
ется сама служба. Среди мер общего характе-
ра — предложение вернуть конкурсы по отбо-
ру застройщиков для строек дороже 150 млн 

руб. (50 млн руб. для муниципального уровня), 
а также для закупок услуг по эксплуатации ад-
министративных зданий и клининга. Распо-
ряжением правительства №471-р от 21 марта 
2016 года крупные стройки (за вычетом «тех-
нически сложных и уникальных объектов») 
обязаны выставляться на электронный аукци-
он. Сделано это было для борьбы со сговора-
ми при «бумажных» конкурсах — и посколь-
ку с введением процедуры открытого конкур-
са в электронной форме фактически устране-
ны риски, сопутствовавшие процедуре прове-
дения «бумажных» конкурсов, служба счита-
ет возможным вернуться к более тщательно-
му отбору подрядчиков (о реакции на это стро-
ителей см. «Ъ-Онлайн»). 

Примерами нововведений, которые нуж-
ны для упрощения работы самой ФНС, явля-
ются предложения по сокращению сроков со-
гласования закупок в сфере информационно-
коммуникационных технологий (напомним, 
служба реализует масштабную программу опе-
режающей цифровизации) или предложение 
вывести из-под ограничений закупки услуг 
экспертов: нынешнее регулирование часто не 
позволяет службе добиться их качества и пол-
ноты при налоговых экспертизах, из-за того 
что невозможно заранее знать объем и слож-
ность будущих экспертиз, а также квалифика-
цию экспертов, которые выиграют торги.

Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова,  
Денис Скоробогатько

Госзаказу велено стать проще
Минфин начал пересмотр законодательства о контрактной системе

Счет текущих операций платежного 
баланса РФ ($ млрд)
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После окончания цифровизации  
закупок курирующий их  заместитель 
Антона Силуанова Алексей Лавров 
сможет заняться радикальным  
упрощением всей системы закупок 
для госнужд ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Губернатор Севастополя  
сгустил светлые краски
В «Единой России» ему посоветовали говорить  
не только об успехах

Губернатор Севастополя Дмитрий Овсянников пе-
ред своим отчетом в заксобрании выступил с до-
кладом о своей работе перед «Единой Россией». 
Представителей СМИ на встречу главы города с еди-
нороссами не пустили. После доклада губернатор 
заявил о повышении влияния в Севастополе партии 
власти. А секретарь городской организации едино-
россов Дмитрий Саблин рассчитывает, что госпо-
дин Овсянников скорректирует свой отчет и внесет 
в него «не только достижения, но и проблемы». 

Обсуждение отчета губернатора Севастополя прош-
ло в узком кругу. Дмитрий Овсянников отчитался перед 
однопартийцами в офисе «Единой России». В зале поме-
щалось не больше 30 человек. По словам Дмитрия Саб-
лина, это первый опыт подобных мероприятий, а в об-
суждении приняли участие «в десятки раз больше лю-
дей». «В партии десять заместителей, которые работа-
ют по своим направлениям. И они работали с руководи-
телями департаментов (правительства Севастополя.— 
„Ъ“). В обсуждении принимала участие вся вертикаль: 
заместитель, депутат заксобрания, муниципальный де-
путат, член местного политсовета, рядовой партиец. 20–
30 человек обсуждали вопросы по своим направлени-
ям»,— пояснил господин Саблин. Вопросы, которые бы-
ли сформулированы на таких встречах, обсудили на за-
седании президиума городского политсовета и переда-
ли губернатору, который ответил на них вчера.

На отчет пришли около десяти депутатов фракции 
единороссов в заксобрании — среди них были как сто-
ронники губернатора, так и депутаты из группы экс-
спикера Алексея Чалого. Также пришли руководители 
нескольких муниципалитетов, члены президиума по-
литсовета городского отделения партии. Журналистов 
на отчет, который длился больше двух с половиной ча-
сов, не пустили.

После мероприятия губернатор сообщил, что обсу-
ждались городские проблемы. «Партия подготовила ин-
формацию, которая поступает в виде обращений гра-
ждан. Сегодняшний результат обсуждения показал, что 
„Единая Россия“ увеличила влияние в городе»,— сказал 
Дмитрий Овсянников.

О том, что в марте пройдет «нулевое (перед обсужде-
нием в заксобрании.— „Ъ“) чтение отчета» губернатора, 
в феврале заявил секретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак. Однако 5 марта господин Овсянников 
внес отчет в заксобрание. 7 марта Дмитрий Саблин сооб-
щил, что в партию отчет поступил «на день раньше». Он 
отметил, что единороссы не пытаются подменить собой 
заксобрание и очередность предоставления отчета пар-
тийцам и депутатам не важна. Но первыми отчет заслу-
шали все же единороссы.

Депутат заксобрания, экс-секретарь городского от-
деления партии власти Борис Колесников на отчет гу-
бернатора перед партией не пришел. Он сообщил, что 
все депутаты получили отчет в письменном виде еще 20 
февраля и смогут задать ему свои вопросы, когда он при-
дет отчитываться в заксобрание. Он считает вчерашнее 
мероприятие «бесполезным». «Но сам факт, что губерна-
тор не отказывает общественным организациям (так он 
назвал „Единую Россию“.— „Ъ“) выступить перед ними с 
отчетом, является показателем открытости правительст-
ва»,— сказал „Ъ“ господин Колесников. При этом он от-
метил, что арендовать для проведения отчета подходя-
щий по размеру зал было бы «совсем нетрудно».

Председатель фракции «Единой России» в заксобра-
нии Вячеслав Аксенов (сторонник Алексея Чалого) ска-
зал „Ъ“, что рассчитывал, что мероприятие «будет более 
полезным». На некоторые вопросы, по его словам, гу-
бернатор не отвечал либо давал «неконкретные ответы 
и вел себя по-хамски». «На вопрос о проблемных объек-
тах ФЦП развития я ответ не получил. Оказалось, что ви-
новаты все: казначейство, Центральный банк, уволив-
шиеся сотрудники, но правительство — не виновато»,— 
сказал господин Аксенов.

Дмитрий Овсянников сообщил, что его отчет в заксо-
брании пройдет «в ближайшее время» и там «будет так-
же жаркая дискуссия». Дмитрий Саблин, в свою очередь, 
выразил надежду, что отчет будет скорректирован. «Хоте-
лось бы в этом отчете видеть не только, что хорошее сде-
лано, а и увидеть в первую очередь недостатки. Которые 
тоже есть»,— подчеркнул господин Саблин. Главными 
проблемами города он назвал сферу здравоохранения, 
высокие цены, вопросы оформления имущественных и 
земельных отношений. Предыдущие отчеты господина 
Овсянникова на заседаниях парламента вызывали вол-
ну критики в его адрес со стороны «группы Чалого». Пе-
ред партией губернатор ни разу не отчитывался. Спикер 
заксобрания Севастополя Екатерина Алтабаева ранее не 
исключила, что отчет губернатора будет заслушан заксо-
бранием 19 марта.

Вадим Никифоров, Севастополь

«Севмаш» вынашивает 
носителя «Посейдонов»
Сергей Шойгу проверил ход строительства  
атомных субмарин

Министр обороны Сергей Шой-
гу проверил вчера выполнение 
оборонного заказа крупнейшим 
предприятием судостроитель-
ной отрасли — Северодвинским 
машиностроительным предпри-
ятием. В 2019 году оно должно 
не только передать ВМФ РФ го-
ловной стратегический раке-
тоносец проекта 955А «Князь 
Владимир» и многоцелевую под-
лодку проекта 885М «Казань», но 
и, по данным „Ъ“, спустить в бли-
жайшее время на воду атомную 
субмарину спецназначения «Бел-
город». Именно она может стать 
первым штатным носителем для 
подводного беспилотника «По-
сейдон», о котором в послании 
Федеральному собранию гово-
рил президент Владимир Путин.

Перед прибытием министра обо-
роны на «Севмаш» журналистам уда-
лось посмотреть только так называ-
емый пятый цех. Сотрудники пред-
приятия заверили „Ъ“, что это самый 
старый цех и самый первый в ци-
кле строительства подлодок любых 
проектов: «Это начало большого пу-
ти наших машин». От дополнитель-
ных комментариев по номенклату-
ре производимой продукции работ-
ники вежливо отказываются, ссыла-
ясь на «повышенную секретность».

Сергей Шойгу прибыл на пред-
приятие в сопровождении несколь-
ких своих заместителей, в частности 
Алексея Криворучко (отвечает за пе-
ревооружение) и Татьяны Шевцовой 
(курирует финансовые вопросы). 
Делегацию на предприятии сопро-
вождали также президент Объеди-
ненной судостроительной корпора-
ции Алексей Рахманов и гендирек-
тор «Севмаша» Михаил Будничен-
ко, которым предстояло доложить 
министру о ходе выполнения обо-
ронного заказа в его кораблестрои-

тельной части за 2019 год. Военные 
заслушали доклады о ремонте и мо-
дернизации тяжелого атомного ра-
кетного крейсера «Адмирал Нахи-
мов» (проект 1144; контракт на его 
ремонт был заключен еще в 2013 го-
ду), а также завершении испытаний 
и сдаче ВМФ стратегической субма-
рины проекта 955А «Князь Влади-
мир» (штатный носитель МБР «Була-
ва») и многоцелевой лодки 885М «Ка-
зань». «Весь комплекс работ должен 
быть завершен в текущем году. Дан-
ные корабли определят перспектив-
ный облик нашего подводного фло-
та, позволят повысить оборонный 
потенциал и укрепить позиции Рос-
сии в Мировом океане»,— подчерк-
нул Сергей Шойгу, назвав передачу 
флоту новых атомных лодок «пер-
воочередными задачами» для ОСК и 
«Севмаша».

«Севмаш» является, пожалуй, 
важнейшим предприятием су-
достроительной промышленно-
сти с «огромной загрузкой», гово-
рит один из отраслевых собесед-
ников „Ъ“. В предыдущей госпро-
грамме вооружения, рассчитанной 
на 2011–2020 годы, военные закон-
трактовали у предприятия восемь 
«Бореев» и семь «Ясеней», но из-за 
сложностей с поставками паротур-
бин (их производит Калужский тур-
бинный завод) сроки «съехали впра-
во». Итого серия «Бореев» планиру-
ется к передаче флоту к 2021-му, се-
рия «Ясеней» — к 2023 году. В рам-
ках новой госпрограммы вооруже-
ния на 2018–2027 годы на такой за-
каз «Севмашу» рассчитывать не при-
ходится: по словам собеседника „Ъ“, 
военные планируют заказать еще 
два «Борея-А», чтобы довести общее 
количество субмарин данного типа 
до десяти (пять будут нести службу 
на Северном флоте, пять — на Тихо-
океанском). По информации ТАСС, 

обе лодки будут заложены в 2024 го-
ду, а сданы — в 2026 и 2027 годах со-
ответственно. Помимо этого «Сев-
маш» продолжит вести модерниза-
цию и ремонт крупнотоннажных 
кораблей, говорит собеседник „Ъ“.

Кроме этого, у «Севмаша» есть не 
менее важная программа, чем стро-
ительство ракетоносцев или модер-
низация надводного флота. По дан-
ным „Ъ“, в закрытой части совеща-
ния затрагивался вопрос о спуске 
на воду в ближайшее время атом-
ной подлодки спецназначения про-
екта 09852 «Белгород», которая ста-
нет первым штатным носителем 
подводного беспилотника «Посей-
дон». Впервые об этой субмарине 
(не раскрывая ее названия) Влади-
мир Путин упомянул в послании 
Федеральному собранию 20 февра-
ля. Эта подлодка изначально строи-
лась по проекту 949А «Антей», одна-
ко в 2012 году ее корпус был пере-
заложен (из него были демонтиро-
ваны пусковые установки для кры-
латых ракет). Как ожидается, спуск 
на воду произойдет уже весной (по 
информации „Ъ“, это может прои-
зойти даже в присутствии господи-
на Путина, пообещавшего недавно 
посетить предприятия, производя-
щие новые образцы вооружения), 
а после проведения швартовых 
испытаний «Белгород» передадут 
ВМФ. На боевое дежурство подвод-
ная лодка, которая, по информации 
«Интерфакса», может нести на бор-
ту до шести «Посейдонов», должна 
заступить в 2020 году. Следующий 
носитель беспилотников данного 
типа — субмарину «Хабаровск», за-
ложенную по проекту 09851,— пла-
нируется ввести в боевой состав 
ВМФ на два года позже.

Александра Джорджевич,  
Северодвинск;  
Иван Сафронов

Дмитрий Овсянников испытал 
на единороссах свой доклад  
для заксобрания    
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Муниципальным округам 
подтвердили целесообразность 
Законопроект об их создании  
рекомендован к одобрению в первом чтении

Комитет Госдумы по федератив-
ному устройству и местному са-
моуправлению рекомендовал па-
лате одобрить в первом чтении 
законопроект, вводящий в зако-
нодательство понятие «муници-
пальный округ» (МО). Создавать 
МО можно будет путем объеди-
нения неограниченного числа по-
селений. Инициативу поддержа-
ли региональные власти, в том 
числе губернаторы от КПРФ, не-
смотря на то что партия отказа-
лась от поддержки инициативы.

Большинство членов профиль-
ного комитета вчера решили, что за-
конопроект будет рекомендован к 
одобрению в первом чтении на пле-
нарном заседании Госдумы 14 мар-
та. Воздержались при голосовании 
лишь члены комитета из фракций 
КПРФ и ЛДПР. В положительном от-
зыве правительства к проекту указы-
вается, что реформа позволит «пере-
ходить к менее затратной для жите-
лей одноуровневой системе МСУ, не 
изменяя и не искажая при этом кон-
цепцию городского округа как обра-
зования, создаваемого на урбанизи-
рованных территориях». Это означа-
ет, что количество обслуживающих 
жителей чиновников в теории будет 
меньше. Кроме того, комитет полу-

чил 30 заключений из субъектов РФ: 
15 от региональных законодателей 
и 15 от губернаторов. В шести регио-
нах власти высказались консолиди-
рованно, прислав заключения как 
от депутатов заксобраний, так и от 
исполнительной власти. Все отзывы 
одобрительные, при этом в основ-
ном регионы одобряют инициативу 
без какой-либо мотивировки.

Отзывы из нескольких регионов 
были составлены так, что в Госдуме 
не смогли определить их отноше-
ние к проекту. К примеру, Курская 
облдума сообщила, что «не имеет за-
мечаний к проекту». «Это стандарт-
ная процедура. Раз нет замечаний, 
значит, поддерживаем»,— объяс-
нил „Ъ“ спикер курского заксобра-
ния Николай Жеребилов. По сло-
вам председателя комитета по соц-
политике, госстроительству, МСУ и 
развитию гражданского общества 
заксобрания Ульяновской области 
Сергея Шерстнева, создание муни-
ципального округа — «правильное 
предложение, оно позволит по воз-
можности улучшить жизнь населе-
ния» и «эти изменения дают такую 
возможность».

За проект неожиданно активно 
выступили губернаторы-коммуни-
сты. Глава Иркутской области Сер-

гей Левченко сказал „Ъ“, что в за-
конодательстве «не отражены все 
варианты существования муници-
палитетов»: «Поправки расширяют 
их, но это слабенькая мера, которая 
ситуацию принципиально не из-
менит. Ведь должны быть у челове-
ка, который работает в каком-то ор-
гане власти, права, обязанности и 
должны быть деньги на их осущест-
вление. Менять законодательство 
нужно именно в части распределе-
ния полномочий и обеспечения их 
деньгами». Вчера штаб партии об-
суждал выдвижение губернатора 
на второй срок (выборы пройдут в 
2020 году) и поддержал эту идею. 
Реформу МСУ «консолидированно 
поддержали» в Орловской области, 
которой с 2017 года руководит член 
президиума ЦК КПРФ Андрей Клыч-
ков. В отзыве региональной адми-
нистрации отмечается, что муници-
пальный округ «дает возможность 
консолидировать административ-
ные и представительские ресурсы» 
в одноуровневой системе МСУ «там, 
где это целесообразно».

Всеволод Инютин,  
Лиза Миллер,  
Виктор Хамраев;  
Сергей Титов, Ульяновск;  
Андрей Прах, Воронеж

«Справедливая Россия» собирается 
с патриотическими силами

«21 апреля в „Президент-отеле“ у 
нас пройдет съезд, на котором пла-
нируется правка устава, которая по-
дразумевает облегчение объедини-
тельных процессов с патриотиче-
скими партиями. Сергей Миронов, 
вероятнее всего, останется председа-
телем „Справедливой России“, а его 
заместителем должен стать Констан-
тин Малофеев»,— сказал „Ъ“ один 
из партийцев. Ранее в планах пар-
тии съезд в 2019 году не значился: 
потребности во внеочередном съе-
зде не было, не было и средств на не-
го. На съезд 28 октября 2018 года Сер-
гей Миронов приглашал лидеров 
других партий, в частности, депута-
та Госдумы Алексея Журавлева (из-
бран от «Родины» по одномандатно-
му округу). Господин Журавлев тог-
да прямо призывал справороссов 
объединяться с «Родиной». Один из 
собеседников „Ъ“ прочит Алексею 
Журавлеву важную роль в партии, 
к примеру, руководителя аппарата. 
Ряд других источников относится к 
этому скептически, отмечая, что го-
сподин Журавлев с трудом расстанет-
ся с брендом «Родины». По данным 
„Ъ“, на съезде может быть приня-
то решение о переименовании пар-
тии. «Обсуждаются варианты наиме-
нования вроде „Справедливая Роди-
на“ и „Наша Россия“»,— сказал собе-
седник „Ъ“ в партии.

Часть партийцев опасается, что 
«Справедливая Россия» изменит 
не только название, но и идеоло-
гию. По словам одного из партий-
цев, окраска обсуждаемых назва-
ний «очевидно правая»: «Но окон-
чательного решения пока нет». По 
словам партийцев, «почва для от-
крытого сотрудничества» партии 
и Константина Малофеева готови-
лась несколько месяцев. «Занимал-
ся ею политтехнолог Евгений Мин-
ченко, который консультирует Ма-
лофеева»,— утверждает источник 
в партии. Первые лица партии дей-
ствительно стали часто появлять-
ся на публике вместе с господином 
Минченко. К примеру, в феврале он 
был заявлен среди участников кру-
глого стола в Госдуме, посвященно-
го будущему партий, главными спи-
керами которого были Сергей Ми-
ронов и Алексей Журавлев. На этом 
же мероприятии присутствовал 
и Константин Малофеев. Евгений 
Минченко сказал „Ъ“, что с госпо-
дином Малофеевым лично не зна-
ком: «У меня нет сейчас контрактов 
с  какими-либо партиями на кон-
сультирование, хотя я открыт для 
предложений».

Зампред центрального совета 
партии, депутат Госдумы Олег Ше-
ин считает, что перемены «должны 
сохранить социалистическое ли-
цо партии, что соответствует ожи-
даниям общества»: «Зимой РАН-

ХиГС и Market Research Group про-
водили социологические исследо-
вания политических ожиданий 
 избирателей. За социализм вы-
ступают 32% респондентов, 27% — 
за коммунизм. Монархистов всего 
3%, еще 2% — националисты. При 
этом 64% респондентов считают, 
что власть должна обеспечивать 
достойный уровень жизни и толь-
ко 9% — защищать традиционные 
ценности, религиозная идентифи-
кация интересна только 4% опро-
шенных. А партии, которая бы от-
ражала их интересы, не видят 62% 
респондентов».

На момент сдачи материала Кон-
стантин Малофеев на звонки „Ъ“ не 
отвечал. В аппарате партии также 
не ответили „Ъ“.

Секретарь политсовета «Родины» 
экс-депутат Госдумы от «Справедли-
вой России» Игорь Зотов, в 2006 го-
ду возглавлявший вливавшуюся 
в «Справедливую Россию» Россий-
скую партию пенсионеров, заявил 
„Ъ“, что «это был горький опыт»: 
«Окружавшие Миронова люди по-
вели себя непорядочно, и могут по-
ступить так опять. Жаль, если Алек-
сей Александрович (Журавлев.— 
„Ъ“) собирается это повторить. Я 
считаю, что было бы лучше, если бы 
„Родина“ осталась самостоятельной 
и уважаемой политической силой».

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов

с1

Его поздравляет ректор МГИМО МИД России Анатолий 
Торкунов:
— Дорогой Юрий Викторович! Искренне рад поздравить 
Вас и выразить самые добрые пожелания — здоровья, 
благополучия, сил и времени для воплощения в жизнь 

всего намеченного! Я счастлив и благодарен МГИМО, что 
много лет назад мы познакомились в стенах alma mater! 
От всего нашего мгимовского сообщества еще раз с днем 
рождения! Всех благ на долгие-долгие годы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года  
помощнику президента РФ Юрию Ушакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Басманный суд Москвы времен-
но отстранил от должности чле-
на Совета федерации от Карача-
ево-Черкесии Рауфа Арашукова, 
которого СКР обвиняет в органи-
зации убийств двух политиков и 
участии в преступном сообщест-
ве, похитившем у структур «Газ-
прома» природный газ на 30 млрд 
руб. Одним из оснований стало то 
обстоятельство, что находящий-
ся в СИЗО «Лефортово» господин 
Арашуков, как сенатор, может 
проводить приемы населения 
и вести переписку с гражданами 
и организациями, а это противо-
речит нормам содержания аре-
стованных. Теперь господин Ара-
шуков вместо зарплаты сенатора 
будет получать пособие в раз-
мере прожиточного минимума — 
немногим более 11 тыс. руб.

Вчера Басманный суд Москвы рас-
смотрел ходатайство Главного след-
ственного управления (ГСУ) СКР о 
временном отстранении от должно-
сти Рауфа Арашукова, члена Совета 
федерации от КЧР. Господин Арашу-
ков уже около полутора месяцев на-
ходится под арестом в «Лефортово» 
по обвинению в участии в преступ-
ном сообществе с использованием 
служебного положения, организа-
ции убийств заместителя главы об-
щественного движения «Адыгэ Хасэ» 
Аслана Жукова и политического дея-
теля КЧР Фраля Шебзухова, а также 
оказании давления на свидетеля (ч. 3 
ст. 210, ч. 2 ст. 105 и ч. 4 ст. 309 УК РФ).

Обосновывая свое прошение, 
представитель СКР сначала напом-
нил, что право требовать временно-
го отстранения от должности обви-
няемого ему дает 114-я статья УПК, 
а затем привел вполне стандартный 
набор доводов: по его мнению, поль-
зуясь полномочиями действующего 
сенатора, Рауф Арашуков может ока-
зать давление на свидетелей или ка-
ким-либо другим способом воспре-
пятствовать ходу расследования де-
ла. Конкретизировать свое заявле-
ние следователь не стал. За него это 
сделал выступивший следом проку-
рор. Представитель надзорного ве-
домства пояснил, что как сенатор го-
сподин Арашуков может и даже дол-
жен принимать граждан, вести дело-
вую переписку, направлять запросы 

в различные ведомства и вообще об-
мениваться информацией с кем счи-
тает нужным. А все это противоре-
чит его процессуальному статусу аре-
стованного.

В свою очередь адвокат Рауфа Ара-
шукова Анна Ставицкая заявила су-
ду, что само нахождение обвиняе-
мого в СИЗО не предполагает пере-
численных прокурором возможно-
стей. «Он уже фактически ограничен 
в осуществлении должности сенато-
ра, поэтому рассмотрение ходатай-
ства следствия — лишняя трата вре-
мени и бумаги,— сказала она.— Тем 
более что все преступления, кото-
рые ему вменяют, были совершены 
до того, как мой подзащитный стал 
сенатором».

Сам Рауф Арашуков сказал, что 
удивлен речью прокурора. «Ко мне 
даже адвокаты попасть не могут, а 
следователь не дал возможности по-
звонить родной дочери в ее день ро-
ждения,— заявил он.— Зато мне 
здесь говорят, что я могу вести в „Ле-
фортово“ прием граждан. Бессмы-
слица какая-то!»

Впрочем, на председательству-
ющую Юлию Сафину выступление 
подследственного особого впечат-
ления не произвело, и она удовлет-

ворила ходатайство следствия, вре-
менно отстранив господина Арашу-
кова от должности сенатора. В соот-
ветствии с УПК обвиняемому вплоть 
до приговора или прекращения 
его уголовного преследования вме-
сто зарплаты будет выплачиваться 
ежемесячное «государственное по-
собие в размере прожиточного ми-
нимума трудоспособного населе-
ния» в целом по России. На данный 
момент этот показатель составляет 
11 310 руб.

Отметим, что сразу же после сня-
тия с сенатора неприкосновенности 
и его последующего ареста глава КЧР 
Рашид Темрезов, который и вносил 
кандидатуру господина Арашукова 
в Совет федерации, заявил, что до 
окончания следствия отзывать под-
следственного с его поста не будет. 
Неофициально источники „Ъ“ тог-
да говорили, что власти республи-
ки предпочли подождать, как будут 
развиваться события. «Арашуковы 
— не рядовые в Карачаево-Черкесии 
люди (по делу также проходят отец и 
двоюродный брат сенатора.— „Ъ“). В 
этой ситуации надежнее наблюдать 
и ждать, чем все закончится, чтобы 
не совершить ошибку,— считает со-
беседник „Ъ“.— Тем более что в ре-
спублике многие считают, что Ара-
шуковы могут избежать ответствен-
ности и вернуться в регион». 

Алексей Соковнин;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Рауфу Арашукову запретили 
проводить прием граждан  
в «Лефортово»
Сенатора временно отстранили от должности

Северо-Кавказский окружной 
военный суд начал рассмотре-
ние уголовного дела в отношении 
подполковника Дмитрия Гнатива, 
бывшего следователя УФСБ по 
Краснодарскому краю, и адвока-
та Владислава Оленского, обви-
няемых в покушении на мошен-
ничество и в получении взятки. 
Слушание проходит в закрытом 
режиме, обвинение полагает, 
что подсудимые получили взят-
ку от главы холдинга «Синее мо-
ре» Юрия Исаева за смягчение 
квалификации в деле о кредитах 
Россельхозбанка, а затем потре-
бовали вознаграждение еще раз, 
запугивая бизнесмена новым 
уголовным делом.

Северо-Кавказский окружной 
военный суд (СКОВС, Ростов-на-До-
ну) провел первое слушание по уго-
ловному делу в отношении бывше-
го следователя по особо важным де-
лам УФСБ по Краснодарскому краю 
Дмитрия Гнатива и адвоката Вла-
дислава Оленского. Обоим подсу-
димым Следственным комитетом 
России (СКР) предъявлено обвине-
ние в покушении на мошенничест-
во в особо крупном размере (ст. 30 
ч. 3, ст. 159 ч. 4 УК РФ), кроме того, го-
сподину Гнативу инкриминирует-
ся получение особо крупной взятки 
(ст. 290 ч. 6 УК РФ), а господину Олен-
скому — посредничество в этом 
(ст. 291.1 ч. 4 УК РФ). На момент аре-
ста в декабре 2017 года Дмитрий Гна-
тив уже не был сотрудником ФСБ, 
он работал заместителем директора 
агропредприятия «Воронцовское». 
Официальный представитель суда 
Алена Катькало пояснила „Ъ“, что су-
дебный процесс объявлен закрытым 
для слушателей, так как в нем могут 
оглашаться данные о служебной дея-
тельности Дмитрия Гнатива.

«Подполковник юстиции Дмит-
рий Гнатив проходил службу в крас-
нодарском управлении ФСБ России 
в должности следователя по особо 
важным делам. По данным обвине-
ния, весной 2014 года ему стало из-
вестно об оперативных мероприяти-
ях, проводимых службой экономиче-

ской безопасности (СЭБ) УФСБ в отно-
шении граждан. После этого следова-
тель вступил в сговор с адвокатом и 
решил взять взятку за непривлече-
ние виновных к ответственности»,— 
сообщила представитель суда, уточ-
нив, что иные подробности обвине-
ния разглашению не подлежат.

Как стало известно „Ъ“ от источ-
ника в правоохранительных орга-
нах, потерпевшим по уголовному 
делу признан Юрий Исаев, бывший 
учредитель ООО «Рыбопромышлен-
ный холдинг „Синее море“». Хол-
динг представлял собой группу вза-
имосвязанных заемщиков Россель-
хозбанка (РСХБ) с крупными про-

блемными долгами. По заявлению 
банка краевое управление ФСБ воз-
будило уголовное дело, следствие 
вел Дмитрий Гнатив, защиту Юрия 
Исаева осуществлял Владислав 
Оленский. Следствие установило, 
что заем на 1,2 млрд руб. был полу-
чен холдингом по подложным до-
кументам. «В такой ситуации дейст-
вия заемщика могут квалифициро-
ваться как по статье „Мошенничест-
во“, предполагающей серьезное на-
казание, так и по менее тяжкой ста-
тье „Незаконное получение креди-
та“»,— пояснил собеседник „Ъ“. По 
версии обвинения, адвокат Олен-
ский в течение нескольких месяцев 
получал выплаты от Юрия Исаева, 
которые он затем якобы переправ-
лял следователю Гнативу за то, что-
бы в деле осталась квалификация 
«незаконное получение кредита». 
Всего, по данным обвинения, госпо-
дин Исаев передал злоумышленни-
кам 80 млн руб., в 2015 году он был 
приговорен к двум годам колонии-
поселения и вскоре условно-досроч-

но освободился. В 2017 году органы 
МВД начали проверку других эпи-
зодов получения кредитов холдин-
гом «Синее море», после чего Влади-
слав Оленский сообщил Юрию Иса-
еву о возможном новом уголовном 
деле и попросил деньги за решение 
вопроса. Предприниматель сооб-
щил о ситуации в УСБ ФСБ России, 
дальнейшие переговоры проходи-
ли под контролем оперативников. В 
качестве первого транша Юрий Иса-
ев передал адвокату $20 тыс., тот об-
менял валюту и отдал 200 тыс. руб. 
Дмитрию Гнативу. При получении 
от Юрия Исаева следующей сум-
мы в 3 млн руб. в декабре 2017 го-

да Владислав Оленский был задер-
жан, сразу после этого дома у Дмит-
рия Гнатива прошел обыск, были 
обнаружены купюры, обработан-
ные специальным составом, но экс-
сотрудник ФСБ сообщил, что взял 
их у адвоката в долг. Оба фигуранта 
были арестованы в Москве по хода-
тайствам СКР. Пытаясь добиться из-
менения меры пресечения чекисту, 
его адвокаты указывали, что он по-
ложительно характеризуется, имеет 
«боевые и государственные награ-
ды», 20 лет отслужил в органах ФСБ 
и «многократно» признавался «луч-
шим следователем» спецслужбы. 
Достаточно сказать, что в его произ-
водстве находились уголовные де-
ла в отношении экс-судьи Дмитрия 
Новикова, вице-губернатора Крас-
нодарского края Вадима Лукоянова 
и политолога Михаила Саввы. Одна-
ко меру пресечения фигурантам не 
изменили. Дмитрий Гнатив и Вла-
дислав Оленский виновными себя 
не признают.

Анна Перова, Краснодар

С бизнесмена за кредит  
спросили дважды
Лучшего следователя ФСБ судят за взятки

Как стало известно „Ъ“, из испра-
вительной колонии в Рязанской 
области досрочно освободил-
ся Сергей Магин — лидер одного 
из крупнейших оргпреступных со-
обществ России, занимавшего-
ся незаконной обналичкой мно-
гомиллиардных сумм. По иронии 
судьбы теневой банкир, извест-
ный как Сережа Два Процента,  
отбывал наказание в учреждении, 
соседствующим с ИК, где сейчас 
находится также осужденный  
за создание ОПС бывший глава 
ГУЭБиПК МВД Денис Сугробов, 
который и руководил поимкой 
Сергея Магина и его подельни-
ков. Разжалованный генерал-
лейтенант Сугробов может про-
сить об УДО лишь через четыре 
года. Сережа Два Процента поки-
нул свою колонию, официально 
заплатив за это 200 тыс. руб.

По данным Рязанского райсуда Ря-
занской области, заявление с прось-
бой о «замене неотбытого срока ли-
шения свободы более мягким видом 
наказания» адвокаты осужденного 
Сергея Магина подали еще в ноябре 
прошлого года. В суде также отметили, 
что, как следует из документов, осу-
жденный Магин в это время находил-
ся в ИК-6 УФСИН по Рязанской обла-
сти, расположенной в поселке Стень-
кино. Сережа Два Процента был туда 
этапирован в январе прошлого года.

Как рассказывал „Ъ“, ранее он был 
осужден Пресненским райсудом Мо-
сквы к восьми с половиной годам 
лишения свободы за создание ОПС 
(ч. 1 ст. 210 УК РФ), незаконную бан-
ковскую деятельность с извлечени-
ем дохода в особо крупном размере 
(ч. 2 ст. 172 УК РФ) и незаконное созда-
ние юрлиц (ч. 2 ст. 173.1 УК РФ). Мос-
горсуд фактически подтвердил при-
говор, но само следствие и процес-
сы затянулись более чем на четыре 
года, которые обвиняемый провел 
под стражей. В связи с изменениями 
в законодательстве, по которым день 
пребывания в СИЗО засчитывается 
как 1,5 дня отсидки, в ИК-6 ему оста-
валось провести всего два года. При 
этом он почти сразу имел право пода-
вать на УДО, так как был приговорен 
к общему режиму лишения свободы, 
а это предусматривает подачу проше-
ния после отбытия более половины 
срока. Надо отметить, что решение су-
да во многом зависит от позиции ад-
министрации учреждения: она дает 
заключенному характеристику, в ко-
торой отмечает его поведение, встал 
ли он на «путь исправления» и т. д. 
По некоторым данным, Сергею Ма-
гину пришлось подавать на УДО с за-
держкой, так как сначала сотрудники 
ФСИН имели к нему некоторые пре-
тензии. При этом один из его ближай-
ших подручных Вадим Рыбальчен-

ко, отбывавший аналогичный срок 
в Смоленской области, вышел на сво-
боду, как сообщал „Ъ“, еще осенью 
прошлого года.

Как пояснили в Рязанском райсу-
де, представители осужденного Ма-
гина просили даже не об УДО, а о за-
мене неотбытого срока штрафом. Су-
дья Сергей Барановский тщательно 
изучил все предоставленные мате-
риалы, из которых следовало — по-
сле прибытия в колонию и прохожде-
ния необходимого карантина Сережа 
Два Процента был трудоустроен. На-
до отметить, что ИК-6 была создана на 
базе завода «Сельмаш» еще в 1962 го-
ду и имеет довольно мощную произ-
водственную базу. Там имеется профу-
чилище с учебно-производственным 
участком, готовящее специалистов 
по 11 направлениям, дерево- и метал-
лообрабатывающие производства, 
швейные и канатно-веревочные цеха. 
Впрочем, теневому банкиру, как сле-
дует из документов суда, доверили са-
мую простую работу — «сборщика бу-
мажных изделий» учебно-производст-
венного участка. Там он отработал не-
сколько месяцев, после чего уже при-
влекался администрацией для тру-
да без оплаты. Администрация коло-
нии дала в целом положительные ха-
рактеристики на осужденного — Се-
режа Два Процента был вежлив с со-
трудниками, имел два поощрения и 
ни одного взыскания на момент по-
дачи ходатайства, участвовал в обще-
ственной деятельности, посещал ме-
роприятия «социально-правовой на-
правленности» и культурно-массовые 
и спортивные мероприятия. Кроме то-
го, было особо отмечено, что осужден-
ный мультимиллионер поддержива-
ет связи с семьей, а некое ООО «Лакри» 
предоставило гарантийное письмо, в 
котором обещало трудоустроить Сер-
гея Магина после освобождения. В ре-
зультате суд решил, что не отбытые им 
восемь месяцев и 18 дней можно заме-
нить штрафом в 200 тыс. руб. Реше-
ние прокуратурой обжаловано не бы-
ло и вступило в силу 26 февраля. Од-
нако что стало с Сергеем Магиным по-
сле выхода на свободу, пока неизвест-
но. Часть его адвокатов пояснили „Ъ“, 
что вышли из дела после участия в рас-
смотрения апелляционной жалобы, а 
другие — что просто не в курсе проис-
шедшего и им «необходимо прокон-
сультироваться с коллегами».

Напомним, что дело ОПС Сергея 
Магина стало одним из крупнейших 
в биографии бывшего начальника ГУ-
ЭБиПК МВД генерал-лейтенанта Де-
ниса Сугробова. После широкомас-
штабной операции по задержанию 
Сережи Два Процента и его подельни-
ков летом 2013 года было объявлено 
о ликвидации одной из крупнейших 
обнальных площадок, через которую 
были перекачаны сотни миллиардов 

рублей. Собственно, само прозвище 
господин Магин получил именно за 
то, что процент за незаконные опе-
рации был одним из самых низких 
в стране, но его ничтожность он яко-
бы с лихвой компенсировал огром-
ными объемами наличности. Кстати, 
в суде сумма «обнала» сократилась до 
120 млрд руб., однако это не помеша-
ло обвинению потребовать для Сер-
гея Магина и его ближайшего подель-
ника Вадима Рыбальченко по 15 лет 
колонии строгого режима. Для де-
сятка их подручных сроки просили 
меньшие, так как часть из них дава-
ли признательные показания. При-
говор удивил всех, так как оказался 
на редкость мягким — всех призна-
ли виновными, но сроки были мини-
мальными даже для организаторов. 
Фактически лишь они двое и отпра-
вились в колонии, да и то ненадолго. 
Кстати, как Магин, требовавший пол-
ного оправдания, так и Генпрокура-
тура, хотевшая посадить его «по пол-
ной», пытались обжаловать решение, 
но обе стороны — безрезультатно. Ин-
тересно, что менее чем через год по-
сле ареста Сережи Два Процента в СИ-
ЗО с частью своих подчиненных уго-
дил и первым допрашивавший его ге-
нерал Сугробов. Позже, как сообщал 
„Ъ“, он был приговорен судом за со-
здание ОПС и превышение полномо-
чий к 22 годам строгого режима. Впо-
следствии наказание ему смягчили 
до 12 лет, но опять же строгого режи-
ма. «К сожалению, это реалии нашей 
жизни»,— заявил „Ъ“ адвокат разжа-
лованного генерала Эдуард Исецкий, 
узнав об освобождении Сергея Маги-
на. По его словам, у ОПС пойманно-
го оперативниками ГУЭБиПК тенево-
го банкира были все квалифицирую-
щие признаки сообщества, в том чи-
сле и финансовая выгода. Между тем, 
как он напомнил, вся выгода ОПС по-
лицейских, согласно версии следст-
вия и суда, заключалась в получении 
наград и званий. «Борцов за идею на-
казывают по полной, а тех, кто шел за 
длинным рублем, выпускают на сво-
боду с вряд ли чистой совестью»,— за-
явил адвокат. Он также отметил, что 
в отличие от фигурантов дела Маги-
на все подчиненные Дениса Сугробо-
ва, осужденные за участие в ОПС, на-
ходятся в местах не столь отдаленных, 
а самому экс-генералу можно претен-
довать на УДО не ранее мая 2023 года.

Кстати, как оказалось, бывший на-
чальник ГУЭБиПК сначала отбывал 
срок в Рязани, потом был этапиро-
ван в Мордовию, а в последнее время 
опять оказался в Рязанской области 
в колонии строгого режима для быв-
ших сотрудников силовых структур 
в городе Скопине — в нескольких де-
сятках километров от ИК-6, откуда на 
днях вышел Сергей Магин.

Сергей Сергеев

Король обнала выкупил свободу
Сергей Магин вышел из колонии, не досидев восемь месяцев

Как минимум четыре бизнес-
джета в обход таможни прио-
брели соучредители ООО «Сфе-
ра джет» Татьяна Стахурская и 
Андрей Степанюк. Последний 
также является гендиректором 
Domodedovo Business Aviation 
Center — одного из крупнейших 
специализированных предпри-
ятий по обслуживанию рейсов 
бизнес-авиации, где и исполь-
зовались воздушные суда. На-
несенный фигурантами ущерб 
следствием оценивается почти 
в 650 млн руб. На причастность 
к совершению преступления 
 проверяются также сотрудники 
Домодедовской таможни.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 194 УК 
РФ (уклонение от уплаты таможен-
ных платежей) было возбуждено Мо-
сковским межрегиональным следст-
венным управлением на транспорте 
Следственного комитета России (СКР) 
по материалам оперативных подра-
зделений Домодедовской таможни. 
В частности, было установлено, что в 
период с 8 августа по 29 декабря 2018 
года компания «Сфера джет» взяла за 
границей в аренду четыре самолета 
— Gulfstream G150, Gulfstream G450, 
Embraer Legacy 650 и Bombardier 
G150. Воздушные суда использова-
лись для коммерческих частных рей-
сов, в том числе обслуживания VIP-
пассажиров, из международного аэ-
ропорта Домодедово по России.

При этом, как установили следова-
тели, при ввозе самолетов на террито-
рию страны участники организован-
ной группы не уплатили установлен-
ных таможенных сборов, платежей и 
налогов, нанеся тем самым государст-
ву ущерб почти в 650 млн руб. По вер-
сии следствия, предполагаемыми ор-
ганизаторами аферы являлись соуч-
редители ООО «Сфера джет» Татьяна 
Стахурская и Андрей Степанюк. По-
следний также является гендиректо-
ром Domodedovo Business Aviation 
Center — одного из крупнейших спе-
циализированных предприятий по 

обслуживанию рейсов бизнес-ави-
ации, где и использовались арендо-
ванные воздушные суда.

Domodedovo Business Aviation 
Center (Центр деловой авиации аэ-
ропорта Домодедово) был создан в 
1995 году. Он является одним из пер-
вых специализированных предпри-
ятий по обслуживанию рейсов биз-
нес-авиации. Центр предоставляет 
полный спектр услуг по обслужи-
ванию VIP-пассажиров, причем как 
частных самолетов, так и регуляр-
ных рейсов, а также воздушных су-
дов деловой авиации и их экипажей. 
В распоряжении центра находятся 
собственные пассажирский терми-
нал, перрон и ангары.

В мае 2014 года центр сменил хо-
зяина: новыми владельцами стали 
частные инвесторы, в собственно-
сти которых уже был профильный 
актив — оператор деловой авиации 
«Сфера джет» во главе с гендиректо-
ром Андреем Степанюком.

Сама же компания «Сфера джет» 
была основана в 2010 году. Она про-
фессионально занимается организа-
цией рейсов на самолетах админис-
тративного класса, оказывает услуги 
по приобретению, продаже бизнес-
самолетов, эксплуатации и управ-
лению самолетами, а также подбо-
ру авиационного персонала. Совла-
дельцем этого ООО является Татья-
на Стахурская и зарегистрирован-
ная на Кипре компания Mirley Equity 
Limited. По данным сервиса «Карто-
тека.ру», в 2017 году чистая прибыль 
компании составила 5,6 млрд руб.

По некоторым данным, именно 
эта прибыль и привлекла внимание 
проверяющих. Дело в том, что ровно 
год назад доход ООО «Сфера джет» с 
уставным капиталом 10 тыс. руб. не 
доходил и до миллиона рублей. Сле-
дователи не исключают, что история 
с четырьмя арендованными бизнес-
джетами — это всего лишь отправ-
ная точка в расследовании. По сло-
вам знакомого с ситуацией источни-
ка „Ъ“, правоохранительные органы 

намерены выяснить, что именно и 
каким образом «Сфера джет» закупа-
ла и арендовала не только в прошлом 
году, но и ранее.

В рамках расследования следовате-
ли совместно с сотрудниками опера-
тивно-разыскного отдела Домодедов-
ской таможни при поддержке спецна-
за Росгвардии провели более 20 обы-
сков по месту проживания и на ра-
бочих местах подозреваемых. В част-
ности, была изъята документация в 
офисах ООО «Сфера джет» (Кадашев-
ская набережная, 26) и аэропорту До-
модедово, где находится Domodedovo 
Business Aviation Center. Гендиректо-
ра этой организации Андрея Степа-
нюка на допрос к следователю доста-
вили прямо из его рабочего кабине-
та. По данным „Ъ“, сегодня следствие 
планирует обратиться с ходатайством 
в Мещанский райсуд о его аресте. Со-
ставит ли ему компанию другой фи-
гурант и партнер по бизнесу, Татьяна 
Стахурская, очевидно, во многом бу-
дет зависеть от показаний, которые 
она дала в другом кабинете одновре-
менно с господином Степанюком. 
Кроме того, сейчас проверяется при-
частность к совершению этого пре-
ступления самих сотрудников Домо-
дедовской таможни, без ведома и уча-
стия которых провернуть эту аферу 
вряд ли было бы возможно.

Отметим также, что с целью воз-
мещения причиненного ущерба все 
четыре воздушных судна, признан-
ные вещественными доказательст-
вами, изъяты и опечатаны в ангаре 
аэропорта Домодедово.

В Domodedovo Business Aviation 
Center „Ъ“ вчера комментировать 
ситуацию с задержанием своего ше-
фа отказались, а в ООО «Сфера джет» 
на звонки вообще никто не отвечал. 
В Объединенной национальной ас-
социации деловой авиации (ОНА-
ДА), членом которой является и ООО 
«Сфера джет», а в правление входит 
Андрей Степанюк, на вопросы „Ъ“ 
также никто отвечать не захотел.

Олег Рубникович

СКР проявился в сфере джетов
Возбуждено дело о махинациях в деловой авиации

Рауфа Арашукова 
отстранили от должности 
сенатора после того, 
как он почти полтора 
месяца отсидел в СИЗО 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Пытаясь добиться изменения  
меры пресечения чекисту, адвокаты 
указывали, что он имеет «боевые  
и государственные награды»  
и «многократно» признавался  
«лучшим следователем» спецслужбы
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Анонсированный правительст-
вом эксперимент по допуску бес-
пилотных автомобилей на дороги 
общего пользования столкнул-
ся с нехваткой финансирова-
ния. 40 млн руб. нужно для испы-
тания автомобилей в НАМИ, еще 
200 млн руб. требуется для про-
езда беспилотных грузовиков 
по трассе М11. Если Минпром-
торг и НТИ «Автонет» уже попро-
сили у вице-премьера Максима 
Акимова выделить средства для 
испытания в НАМИ, то во втором 
случае источники финансирова-
ния пока не определены.

О ситуации с допуском беспи-
лотных транспортных средств (во-
дитель будет находиться в салоне 
для подстраховки) на дороги об-
щего пользования рассказали вче-
ра Александр Морозов, замести-
тель главы Минпромторга, и Алек-
сандр Гурко, соруководитель наци-
ональной технологической иници-
ативы (НТИ) «Автонет» (создана для 
разработки документов и техноло-
гий для автономных транспортных 
средств).

Напомним, в постановлении 
правительства РФ №1415 (принято 
в 2018 году) заложены юридические 
основания для проведения в Москве 
и Татарстане эксперимента, в рам-
ках которого беспилотные маши-
ны смогут передвигаться в общем 
потоке машин. В эксперименте, ко-

торый продлится до 1 марта 2022 го-
да, участвуют шесть компаний: «Ян-
декс» (100 беспилотных машин на 
базе Toyota Prius), университет «Ин-
нополис» (пять авто на базе Kia Soul), 
«Аврора Роботикс» (автобус собст-
венной разработки), КамАЗ (три гру-
зовика), Московский автодорож-
ный институт (одна машина на ба-
зе Ford Focus), АО «Научно-конструк-
торское бюро вычислительных сис-
тем» (два авто на базе Kia Soul). Каж-
дый экземпляр должен быть прове-
рен в НАМИ на предмет корректно-
сти работы штатных систем маши-
ны (ABS, рулевое управление, АКПП 
и т. д.) после установки систем авто-
матического управления. В случае 
аварии с беспилотником будет про-
водиться расследование: если сбой 
произошел в заводских системах ма-
шины, ответственность, согласно за-
конодательству (вплоть до уголов-
ной — в случае гибели людей), поне-
сет НАМИ, если в нештатном обору-
довании — владелец беспилотной 
машины.

Проверка каждого автомоби-
ля в НАМИ стоит 214 тыс. руб., по-
яснил вчера Александр Морозов, 
с учетом того, что проверить требу-
ется более 100 машин, нужно около 
40 млн руб. Причем расходы могут 
вырасти, так как до 2022 года для 
участия в эксперименте могут зая-
виться другие компании. Господа 
Морозов и Гурко в статусе соруково-

дителей рабочей группы НТИ «Ав-
тонет» направили письмо в адрес 
вице-премьера Максима Акимо-
ва (курирует тему НТИ и цифровой 
экономики) с просьбой предоста-
вить финансовую поддержку.

В аппарате господина Акимова 
обращения пока не получали. Алек-
сандр Морозов уверен, что гранты 
из фонда НТИ будут выделены и уже 
в мае первые беспилотные маши-
ны выйдут на дороги (Москва и Ка-
зань должны определить зоны для 
тестирования). Компании могут на-
чать испытания в НАМИ за свой счет, 
считает Александр Гурко, с расчетом 
на финансовую помощь государст-
ва. В «Яндексе» „Ъ“ сообщили, что по-
ка не заявляли машины на экспер-
тизу, но планируют это сделать, как 
только будет согласована процеду-
ра. Процесс может занять до двух не-
дель, говорят источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией.

С проблемами столкнулась под-
готовка еще одного эксперимен-
та — по проезду беспилотных транс-
портных средств на федеральных 
трассах. Еще в мае 2018 года пре-
мьер Дмитрий Медведев поручил 
Росавтодору и госкомпании «Ав-
тодор» определить участки дорог 
и начать тестирование до 30 ноября 
2018 года. Цель эксперимента — от-
работка технологий V2X (Vehicle-to-
Everything) по передаче данных от 
дорожной инфраструктуры высо-

коавтоматизированным машинам. 
Пилотным должен стать участок 
трассы М11 Москва—Петербург, од-
нако, пояснил вчера Александр Гур-
ко, выполнить поручение премье-
ра в срок не удалось. По его словам, 
для оборудования дороги специ-
альными датчиками нужно 200 млн 
руб., но источник финансирования 
не определен. В Минтрансе, Росав-
тодоре, «Автодоре» ситуацию вчера 
не комментировали. «М11 отлич-
но подходит для тестирования, так 
как построена и эксплуатируется 
по современным стандартам каче-
ства,— заявили „Ъ“ в Северо-запад-
ной концессионной компании (вла-
делец М11, принадлежит француз-
ской VINCI и группе „Мостотрест“ 
Аркадия Ротенберга).— Особое вни-
мание уделяется вопросам безопас-
ности на дороге. Мы полностью 
поддерживаем данную инициативу 
и готовы рассмотреть возможность 
проведения испытаний беспилот-
ников на головном участке и пре-
доставить инфраструктуру для уста-
новки оборудования». По прогнозу 
господина Гурко, испытания могут 
начаться «до конца 2019 года».

Иван Буранов

Беспилотники не едут без денег
На эксперимент с автономными авто у правительства просят 240 млн рублей

Правозащитный центр «Мемори-
ал» заявил, что профилактический 
учет в Дагестане граждан, подо-
зреваемых в религиозном экстре-
мизме, отменен только на бумаге. 
Жители республики жалуются, что 
их постоянно останавливают, вы-
зывают в полицию, проводят обы-
ски. Они требуют через суд снять 
их с профучета. В МВД Дагестана 
говорить на эту тему отказались.

В ПЦ «Мемориал» обратился жи-
тель села Чинар Дербентского района 
Дагестана Вазир Базанаев и передал 
30 аудиозаписей телефонных звонков 
от участкового за 2018 год. Сотрудник 
МВД напоминал ему, что он с 2013 го-
да стоит на профилактическом учете, 
и требовал явиться в полицию. «Если 
сам к нам не придешь, мы приедем 
к тебе, семью будем беспокоить, сосе-
ди все это увидят, лишние разговоры 
пойдут»,— убеждал участковый. «Но 
я и моя семья никогда не нарушали 
закон»,— говорит господин Базанаев. 
Из-за профучета в его дом в любой мо-
мент могут прийти с обыском, а пере-
движения самого господина Базанае-
ва постоянно отслеживаются. Он счи-
тает такое внимание нарушением 
права на неприкосновенность част-
ной жизни.

Официально МВД Дагестана на-
чало вести профучет по категориям 
«приверженец нетрадиционного те-
чения в исламе» или «религиозный 
экстремист» только в 2015 году. После 
массовых исков от местных жителей 
с требованиями пояснить основания, 
по которым их включили в списки 
экстремистов, полиция пошла на по-
пятную. В марте 2017 года глава МВД 
Дагестана Абдурашид Магомедов в от-
вет на запрос Верховного суда Респу-
блики Дагестан сообщил, что все нор-
мативные акты, связанные с профу-
четом, отменены. Но, как показали 
аудиозаписи, внимание участковых 
к семье Вазира Базанаева не ослабло.

«Противозаконная практика по-
становки на профучет продолжается, 
хотя и в значительно меньшем мас-
штабе,— пояснила „Ъ“ юрист—ко-
ординатор программы „Горячие точ-
ки“ ПЦ „Мемориал“ Галина Тарасо-
ва.— Мы планируем направить за-
прос в МВД Дагестана, чтобы они со-
общили, что это за правовая форма 
преследования граждан». Глава даге-
станского отделения ПЦ «Мемориал» 
Сиражутдин Дациев сообщил „Ъ“, что 
после заявления МВД Дагестана об от-
мене профучета к ним с жалобами на 
него «по различным каналам обрати-
лись около 150–200 человек». «Про-
блема профучета существует,— зая-
вил „Ъ“ адвокат Ринат Гамидов из Ма-
хачкалы.— Но если раньше можно 
было получить сведения о нахожде-
нии на профучете, то теперь тактика 
у МВД поменялась. Чтобы люди не об-
ращались в суд, они отвечают: учет не 
ведется, вы на учете не состоите». Ад-
вокат считает, что МВД нарушает пра-
ва на неприкосновенность частной 
жизни, личную и семейную тайну, 
а также конституционный запрет на 
сбор, хранение, использование и рас-
пространение данных о частной жиз-
ни лица без его согласия (ст. 24 Кон-
ституции РФ).

В 2017 году в суд с жалобой на про-
фучет обратился житель Махачкалы 
Магомед Магомедов (имя изменено 
по его просьбе). Производство по де-
лу прекратили после заявления от 
МВД о том, что профучет не ведется. 
Но в январе 2018 года сотрудники по-

лиции изъяли у господина Магомедо-
ва водительские права, сообщив, что 
он состоит на профучете по категории 
«религиозный экстремизм», согласно 
данным программно-технического 
комплекса «ИБД-Регион» (интегриро-
ванный банк данных регионально-
го уровня МВД РФ). Новый иск Маго-
медова суд дважды отклонил, несмо-
тря на представленную видеозапись. 
Его адвокат Аида Касимова обжало-
вала определение суда, и Верховный 
суд Дагестана обязал районный суд 
рассмотреть вопрос о снятии Магоме-
дова с профучета. Новое слушание на-
чинается 12 марта.

Имам Махач Бамматханов из села 
Костек Хасавюртовского района Да-
гестана в третий раз готовится к рас-
смотрению его жалобы в Верховном 
суде Дагестана. «В Верховном суде 
России представители МВД говори-
ли, что раз профучет давно отменен, 
то не надо рассматривать дело. Но 
практика ЕСПЧ гласит, что если пра-
вовой акт был отменен до суда, то суд 
все равно должен рассмотреть закон-
ность акта. В итоге ВС РФ отправил 
дело на пересмотр»,— пояснила „Ъ“ 
юрист программы ЕСПЧ ПЦ «Мемо-
риал» Марина Агальцова, представ-
ляющая интересы имама. Сам он рас-
сказал, что после отмены профучета 
его задерживали на посту ГИБДД, до-
прашивали о цели поездок, записа-
ли данные и номер телефона. После 
того как ему передали, что силови-
ки хотят подкинуть ему оружие, в ав-
густе 2017 года имам с семьей уехал 
в Европу. «Он хочет добиться офици-
ального снятия с профучета, чтобы 
другие люди также могли обжало-
вать постановку на него»,— поясни-
ла госпожа Агальцова.

В пресс-службе МВД по Дагестану 
отказались комментировать данные 
«Мемориала» и случаи, упоминавши-
еся в последнее время в СМИ. Остал-
ся без ответа и вопрос „Ъ“ о том, суще-
ствует ли профучет в этом ведомстве 
в какой-либо форме. «Профучет всег-
да был, но он должен быть обосно-
ван, а не работать „по беспределу“,— 
сообщил „Ъ“ Исмаил Магомедшари-
пов, депутат Народного собрания Да-
гестана, бывший сотрудник МВД.— 
Если есть что-то конкретное, то надо 
предъявить и призвать человека к от-
вету. У нас же часто применяют его не-
понятно за что. Такой профучет я кате-
горически отвергаю».

«Списки людей, которые, по мне-
нию силовиков, могут заниматься 
экстремистской деятельностью, есть 
во всех регионах,— говорит „Ъ“ Алек-
сандр Верховский, руководитель ин-
формационно-аналитического цент-
ра „Сова“, отслеживающего проявле-
ния экстремизма.— И это нормаль-
но. Ненормально, когда из-за поста-
новки на учет людей ограничива-
ют в правах». Он отмечает, что рань-
ше незаконное ограничение прав из-
за занесения в списки экстремистов 
наблюдалось по всей России: активи-
стов разного толка ссаживали с пое-
здов, досматривали, объясняя это на-
хождением их в базе МВД «Стороже-
вой контроль». Но в 2009 году право-
защитник Сергей Шимоволос, кото-
рого по этой причине сняли с поезда, 
подал в ЕСПЧ жалобу о нарушении 
права на неприкосновенность част-
ной жизни и выиграл. После этого, го-
ворит господин Верховский, незакон-
ная практика сократилась.

Анастасия Курилова;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Профилактика 
правоприменений
«Мемориал» намерен выяснить, 
на каком основании полиция Дагестана 
продолжает вести «профилактический 
учет» граждан

В ИК-6 Владимирской области 
найден мертвым бывший охран-
ник президента Чечни (в 2003–
2004 годах) Ахмата Кадырова Аюб 
Тунтуев, осужденный на 24 года 
по делу о теракте в селе Знамен-
ском. Господин Тунтуев, не при-
знававший вину, несколько лет 
жаловался на пытки со стороны 
сотрудников колонии, от него тре-
бовали подтвердить участие в не-
законных вооруженных формиро-
ваниях. Его адвокат утверждает, 
что осужденный не думал рас-
статься с жизнью, так как ждал ре-
шения Европейского суда по пра-
вам человека по его жалобе.

Адвокат правозащитного проек-
та «Правовая инициатива», работа-
ющего с ЕСПЧ, Тагир Шамсудинов 
рассказал „Ъ“, что ему по телефо-
ну сообщили о смерти подзащитно-
го. «Позвонили с сотового, не пред-
ставились, сказали, что Аюб Тунту-
ев совершил суицид»,— пояснил ад-
вокат. Адвокат выехал в ИК-6 Влади-
мирской области, где находился осу-
жденный.

В пресс-службе УФСИН по Влади-
мирской области сообщили „Ъ“, что 
«12 марта в медицинской части ИК-6 
было обнаружено тело осужденного 
с признаками совершенного акта су-
ицида через повешение». Погибший 
был осужден на 24 года, признаков 
насильственной смерти на теле не 
обнаружено, добавили в ведомстве. 
Прокуратура и областное следствен-
ное управление Следственного ко-
митета проинформированы, УФСИН 
проводит свою проверку.

43-летний уроженец Чечни Аюб 
Тунтуев в начале 2000-х был коман-
диром отделения службы безопас-
ности главы администрации, а затем 

президента Чечни Ахмата Кадырова. 
Позже служба была переименована 
в Антитеррористический центр. Ле-
том 2005 года господин Тунтуев был 
обвинен в совершении теракта в се-
ле Знаменском: там 19 июля 2005 го-
да взорвался заминированный ми-
лицейский «УАЗ», погибли 14 чело-
век, в том числе 10 милиционеров 
и сотрудник ФСБ. Аюб Тунтуев заяв-
лял, что находился в сотне киломе-
тров от Знаменского, на базе Анти-
террористического центра в Аргуне. 
Вместе с ним были обвинены еще 
два человека. Зампрокурора Чечни 
Владимир Калугин рассказал тог-
да „Ъ“, что с Аюбом Тунтуевым «бы-
ло сложнее всего»: «Ведь руководст-
ву АТЦ, в котором он служил, нужны 
были неопровержимые доказатель-
ства его криминального прошло-
го. Такие доказательства были пред-
ставлены» (см. „Ъ“ от 20 июля 2006 го-
да). Охранник президента был при-
говорен к пожизненному сроку, но 
Верховный суд РФ отменил реше-
ние и направил дело на новое рас-
смотрение. В итоге сроки были сни-
жены, Аюб Тунтуев был приговорен 
к 24 годам лишения свободы.

От его имени в ЕСПЧ были пода-
ны две жалобы. В первой трое осу-
жденных за теракт в Знаменском жа-
ловались на пытки, под которыми 
у них получили признательные по-
казания. По словам осужденных, их 
душили, надевая на голову пакет, пы-
тали электрическим током и просто 
избивали. В 2013 году Аюб Тунтуев 
был переведен из магаданской коло-
нии в ИК-6 Владимирской области, 
где, по его словам, у него требовали 
признаться в участии в незаконном 
вооруженном формировании на тер-
ритории Чечни в 2000–2005 годах. 

Осужденный рассказывал, что его 
били по пяткам, а затем срезали ко-
жу, чтобы скрыть гематомы. В 2015 
году его заставили подписать явку 
с повинной. В мае 2016 года «Право-
вая инициатива» передала в ЕСПЧ 
его вторую жалобу на пытки. После 
этого, по словам адвоката, Аюба Тун-
туева снова избили в колонии и угро-
жали сексуальным насилием, а сле-
дователь ФСБ заставил его подписать 
50 документов, содержание которых 
заключенному не было понятно.

«5 сентября 2016 года нам стало 
известно, что следственный отдел 
города Коврова Владимирской обла-
сти возбудил уголовное дело по за-
явлениям о пытках Тунтуева, но что 
с ним было дальше, не знаем»,— со-
общила „Ъ“ пресс-секретарь «Пра-
вовой инициативы» Ксения Бабич. 
В июне 2017 года ЕСПЧ коммуници-
ровал вторую жалобу осужденного. 
Правительству России был задан во-
прос, проведено ли должное рассле-
дование по жалобам заявителя на 
жестокое обращение и пытки в ИК-
6. «Мы рассчитывали, что после это-
го Аюбу будет обеспечена безопас-
ность, но, судя по происшедшему, 
этого не было сделано»,— отметила 
госпожа Бабич.

В августе 2017 года Северо-Кав-
казский окружной военный суд при-
знал Аюба Тунтуева виновным в на-
падении на десантников Псковской 
дивизии в феврале 2000 года, увели-
чив его срок на 11 месяцев. Осужден-
ный свою вину не признал. После 
этого, по словам его адвоката, заклю-
ченный практически не выходил из 
ПКТ — одиночной камеры, куда его 
помещали за дисциплинарные на-
рушения. «С его слов, сотрудники 
колонии ему говорили: „Ты живьем 

не выйдешь, ты труп“»,— отмечает 
господин Шамсудинов. Последний 
раз адвокат встречался с Аюбом Тун-
туевым в январе этого года. «На здо-
ровье он не жаловался, улыбался — 
был рад меня видеть. Он очень ждал 
постановления ЕСПЧ, чтобы продол-
жать судиться»,— говорит господин 
Шамсудинов.

Анастасия Курилова

Бывший охранник Ахмата Кадырова 
не дождался ответа ЕСПЧ
Во владимирской колонии найден мертвым осужденный по делу о теракте

Проверку безопасности 
беспилотных автомоби-
лей, как считают экспер-
ты, должно оплачивать 
правительство РФ   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Призрак бродит по Европе —  
призрак скептицизма
Новый Европарламент может стать самым антиевропейским в истории

Как свидетельствуют соцопросы, кото-
рые проводятся перед запланирован-
ными на 29 мая выборами в Европарла-
мент, евроскептики могут почти вдвое 
увеличить там свое представительство. 
Лидеры их партий координируют свою 
политику и намерены в апреле провес-
ти в Риме международный съезд. Орга-
низатором встречи с предполагаемым 
участием представителей Венгрии, 
Польши, Австрии, Германии и  других 
стран станет вице-премьер Италии 
и лидер партии «Лига» Маттео Сальви-
ни. По данным итальянских СМИ, он да-
же может выдвинуть свою кандидатуру 
на пост главы Еврокомиссии. „Ъ“ попы-
тался разобраться, почему традицион-
ные право- и левоцентристские партии 
Европы сдают позиции и при чем здесь 
«рука Москвы».

«Вымывание  
умеренного центра»
О проведении в Риме съезда евроскепти-
ков рассказал вице-премьер Италии Мат-
тео Сальвини. По его словам, на этом ме-
роприятии он вместе с соратниками пла-
нирует выдвинуть свои предложения по 
дальнейшему развитию Европы. В съе-
зде помимо итальянцев могут принять 
участие премьер-министр Венгрии Вик-
тор Орбан, лидер польской консерватив-
ной партии «Закон и справедливость» Яро-
слав Качиньский, представители Австрий-
ской партии свободы и «Альтернативы 
для Германии».

Итальянская газета Il Messaggero сооб-
щила, что господина Сальвини на этом съе-
зде будут рассматривать как «лидера евро-
пейского движения националистических 
и популистских партий». Из этого газета де-
лает вывод, что итальянский политик мо-
жет выдвинуть свою кандидатуру на пост 
председателя Еврокомиссии — главного ис-
полнительного органа ЕС.

Из всех кандидатов на этот пост Европей-
ский совет (состоит из лидеров стран ЕС) вы-
бирает одного, после чего эту кандидатуру 
утверждает Европарламент (ЕП). В послед-
нем же влияние евроскептиков после май-
ских выборов наверняка возрастет.

Напомним, что граждане ЕС избирают 
евродепутатов раз в пять лет прямым го-
лосованием. В каждой из стран избирате-
ли голосуют за свои национальные пар-
тии, а те потом в зависимости от политиче-
ских позиций объединяются в более круп-
ные фракции ЕП. Сейчас таких групп во-
семь, есть также несколько независимых 
депутатов.

На сегодня две крупнейшие фракции 
ЕП — Европейская народная партия (ЕНП) 
и «Прогрессивный альянс социалистов и де-
мократов» (S&D) — представляют правый 
и левый центры соответственно. По итогам 
майских выборов первая может сократить 
представительство с 217 мест до 174, вто-
рая получит 141 депутатское кресло вместо 
186. Таковы результаты опроса, проведен-
ного в конце февраля — начале марта по за-
казу газеты Bild в Германии, Австрии, Поль-
ше, Италии, Испании и Франции. В опросе 
приняли участие более 9,5 тыс. человек.

Представительство же евроскептиков 
в ЕП заметно увеличится. Одна из двух та-
ких групп — «Европа наций и свобод» 
(37 мест в ЕП из 751), согласно опросу Bild, 
может получить 67 мест. В эту фракцию вхо-
дят, в частности, французское «Националь-
ное объединение» во главе с Марин Ле Пен, 
итальянская «Лига», Австрийская партия 
свободы.

Это не первый опрос, прогнозирующий 
рост популярности евроскептиков и паде-
ние рейтингов традиционных политиче-
ских партий,— такие же данные предостав-
ляет и аппарат ЕП. Результаты проведенно-
го им в феврале в странах ЕС опроса показа-
ли, что евроскептики усилят свои позиции 
и займут до 15% мест. По прогнозу ЕП, «Ев-
ропа наций и свобод» получит 58 мест, уве-
личив свое представительство с 5% до 8%. 
Вторая группа евроскептиков — «Европа за 
свободу и прямую демократию» (41 место), 
основу которой составляют Партия незави-
симости Соединенного Королевства и ита-
льянское «Движение пяти звезд», после вы-
боров, по прогнозу, получит 47 мест.

В 2019 году выборы впервые, как ожи-
дается, пройдут без Великобритании, кото-
рая должна выйти из ЕС 29 марта. Впрочем, 
если «Брексит» перенесут на более поздний 
срок, вопрос участия Соединенного Коро-
левства в выборах придется пересматри-
вать. Пока же фракция «Европа за свободу 
и прямую демократию» планирует воспол-
нить уход из ЕП британских парламента-
риев с помощью немецкой «Альтернативы 

для Германии». В прошлых выборах партия 
не участвовала, а после майского голосова-
ния она планирует присоединиться к евро-
скептикам.

«Подобная тенденция наблюдается не 
первый месяц,— объясняет „Ъ“ Кристин 
Верже, которая отвечает за отношения с пар-
ламентами в немецко-французском анали-
тическом Институте Жака Делора.— Ведь ев-
ропейские выборы, проводимые по пропор-
циональной системе, отражают положение 
политических партий в государствах—чле-
нах ЕС, даже если явка в большинстве из них 
довольно низкая». Так, напоминает эксперт, 
«социалистические и социал-демократиче-
ские партии в больших странах (Франции, 
Германии, Италии) по сравнению с 2014 го-
дом (когда проходили предыдущие выбо-
ры.— „Ъ“) ослабли, а уход из ЕП британских 
лейбористов усилит эту тенденцию».

Евроскептики же за последние пять лет 
укрепили свои позиции. В марте 2018 года 
на парламентских выборах в Италии побе-
ду одержали популисты из «Лиги» и «Движе-
ния пяти звезд», в итоге сформировавшие 
коалиционное правительство. На выборах 
в ФРГ в 2017 году впервые прошла в парла-
мент «Альтернатива для Германии», которая 
сразу стала третьей по численности парти-
ей в Бундестаге. В декабре 2015 года в ис-
панский Конгресс депутатов впервые по-
пала левопопулистская Podemos («Мы мо-
жем»), а за последние годы возросла попу-
лярность правой партии Vox. На апрель-
ских досрочных выборах в парламент стра-

ны ей прочат до 12% голосов. Польские пар-
ламентские выборы в октябре 2015 года 
принесли победу правым евроскептикам 
«Право и справедливость», которые до этого 
в течение многих лет шли на втором месте.

«Вымывание умеренного центра и рост 
популистских настроений в европейских 
демократиях имеют несколько основных 
причин. Среди них называют влияние со-
цсетей на поляризацию общественного 
мнения и большую поддержку правых и ле-
вых экстремистских партий,— заявил „Ъ“ 
старший научный сотрудник Центра ев-
ропейских политических исследований 
(Бельгия) Майкл Эмерсон.— Есть также ар-
гумент, что поддержку более мягких соци-
ал-демократов подорвал миграционный 
кризис, возникший в ЕС в последние го-
ды». Последним аргументом эксперт назы-
вает «российское вмешательство в выборы» 
в разных европейских странах.

Европа «в состоянии 
политической и экономической 
турбулентности»
После того как в 2018 году Москва, по вер-
сии европейских политиков, пыталась по-
влиять на исход выборов в Италии и Шве-
ции, а до этого — вмешаться в британский 
референдум о выходе из ЕС, выборы в Испа-
нии, Германии, Франции и даже на Мальте, 
теперь от России ждут вмешательства и в об-
щеевропейские выборы. Согласно обвине-
ниям, Кремль заинтересован именно в ро-
сте популярности евроскептиков.

В связи с этим 19 февраля Совет ЕС одо-
брил заявление, в котором говорится о по-
тенциальной угрозе выборам в ЕП со сто-
роны «российских источников». От них, на-
пример, ждут проведения «кампаний дезин-
формации» и кибератак, в том числе на из-
бирательную инфраструктуру. Отмечается, 
что источники киберугроз могут находить-
ся не только за пределами ЕС, но и внутри 
него. Также в декабре Еврокомиссия разра-
ботала план «противодействия дезинформа-
ции» о выборах, основным источником ко-
торой еврокомиссар по единому цифрово-
му рынку Андрус Ансип назвал Россию.

«Для ведения информационной войны, 
которую Россия сама объявила ЕС и Западу, 
она использует много инструментов в сфе-
ре медиа,— уверен Майкл Эмерсон.— Сре-
ди этих инструментов пропаганда как с по-
мощью канала RT, так и с помощью ковар-
ного тайного проникновения в соцсети». 
В ответ на вопрос „Ъ“ о том, какие партии 
в таком случае может поддерживать Мо-
сква, эксперт отметил, что «об этом лучше 
спросить Кремль, но Марин Ле Пен во Фран-
ции получает наиболее явную поддержку» 
и российские власти «могут распростра-
нять эту поддержку на экстремистские пар-
тии в целом».

На данном этапе «фактов, подтверждаю-
щих российское вмешательство (в выборы 
в ЕП.— „Ъ“), нет,— возражает исследователь 
Европейского совета по внешней политике 
Нику Попеску, добавляя: — 90% дезинфор-
мации и фейковых новостей исходят от са-
мих стран ЕС, и случается, что на Россию ве-
шают то, в чем она, скорее всего, не винова-
та». Однако опасения ЕС, по мнению экспер-
та, понятны и объяснимы, поскольку Россия 
«постаралась, чтобы о ней сложилась репу-
тация, которая сейчас работает против нее»: 
в последние годы страну обвиняли во вме-
шательстве во внутренние дела даже тех 
стран, с которыми у нее были нейтральные 
или дружеские отношения. Например, с Ис-
панией и Грецией. В то же время господин 
Попеску отмечает, что «в свете выборов в Ев-
ропарламент ЕС сталкивается с множест-
вом проблем, которые усугубляют друг дру-
га, и Россия — только одна из них».

«Главная из проблем заключается в том, 
что десять лет экономического кризиса на-
ложили отпечаток как на весь мир, так и на 
европейскую политику в частности: гра-
ждане ЕС недовольны правящим политиче-
ским классом. Это приводит к росту попу-
лярности популистских и частично экстре-
мистских партий. Европа находится в состо-
янии политической и экономической тур-
булентности, но это внутренняя турбулент-
ность, не связанная с Россией. Россия же, со 
своей стороны, пытается воспользоваться 
ситуацией и как-то сыграть на этом»,— за-
ключает эксперт в разговоре с „Ъ“.

Между тем Москва это категорически от-
рицает. Постпред России при ЕС Владимир 
Чижов в интервью ТАСС заверил: «Вмеши-
ваться в выборы мы не собираемся». При 
этом он не сомневается, что страну «навер-
няка обвинят во всех грехах, потом ничего 
не найдут, но собственное поражение все 
равно спишут на „руку Москвы“».

Екатерина Мареева

Итальянская «Лига» во главе с Маттео Сальвини (на фото) станет одной из партий, популярность которой  
будет способствовать успеху евроскептиков на выборах в Европарламент  ФОТО PRIMO BAROL/ANADOLU AGENCY/AFP

Make America Small Again
Торгово-экономические отношения с США предложено не спасать «сверху»

В распоряжении „Ъ“ оказался эксперт-
ный доклад «Экономическое сотруд-
ничество России и США в  условиях 
 неопределенности», который будет 
представлен сегодня на сессии Недели 
российского бизнеса РСПП. В документе 
утверждается: в долгосрочной перспек-
тиве сотрудничество РФ и США в эко-
номической сфере будет уменьшаться. 
Пытаться же укреплять российско-аме-
риканские экономические связи «свер-
ху» авторы доклада — вопреки инициати-
ве властей РФ — не рекомендуют. В США 
тем временем также не видят предпосы-
лок для развития отношений: как заяви-
ли „Ъ“ в посольстве Соединенных Шта-
тов в РФ, серьезным препятствием они 
считают дело основателя фонда Baring 
Vostok Майкла Калви. В связи с арестом 
американца посол США в РФ Джон Хан-
тсман даже готов отказаться от участия 
в Петербургском международном эко-
номическом форуме (ПМЭФ).

Сегодня в рамках Недели российского 
бизнеса пройдет совместная конференция 
дискуссионного клуба «Валдай» и Россий-
ского союза промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) при участии Российско-
американского совета делового сотрудни-
чества. В ходе мероприятия представят до-
клад «Экономическое сотрудничество Рос-
сии и США в условиях неопределенности», 
составленный под руководством декана фа-
культета мировой экономики и мировой по-
литики Высшей школы экономики (ВШЭ) 
Сергея Караганова при участии экспертов 
ВШЭ, РСМД, профильных центров РАН, 
а также представителей бизнес-структур.

Авторы доклада отмечают: несмотря на 
традиционно второстепенную роль эконо-
мических связей в российско-американ-
ских отношениях, нынешнюю конфронта-
цию и санкции, США являются и в обозри-

мой перспективе будут оставаться важным 
экономическим партнером России. Двусто-
ронний товарооборот в 2017 году составил 
более $23 млрд. США находятся на шестом 
месте среди торговых партнеров РФ (почти 
4% российского внешнеторгового оборота, 
что почти столько же, сколько с Италией, 
и больше, чем с Турцией и Южной Кореей), 
на десятом месте по объемам российского 
экспорта (с долей в 3%) и на третьем — по 
объемам российского импорта, после Китая 
и Германии (с долей в 5,5%).

К главным факторам устойчивости эко-
номических отношений РФ и США авто-
ры обзора относят: зависимость России от 
экспорта ряда товаров в США и страны ЕС 
и, следовательно, стремление избежать 
санкций в этой сфере (прежде всего, речь 
об алюминии и цветных металлах); зависи-
мость США от импорта некоторой россий-
ской продукции (титановые сплавы, ракет-
ные двигатели); коммерческую привлека-
тельность работы на рынках друг друга, не-
смотря на вызванную санкциями «токсич-
ность» российских компаний и рынка; из-
бирательный, а не тотальный (пока) харак-
тер американских санкций; связь России 
с американской технологической платфор-
мой; привлекательность внутреннего рын-
ка и финансовой системы США; интегра-
цию России в мировую финансовую систе-
му. «Эти факторы минимизируют вероят-
ность дальнейшего резкого обвала россий-
ско-американских экономических отноше-
ний при условии, что не произойдет гора-
здо большая, чем сейчас, эскалация кон-
фронтации и введение „тотальных“ санк-
ций против России»,— говорится в докладе.

Эксперты полагают, что санкции США 
против России будут ужесточаться. Наибо-
лее вероятный, по их мнению, сценарий — 
это постепенное расширение санкций на 
все большее число компаний, бизнесменов 

и видов деятельности. Не исключают экс-
перты и периодическое качественное уже-
сточение санкций (например, посредством 
повторно внесенного в Конгресс в февра-
ле законопроекта «О защите американской 
безопасности от агрессии Кремля»).

В сложившейся ситуации авторы докла-
да призывают постепенно уменьшать суще-
ственную зависимость России от США (при-
чем как по экспорту, так и по импорту) в ря-
де секторов экономики (металлургия, ма-
шиностроение, авиация, финансы, ИКТ). 
«Полностью свести ее на нет в течение ко-
роткого времени затруднительно. Необхо-
дима постепенная диверсификация, пре-
жде всего уменьшение роли доллара США 
в расчетах России с третьими странами 
и выработка мер защиты ее отношений 
с ними от американских санкций»,— гово-
рится в докладе. 

По мнению экспертов, в среднесрочной 
перспективе (три—пять лет) общий объем 
экономических отношений России и США 
будет или сохраняться на нынешнем уров-
не, или, что более вероятно, постепенно 
и плавно уменьшаться. В более долгосроч-
ной перспективе (пять—семь лет) вероятно 
дальнейшее сокращение экономических 
связей. 

Примечательно, что эксперты призыва-
ют отказаться от дальнейших попыток ин-
тенсифицировать экономическое сотруд-
ничество двух стран «сверху» ради улучше-
ния политических отношений. «Подобные 
действия и ранее не приводили к желатель-
ному политическому результату, а в нынеш-
них условиях могут оказаться губительны-
ми»,— предупреждают они. По их мнению, 
создание и тем более публичная деятель-
ность разного рода комиссий и групп высо-
кого уровня не только не убедят политиче-
скую элиту США в нецелесообразности при-
менения против России санкций, но могут 

возыметь обратный эффект: они сами ука-
жут американским законодателям и испол-
нительной власти, против кого еще стоит 
вводить санкции. 

Между тем попытки укрепить рос-
сийско-американские отношения «свер-
ху» предпринимались не раз, в том числе 
и в последние годы. В период «перезагруз-
ки» в рамках Комиссии Медведева—Об-
амы была создана специальная рабочая 
группа по развитию деловых связей и тор-
гово-экономических отношений. Именно 
на этот период пришелся пик товарооборо-
та между РФ и США. В 2011 году он, по дан-
ным ФТС РФ, составил $31 млрд. Но даже 
для России масштаб экономических отно-
шений в 2010-е годы оставался относитель-
но небольшим, а для США — и вовсе мизер-
ным. Так, в том же 2011 году Россия находи-
лась на 26-м месте среди торговых партне-
ров США с 0,8% долей в их товарообороте.

Планы у сторон были амбициозные. 
В начале 2014 года Россия и США обсужда-
ли подготовку первой части пакета согла-
шений, создающих условия, аналогичные 
режиму зоны свободной торговли между 
странами (см. „Ъ“ от 24 января 2014 года). 
Однако этой задумке не суждено было осу-
ществиться. На фоне конфликта вокруг Ук-
раины США заморозили работу на этом на-
правлении и приостановили деятельность 
двусторонней президентской комиссии. 

В июле 2018 года Москва предприняла 
новую попытку активизировать связи в эко-
номике: на саммите в Хельсинки прези-
дент РФ Владимир Путин предложил свое-
му американскому коллеге Дональду Трам-
пу создать «группу высокого уровня, кото-
рая объединила бы капитанов российского 
и американского бизнеса, чтобы содейство-
вать развитию взаимной торговли и инвес-
тиций». Однако реализовать эту идею пока 
не удается. По словам источника „Ъ“, близ-

кого к Госдепартаменту США, американ-
ские бизнесмены опасаются имиджевых 
потерь и санкций. «Еще более осложнил пе-
реговоры на эту тему арест основателя фон-
да Baring Vostok Майкла Калви»,— добавил 
собеседник „Ъ“.

Вчера газета Financial Times сообщила: 
если Майкл Калви будет находиться под 
стражей, многие американские бизнесме-
ны не приедут на июньский Петербургский 
экономический форум (ПМЭФ). В материа-
ле отмечалось, что проигнорировать меро-
приятие может и посол США в России Джон 
Хантсман. 

Пресс-секретарь американского по-
сольства в Москве Андреа Калан в разгово-
ре с „Ъ“ подтвердила: «Как сообщил посол 
Хантсман представителям бизнеса, для не-
го будет проблематично посетить ПМЭФ, 
в то время как американский инвестор 
Майкл Калви находится под стражей и в от-
ношении него возбуждено уголовное дело 
по проблеме, связанной с коммерческим 
спором. Продолжающееся содержание под 
стражей господина Калви подрывает уси-
лия по формированию стабильности и про-
зрачности, необходимых для привлечения 
новых инвестиций в российскую экономи-
ку и стимулирования более активного дело-
вого взаимодействия».

Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков, комментируя статью Financial 
Times, сказал, что перед ПМЭФ и Восточным 
экономическом форумом (ВЭФ) в СМИ и ра-
нее появлялись сообщения о возможном 
бойкоте этих мероприятий. «До сих пор все 
они не находили своего подтверждения. На-
оборот, каждый раз мы видим большой ин-
терес участников из разных стран, в том чи-
сле из США, и мы рассчитываем на такую же 
активность и в этом году»,— подчеркнул го-
сподин Песков.

Елена Черненко
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Попытка Федеральной службы без-
опасности (ФСБ) заблокировать 
26 IP-адресов, два из которых при-
надлежат популярному у диссиден-
тов и авторов журналистских рассле-
дований сервису защищенной элек-
тронной почты ProtonMail, откры-
вает новую страницу истории огра-
ничений интернета в России. Если 
раньше перед официальной блоки-
ровкой подобные сервисы вносили 
в реестр организаторов распростра-
нения информации, например, как 
мессенджер Telegram, то сейчас ФСБ 
выбрала короткий путь — обрати-
лась к операторам связи напрямую.

Как сообщал „Ъ“, из письма ФСБ 
операторам следует, что блокируе-
мые с конца февраля адреса исполь-
зовались для распространения заве-
домо ложных сообщений о мини-
ровании школ и торговых центров. 
Письмо, которое было направлено 
в компанию МТС и другим операто-
рам, подписано «начальником цен-

тра ФСБ» Михаилом Михайловым. 
Участникам рынка он известен как 
начальник 12-го центра ФСБ — Цен-
тра специальной техники, который 
в том числе курирует систему опера-
тивно-разыскных мероприятий.

Меры пока не привели к пол-
ной блокировке ProtonMail. Напри-
мер, основная страница веб-вер-
сии сервиса вчера была доступна. 
Хотя у пользователей ProtonMail по-
явились задержки в получении пи-
сем от российских сервисов элек-
тронной почты, например, с ящи-
ков на Mail.ru, владельцы которых 
получали уведомление об ошибке 
при отправке писем. Но вряд ли та-
кие затруднения испытывают або-
ненты всех российских операто-
ров, часть из которых вполне могла 
проигнорировать даже письмен-
ную просьбу о блокировке, несмо-
тря на то что законопослушно бло-
кирует адреса из черного списка Ро-
скомнадзора, говорят опрошенные 
„Ъ“ участники рынка. У гендиректо-
ра разработчика ProtonMail швей-
царской компании Proton Technol-
ogies Энди Йена есть сомнения, что 
блокировка его сервиса в принципе 
может быть оправдана. «Это то же са-
мое, что запретить каски потому, что 
преступники тоже их носят»,— сооб-
щил он „Ъ“.

Со стороны российского бизнеса 
новые ограничения пока не вызва-
ли критики, в отличие от усилий Ро-
скомнадзора по ограничению досту-
па к Telegram, когда в черный спи-
сок за день вносились миллионы 
адресов, в том числе те, которые ис-
пользуются банками, онлайн-серви-
сами и т. п. Так что можно предполо-
жить, что пострадавшими в войне, 
объявленной телефонным терро-
ристам, окажутся ключевые клиен-
ты ProtonMail — авторы расследова-
ний. Среди них, например, владель-
цы популярных Telegram-каналов 
с альтернативной новостной повест-
кой, которые, как считается, исполь-
зуют ProtonMail для связи с источни-
ками информации. Теперь такие ка-
налы могут пропустить часть при-
вычных «сливов» либо будут полу-
чать их с опозданием.

Финансовые проблемы пятой в  России 
авиакомпании Utair начали сказывать-
ся на ее перевозках. Как выяснил „Ъ“, 
в феврале пассажиропоток Utair сни-
зился сразу на 20% на фоне роста рын-
ка более чем на 9%. Это первое серьез-
ное падение для компании, показав-
шей рост по итогам 2018 года. Все клю-
чевые конкуренты Utair увеличива-
ют показатели. В самой компании си-
туацию объясняют снижением издер-
жек в низкий сезон и подготовкой 
к прибыльному лету. Эксперты пола-
гают, что Utair одной из первых в отра-
сли пошла на риск снижения спроса, 
подняв цены на авиабилеты. По дан-
ным агрегаторов, в феврале переле-
ты по России подорожали на 6–7,5% 
на фоне снижения стоимости билетов 
в Европу на 3–5%.

Росавиация раскрыла итоги работы рос-
сийских авиакомпаний в феврале: они об-
служили 7,4 млн пассажиров, увеличив пе-
ревозки на 9,2%. Полной разбивки по отдель-
ным игрокам нет, но указывается, что «Аэ-
рофлот» увеличил пассажиропоток на 15,9%, 
S7 — на 6,1%, «Уральские авиалинии» — на 
8,7%, а «Победа» — сразу на 45,4%.

В сообщении ведомства не приводятся 
данные по Utair, пятой в РФ по итогам 2018 
года. Однако источники „Ъ“ в отрасли уточ-
няют, что компания снизила перевозки сразу 
на 20%. В январе ситуация у Utair была лучше: 
перевозки снизились всего на 0,5%, хотя ком-
пания и выпала из первой пятерки игроков, 
переместившись на шестое место. По итогам 
2018 года Utair показывала рост: 4,8% по дан-

ным Росавиации и 8,7% по собственной ин-
формации. В самой компании снижение объ-
емов работы объяснили политикой сокраще-
ния издержек: «Перевозчик использует эко-
номически выгодные антикризисные меры 
и сокращает программу в низкий сезон, что-
бы нарастить рейсы летом. Для авиакомпа-
нии, которая специализируется на регио-
нальных перевозках, это оптимальный ва-
риант получения прибыли».

Старший научный сотрудник Института 
экономики транспорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко отме-
чает, что сжатие провозной емкости может 
оправдываться стремлением компании по-
лучить максимальную прибыль на перепол-
ненном предложением рынке. «В 2011–2012 
годах S7 показывала рост на уровне несколь-
ких процентов, генерируя максимальную 
прибыль, в то время как перевозки „Транс-

аэро“ росли как на дрожжах. Через несколь-
ко лет на рынке наступил кризис, и „Транса-
эро“ рухнула, а S7 устояла»,— приводит при-
мер эксперт.

Впрочем, природа падения перевозок 
Utair может быть и иной. С февраля начала 
действовать новая тарифная политика ком-
пании, представленная в конце 2018 года. 
Новая тарифная сетка снижала минималь-
ную цену билета на безбагажный пролет, 
но, возможно, увеличила среднюю цену би-
лета на пролет с багажом, что привело к рез-
кому снижению спроса. «При росте цены би-
лета на 1% снижение спроса сегодня состав-
ляет 1,2%. Если Utair все же решилась на по-
вышение цен, то оказалась в ситуации, когда 
растут тарифы, валовая выручка снижается, 
а удельные издержки увеличиваются»,— го-
ворит господин Крамаренко.

По данным сервисов по реализации би-
летов, в феврале увеличилась средняя цена 
пролета на внутренних направлениях, в то 
время как билеты на рейсы в Европу под-
ешевели. По данным Tutu.ru, средний чек 
на пролет по России вырос на 6% (до 10,2 тыс. 
руб.), в страны ближнего зарубежья — на 2% 
(14,5 тыс. руб.), дальнего зарубежья — на 5% 
(30,1 тыс. руб.), в то время как цена билета в 
Европу снизилась на 5% (до 18,5 тыс. руб.).

В Aviasales утверждают, что в феврале 
цены на перелет из России в Европу в сред-
нем снизились на 3%. В среднем, пояснили в 
сервисе, цена авиапутешествия внутри стра-
ны выросла на 7,5% и составила 5,6 тыс. руб., 
общий средний чек по внутренним и между-
народным направлениям увеличился на 4%.

Герман Костринский
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Utair пошла на снижение
Пассажиропоток компании резко упал на фоне роста рынка

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21503,69 (+378,6)
РТС 1183,34 (+6,63)
FTSE 100 7161,23 (+30,61)

DAX 30 11534,83 (−8,65)
DJIA* 25583,9 (−66,98)
NASDAQ Composite* 7609,48 (+51,41)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 

ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январь февральфевральфевральфевральфевраль ноябрьноябрьноябрьноябрь

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,7674

0,47%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1289

0,37%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,468

0,09%
45,0 70,0

45

50

55

60

65

70$ / баррель

0,53%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,28%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.03.19
Австралийский доллар 46,5173
Английский фунт 87,0366
Белорусский рубль** 30,7655
Датская крона* 99,3841

Доллар США 65,7674
Евро 74,0672
Индийская рупия*** 94,5987
Казахский тенге*** 17,3997

Канадский доллар 49,0692
Китайский юань* 97,9892
Норвежская крона* 76,0537
СДР 91,2483

Сингапурский доллар 48,4975
Новая турецкая лира 12,0956
Украинская гривна* 24,9672
Шведская крона* 70,3192

Швейцарский франк 65,1549
Японская иена*** 59,0504
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Можно предполо-
жить, что пострадав-
шими в войне, объяв-
ленной телефонным 
террористам, окажут-
ся ключевые клиенты 
ProtonMail — авторы 
расследований

получил по электронной почте 
заместитель редактора отдела  
медиа и телекоммуникаций

Владислав Новый

Десяти миллиардам подобрали фондохранилище
Музейный проект в Коммунарке оплатит столичный бюджет

Столичные власти определись 
с затратами на строительст-
во музейного фондохранили-
ща на территории Коммунарки 
в Новой Москве. Объект площа-
дью 70 тыс. кв. м может обой-
тись примерно в 10 млрд руб. 
В качестве основного источни-
ка финансирования рассма-
тривается городской бюджет. 
Хотя в хранилище могут разме-
ститься экспозиции Третьяков-
ской галереи и ГМИИ имени 
Пушкина, проект вряд ли по-
высит привлекательность рай-
она для девелоперов коммерче-
ской недвижимости.

В строительство фондохранили-
ща для федеральных и городских 
музеев на территории Новой Мо-
сквы может быть вложено 10 млрд 
руб. Об этом „Ъ“ в кулуарах открыв-
шейся в Канне выставки MIPIM рас-
сказал источник, знакомый с про-
ектом. По его данным, финансиро-
вание будет осуществляться из фе-

дерального и московского бюдже-
тов. Мэрия планирует выделить 
3 млрд руб. на строительство 20 тыс. 
кв. м для 17 городских музеев. Еще 
7 млрд руб. потребуется на созда-
ние 50 тыс. кв. м для федеральных 
музеев. «70% этих средств может 
выделить правительство, осталь-
ное — мэрия. Городу это нужно, что-
бы иметь возможность пользовать-
ся федеральным фондохранили-
щем»,— пояснил собеседник „Ъ“. 
Глава департамента развития но-
вых территорий Владимир Жид-
кин заявил „Ъ“, что сейчас обсужда-
ются различные схемы финансиро-
вания проекта.

О планах по строительству фон-
дохранилища для городских и фе-
деральных музеев в конце февра-
ля объявил московский стройком-
плекс: 70 тыс. кв. м разместятся на 
территории поселка Коммунарка в 
Новой Москве. Земли, на которых 
будет вестись строительство, нахо-
дятся в собственности города, уточ-

нил собеседник „Ъ“. По его словам, 
именно здесь планировалось хра-
нилище Российской государствен-
ной библиотеки (РГБ). Проект актив-
но обсуждался с 2013 года, но так и 
не был реализован. Представитель 
РГБ не смог оперативно ответить на 
запрос „Ъ“.

Сейчас предполагается, что хра-
нить в Коммунарке свои фонды бу-
дут, в частности, Государственная 
Третьяковская галерея и ГМИИ име-
ни Пушкина. На площадке также 
может быть предусмотрена возмож-
ность размещения экспозиций. В 
Третьяковской галерее, ГМИИ име-
ни Пушкина и Минкульте на запро-
сы „Ъ“ не ответили.

Московская мэрия пытается ак-
тивно развивать территорию Ком-
мунарки с 2014 года. Согласно ут-
вержденному тогда проекту пла-
нировки, здесь планируется разме-
щение крупного административ-
но-делового центра (АДЦ). Суммар-
ная площадь застройки должна до-

стичь 550 га, общий объем недви-
жимости — 5 млн кв. м. Общие ин-
вестиции в развитие кластера ранее 
оценивались в 402 млрд руб. Полно-
стью завершить строительство АДЦ 
власти рассчитывают к 2030 году. 
Планируется, что здесь разместят-
ся офисы, торговые центры, объек-
ты культуры, образования и транс-
портной инфраструктуры.

Руководитель департамента 
стратегического консалтинга Cush-
man & Wakefield Юлия Токарева от-
мечает, что из-за значительного объ-
ема строительства жилья в Комму-
нарке (около 1 млн кв. м) город за-
интересован в развитии здесь аль-
тернативной недвижимости. «Это 
необходимо, чтобы район не полу-
чился спальным, а имел все возмож-
ности для реализации как центра с 
достаточным количеством рабочих 
мест»,— поясняет она. При этом, по 
словам эксперта, девелоперы ком-
мерческой недвижимости пока не 
готовы рассматривать Коммунар-

ку в качестве приоритетной терри-
тории, предпочитая сложившие-
ся деловые районы в старых грани-
цах Москвы. На этом фоне, полагает 
госпожа Токарева, размещение по-
строенного на бюджетные средст-
ва фондохранилища представляет-
ся логичной идеей, которая в даль-
нейшем может увеличить потенци-
ал кластера.

Партнер практики «Оценка» ком-
пании «НЭО Центр» Арина Матве-
ева, впрочем, считает, что рассма-
тривать музейное фондохранили-
ще в качестве самостоятельной точ-
ки притяжения в Новую Москву не 
стоит, так как 70 тыс. кв. м — слиш-
ком незначительная площадь для 
этой территории. Более состоятель-
ной госпожа Матвеева считает кон-
цепцию создания в Коммунарке му-
зейно-библиотечного центра, кото-
рый может стать локальным цент-
ром притяжения аудитории.

Халиль Аминов, Канн; 
Александра Мерцалова

Фрахт у ворот
Морская торговля нефтепродуктами может выйти из убытков

Стагнация морской торговли нефтью и нефтепродук-
тами, подкрепляемая ограничениями ОПЕК+ и из-
быточным тоннажем на рынке, сказалась на итогах 
2018 года для танкерных компаний. Ставки фрахта, 
хотя и пошли вверх в конце года, продолжают оста-
ваться на низком уровне, и большинство игроков 
танкерного рынка по-прежнему показывают чистые 
убытки. Но аналитики ожидают улучшения ситуа-
ции в 2019-м, а особенно в 2020 году: росту рынка бу-
дут способствовать отмена ограничений на добычу 
нефти, рост экспорта из США, а также введение эко-
логических нормативов по судовому топливу с 1 ян-
варя 2020 года.

В 2018 году рынок морских перевозок нефти и нефтепро-
дуктов продолжал находиться в тяжелом состоянии. Избыток 
провозных мощностей в целом держал ставки фрахта на низ-
ком уровне. По данным Clarksons, средняя спотовая цена по 
году в классе Aframax (дедвейт до 120 тыс. тонн) выросла на 
16,6%, до $16,17 тыс. в сутки, Suezmax (200 тыс. тонн) — на 6,7%, 
до $16,47 тыс. в сутки. В сегменте VLCC (до 320 тыс. тонн) став-
ка упала на 12,5%, до $15,56 тыс. в сутки, в сегменте перевозок 
нефтепродуктов — на 14,3%, до $8,75 тыс. в сутки. Для VLCC и 
нефтепродуктовых танкеров среднегодовая спотовая ставка 
оказалась минимальной с 1994 и 1992 годов соответственно.

В итоге значительная часть танкерных компаний в 2018 
году снизила выручку в тайм-чартерном эквиваленте (TCE) 
и EBITDA, многие ушли в чистый убыток. Выручка Euronav 
выросла на 1,9%, до $459 млн, однако EBITDA сократилась 
на 14%, до $235 млн, компания получила чистый убыток в 
$110 млн вместо чистой прибыли в $1 млн. У Scorpio Tankers 

выручка выросла на 14,9%, до $580 млн, EBITDA — на 21,8%, 
до $212 млн, но чистый убыток увеличился со $150 млн до 
$190 млн. У Nordic American Tankers выручка упала на 20%, 
до $124 млн, EBITDA — на 82,2%, до $8 млн, но чистый убыток 
сократился более чем вдвое: с $205 млн до $95 млн. Наилуч-
шие результаты — у обособленного подразделения Teekay — 
Teekay Tankers: рост выручки TCE на 11,6%, до $395 млн, EBIT-
DA — на 44%, до $124 млн, сокращение чистого убытка — на 
8,6%, до $53 млн. В то же время у головной Teekay, крупней-
шего владельца танкеров в мире, выручка в TCE сократилась 
на 9%, до $1,7 млрд, хотя EBITDA также выросла на 7,2%, до 
$538 млн, а чистый убыток сократился почти на порядок — с 
$529 млн до $58 млн. В крупнейшем танкерном перевозчике 
РФ «Совкомфлоте» от комментариев отказались, результаты 
года еще не подведены.

Вместе с тем аналитики придерживаются сдержанно-
го оптимизма относительно рынка в 2019 году из-за рекорд-
ных темпов сокращения тоннажа. По данным Clarksons, в 
2018 году было списано 177 танкеров суммарным дедвейтом 
21 млн тонн, из них 103 (17,8 млн тонн) — нефтяные. Это наи-
больший объем списаний с 1985 года. Прирастает же флот, на-
против, предельно медленно: так, в строй введено 92 нефте-
продуктовых танкера, минимальное количество с 2002 года.

В 2019 году, несмотря на падение экспорта из Ирана и Вене-
суэлы, ожидается рост спроса на танкерные перевозки нефти 
на 3,8%. Он, по мнению Clarksons, будет обусловлен ростом пе-
рерабатывающих мощностей в Юго-Восточной Азии и добы-
чи в Бразилии на фоне устойчивого экспорта из США и импор-
та в Китай. Рост танкерных перевозок нефтепродуктов прогно-
зируется на уровне 3,5%. Рост флота в 2019 году по нефтяным 

танкерам ожидается на уровне 3,6%, по продуктовым — 2,9%. В 
2020 году темпы роста снизятся до 1,1% и 1,5% соответственно.

Серьезные надежды танкерные компании возлагают на 
вступление в силу с 1 января 2020 года экологического нор-
матива Международной морской организации (IMO). По нему 
суда вне специальных зон контроля выбросов не смогут ис-
пользовать топливо с содержанием серы более 0,5% (сейчас 
3,5%). В зонах контроля выбросов с 2015 года уже действует бо-
лее строгий лимит 0,1%, к ним относятся Балтийское, Север-
ное, Средиземное, Карибское моря и воды у побережья Север-
ной Америки. По мнению Clarksons, ужесточение регулиро-
вания может привести к ускоренному списанию судов, что на 
фоне сокращения поставок новых судов в 2020 году на 25% бу-
дет способствовать достижению баланса по тоннажу. Введе-
ние норматива потребует роста переработки, что приведет к 
росту спроса на перевозки нефти на уровне 5%, особенно для 
VLCC (рост 6%). Спрос на перевозки нефтепродуктов в 2020 
году, по оценке Clarksons, вырастет на 6%.

По оценке Morgan Stanley, норматив IMO увеличит мор-
скую торговлю нефтью и нефтепродуктами за счет роста пе-
реработки. Спрос на танкеры также вырастет из-за потребно-
сти в хранении избыточного мазута либо его транспортиров-
ки на электростанции на Ближнем Востоке. Morgan Stanley 
полагает, что в 2019 году ставки фрахта будут относительно 
низкими из-за сдерживания спроса квотами ОПЕК+, но к кон-
цу года пойдут вверх в результате снятия ограничений на до-
бычу нефти, введения нормативов IMO и роста экспорта из 
Северной Америки и будут держаться на высоком уровне в 
2020–2021 годах.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Перспективные клиенты роз-
ничных брокеров — граждане, 
зарабатывающие не менее 
75 тыс. руб. в месяц и имеющие 
не менее 300 тыс. руб. накопле-
ний. Такой вывод следует из но-
вого исследования компании 
«БКС Премьер». Данная катего-
рия граждан является основой 
и текущей клиентской базы роз-
ничных брокеров, подтвержда-
ют участники рынка. Впрочем, 
компании стремятся работать 
и с менее обеспеченными гра-
жданами, поскольку заинтере-
сованы в долгосрочном сотруд-
ничестве и рассчитывают на по-
вышение их доходов в будущем.

В «БКС Премьер» подсчитали: база 
потенциальных клиентов рознич-
ных брокеров в России составляет 
порядка 2,2 млн человек. При этом 
их можно условно отнести к той или 
иной категории по признакам обще-
го мировоззрения, отношению к 
формированию личных финансов, 
готовности к риску и т. д. Опрос про-
водился среди действующих и по-
тенциальных клиентов компании, а 
также клиентов других брокеров, по-
яснили в «БКС Премьер».

Всем категориям были присвоены 
условные названия. Так, в группу «са-
мостоятельных экспертов» (22% опро-
шенных) вошли люди, более склон-
ные копить на различные цели и ра-
ди этого готовые пожертвовать теку-
щим уровнем жизни; в группу «про-
грессивных деятелей» (15%) — ре-
спонденты, склонные к накоплению 
для обеспечения семьи; «перспектив-
ными жизнелюбами» (16%) названы 
склонные к тратам и не ориентиро-
ванные на накопления опрошенные. 
К категории «активных обывателей» 
(15%) отнесены «склонные копить на 
всякий непредвиденный случай», 
«консервативных» (9%) — с таким же 
мировоззрением, приправленным 
недоверием к финансовым организа-
циям. 22% опрошенных составили ка-
тегорию «невовлеченных» — не инте-
ресующихся управлением бюджетом 
и инвестированием граждан.

При этом, отмечают авторы иссле-
дования, существует прямая связь 

между принадлежностью человека к 
какой-либо категории и средним раз-
мером чека за обслуживание в броке-
ре. «Клиенты, которые в целом подхо-
дят под определение „прогрессив-
ных деятелей“, инвестируют в сред-
нем порядка 3 млн руб.,— рассказы-
вает директор по клиентскому марке-
тингу „БКС Премьер“ Максим Пузы-
рев.— Счет „активных обывателей“ 
составляет минимум 300–500 тыс. 
руб. У „перспективных жизнелюбов“ 
и „самостоятельных экспертов“ — 
1,5–2 млн руб.».

Примечательно, что все шесть ка-
тегорий составили граждане, имею-
щие ежемесячный доход выше сред-
него — 74,3–133,4 тыс. руб. (по дан-
ным Росстата, в 2018 году среднеме-
сячная зарплата по стране составила 
43,4 тыс. руб.). Именно эти люди со-
ставляют в основном и текущую кли-
ентскую базу крупнейших рознич-
ных брокеров, подтверждает опрос 
„Ъ“. «Данная категория клиентов, без-
условно, является целевой для броке-
ра»,— резюмирует общее мнение 
главный исполнительный директор 
«ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир 
Потапов. Как отмечает заместитель 
гендиректора ИК «Финам» Ярослав 
Дюсуше, брокеры неизбежно должны 
ориентироваться на аудиторию с от-
носительно небольшими доходами 
— с учетом того, что, по данным РИА 
«Рейтинг», только 4,1% россиян полу-
чают зарплату более 100 тыс. руб. в ме-
сяц. «В данном случае должны предла-
гаться либо консервативные продук-
ты с низкой оборачиваемостью, что-
бы брокерская комиссия не оказыва-
ла излишнего давления на доход-
ность, либо продукты без брокерской 

комиссии»,— говорит он. Начальник 
управления маркетинга «Открытие 
Брокер» Татьяна Зворыгина добавля-
ет, что таким инвесторам должны 
быть доступны продукты с аналити-
ческой поддержкой или возможность 
инвестировать самостоятельно (на-
пример, покупка ОФЗ как альтернати-
ва депозиту). По словам гендиректора 
ИК «Фридом Финанс» Тимура Турлова, 
аудитория брокеров в существенной 
мере пересекается с аудиторией кли-
ентов коммерческих банков на сбере-
гательных продуктах — с этой точки 
зрения могут быть интересны и ме-
нее состоятельные клиенты, если они 
склонны сберегать. «Брокеры стара-
ются выстраивать с клиентами дол-
госрочные отношения, даже если в те-
кущий момент клиент для брокера 
низкомаржинальный»,— отмечают в 
«Тинькофф Инвестициях».

Однако прямой зависимости меж-
ду доходом, накоплениями, принад-
лежностью к той или иной категории 
и агрессивностью инвестиционной 
стратегии брокеры у клиентов не об-
наруживают. Так, по мнению предста-
вителей «Тинькофф Инвестиций», 
чем большими накоплениями распо-
лагает человек, тем с большей вероят-
ностью он будет консервативен. «Кли-
ент с небольшим депозитом чаще все-
го ориентируется на агрессивные 
стратегии, стремясь к максимально-
му увеличению капитала»,— согласен 
господин Дюсуше. Вместе с тем Татья-
на Зворыгина указывает, что в 2015–
2018 годах консервативные клиенты, 
инвестировавшие в ОФЗ, заработали 
почти столько же, сколько и использо-
вавшие более агрессивные стратегии.

Мария Сарычева

Брокеры готовы 
к бюджетным клиентам
Рынок следует за средними зарплатами

Во вторник курс евро впервые 
за последние две недели опу-
скался ниже уровня 74 руб./€, 
курс доллара достигал отметки 
65,55 руб./$. На фоне высоких 
цен на нефть, сильных макроэ-
кономических данных по Рос-
сии спрос на рубли наблюдает-
ся не только со стороны экспор-
теров, но и международных ин-
весторов. В отсутствие новых 
санкций курс доллара может 
до конца месяца опуститься 
 ниже уровня 65 руб./$, считают 
участники рынка.

Во вторник на торгах Москов-
ской биржи курс евро впервые с 
конца февраля опускался ниже 
уровня 74 руб./€. В ходе торгов курс 
европейской валюты достигал от-
метки 73,99 руб./€ — минимально-
го значения с 25 февраля. По ито-
гам основных торгов он остановил-
ся на уровне 74,09 руб./ €, что на 
11 коп. ниже закрытия понедельни-
ка. Курс американской валюты опу-
скался до минимума с 27 февраля 
— 65,55 руб./$, завершив основную 
торговую сессию возле отметки 
65,71 руб./$. «Рубль перед длинны-
ми выходными сильно упал и сей-
час просто вернулся на уровни 
прошлой недели»,— отмечает глав-
ный экономист Альфа-банка Ната-
лия Орлова.

Укрепление российской валюты 
происходит на фоне роста цен на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
стоимость ближайшего контракта 
на поставку североморской нефти 
Brent поднималась в ходе вчераш-
них торгов на 1,2%, до отметки $67,4 
за баррель, что всего на 0,5% ниже 
локального максимума, установ-
ленного 22 февраля. Российская 
нефть марки Urals на спот-рынке 
поднималась до отметки $65,9 за 
баррель, что на 1,9% выше значений 
закрытия предыдущего дня. По сло-
вам участников рынка, на фоне вы-

соких цен на нефть экспортеры ак-
тивно наращивают рублевые пози-
ции. «В рамках подготовки к налого-
вому периоду экспортеры начали 
продавать валютную выручку, что 
благотворно сказывается на курсе 
рубля»,— отмечает директор казна-
чейства банка «Восточный» Конс-
тантин Кочергин.

Интерес к российской валюте 
проявляют и международные инве-
сторы. По словам начальника ва-
лютно-финансового департамента 
Ситибанка Дениса Коршилова, на 
фоне сильных макроэкономиче-
ских данных, выходящих в послед-
нее время по России, нерезиденты 
охотно покупают облигации феде-
рального займа (ОФЗ), что сказыва-
ется на их доходности, а также стои-
мости российской валюты. По дан-
ным ЦБ, в феврале они приобре-
ли гособлигации еще на 46 млрд 
руб. Кроме того, во вторник Банк 
России сообщил о том, что профи-
цит счета текущих операций пла-
тежного баланса РФ в январе-февра-
ле увеличился на 8,3% по сравне-
нию с показателем за аналогичный 
период прошлого года и составил 
$22,3 млрд.

В таких условиях участники рын-
ка не исключают дальнейшего укре-
пления рубля. Тем более что в бли-
жайшие недели предложение валю-
ты со стороны экспортеров будет 
только увеличиваться. По оценкам 

аналитиков Райффайзенбанка, 25 
марта компании предстоят выпла-
ты в бюджет НДС, НДПИ и акцизы 
общим объемом около 1 трлн руб., 
28 марта — налог на прибыль объе-
мом около 500 млрд руб. «Основную 
поддержку курсу могут дать более 
позитивные ожидания инвесторов 
по поводу инфляции и возможного 
смягчения риторики ЦБ»,— отмеча-
ет Наталия Орлова. По оценкам Де-
ниса Коршилова, до конца месяца 
курс доллара имеет все шансы опу-
ститься ниже уровня 65 руб./$, дина-
мика курса евро будет зависеть от 
его поведения на мировом рынке.

Однако долгосрочного роста кур-
са рубля на рынке не ждут, посколь-
ку опасаются расширения санкций. 
«Для серьезного положительно-
го воздействия на курс российской 
валюты необходимо, чтобы ри-
ски санкций перестали беспокоить 
инвесторов»,— отмечает госпо-
жа Орлова. «Санкции пока являют-
ся точечными и затрагивают дея-
тельность отдельных физических 
или юридических лиц, а не отра-
слей экономики. Тем не менее они 
ограничивают интерес иностран-
ных инвесторов к ОФЗ. В случае их 
ужесточения мер продажи со сторо-
ны иностранцев могут возобно-
виться, что неизбежно скажется на 
курсе рубля»,— отмечает Констан-
тин Кочергин.

Виталий Гайдаев

Рубль отошел от длинных выходных
Российская валюта укрепляется без новых санкций

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Империя», 
уже успешно оспаривавший 
действия ЦБ и в 2018 году сдав-
ший лицензию, даже перед ухо-
дом с рынка смог выиграть оче-
редное разбирательство. Суд 
встал на его сторону, и теперь 
НПФ будет ликвидироваться 
 добровольно. Этот случай мо-
жет стать уникальным — осталь-
ные фонды, скорее всего, будут 
продавать свои лицензии.

НПФ «Империя» будет ликвиди-
рован в добровольном порядке, по-
становил арбитражный суд Волгог-
радской области. Об этом просили у 
суда учредители фонда и сам НПФ. 
Иск о принудительной ликвидации, 
поданный ЦБ, отклонен.

• НПФ «Империя» в прошлом году 
был одним из самых маленьких 
 российских частных фондов — его 
 активы составляли менее 300 млн 
руб., обязательства по негосударст-
венному пенсионному обеспечению 
(НПО) — менее 190 млн руб. До нача-
ла 2019 года, согласно требованиям 
закона, он должен был провести ак-
ционирование, однако сделать этого 
не смог. Поэтому добровольно подал 
заявление об отказе от лицензии 
на пенсионную деятельность 
(см. „Ъ“ от 6 сентября 2018 года), 
 которую ЦБ аннулировал 27 ноября.
«Империя» знаменита прецедент-

ным судебным разбирательством с 
бывшим регулятором. В 2013 году Фе-
деральная служба по финансовым 
рынкам (ФСФР) аннулировала лицен-
зию фонда, мотивировав это неи-
сполнением предписания, а также 
предоставлением недостоверной ин-
формации. Однако НПФ удалось отво-
евать лицензию, добившись призна-
ния незаконным решения ФСФР.

В начале декабря 2018 года отде-
ление по Волгоградской области 
Южного главного управления ЦБ по-
дало иск в суд о принудительной 
ликвидации НПФ «Империя», руко-

водствуясь действующей редакцией 
закона «О негосударственных пенси-
онных фондах». Но в конце декабря 
учредители фонда подали иск в суд о 
добровольной ликвидации. При 
этом учредители «Империи» ссыла-
лись на редакцию закона «О НПФ» 
для некоммерческих фондов. В ито-
ге оба дела были объединены.

Суд согласился с доводами НПФ. 
И теперь «полномочия по управле-
нию делами фонда переходят к лик-
видационной комиссии, формируе-
мой учредителями фонда или орга-
ном, принявшим решение о ликви-
дации фонда, по согласованию с Бан-
ком России». В конце декабря собра-
ние учредителей НПФ «Империя» из-
брало ликвидационную комиссию, 
которую возглавил бывший прези-
дент фонда Алексей Морозов. «Регу-
лятор откладывал ее согласование 
до завершения судебного процесса. 
После решения суда мы повторно 
подали документы в ЦБ. Решение 
должно быть принято в течение ме-
сяца»,— говорит он. В Центробанке 
не ответили, согласована ли ликви-

дационная комиссия и будет ли об-
жаловано решение суда.

Фонд рискует стать первым и 
единственным, который ликвидиру-
ется полностью добровольно, гово-
рит человек, близкий к одной из СРО 
пенсионного рынка. Поскольку, по 
его словам, в остальных случаях суды 
принимали решение о принудитель-
ной ликвидации, инициированной 
регулятором. При этом на данный 
момент все фонды, согласно требова-
нию закона, прошли акционирова-
ние. И после происшедшего в марте 
присоединения фонда «Доверие» к 
НПФ «Сафмар» действует всего 51 ли-
цензия НПФ, и количество фондов за 
счет слияний будет сокращаться.

«Лицензий фондов остается все 
меньше, а значит, их стоимость по-
вышается. Поэтому вряд ли осталь-
ные владельцы будут стремиться до-
бровольно сдавать лицензии»,— ука-
зывает директор рейтингов финан-
совых институтов НРА Юрий Ногин. 
Несмотря на то что, по его словам, 
сейчас потенциальных покупателей 
на лицензии НПФ мало, они вполне 
могут появиться: «Могут возникнуть 
игроки, которые решат зайти в пен-
сионный бизнес, например, для со-
здания корпоративных программ 
(см. „Ъ“ от 13 февраля), также инте-
рес к сложно получаемым лицензи-
ям может пробудиться в связи с пред-
полагаемым введением системы ин-
дивидуального пенсионного капита-
ла, которая станет источником но-
вых денег для НПФ».

Илья Усов

Ответный удар «Империи»
НПФ оспорил у ЦБ принудительную ликвидацию
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К О Н Т Е К С Т А В Т О В А З Б А Н К  Р А З М Ы Л  « Ф К  О Т К Р Ы Т И Е »

После присоединения АвтоВАЗбанка (балансовая стоимость активов — 340 млрд 
руб.) к банку непрофильных активов «Траст» доля банка «ФК Открытие» будет размы
та до 1,3%, заявили в «Трасте». Конвертировались обычные и привилегированные 
акции АвтоВАЗбанка, которыми владел ЦБ, в бумаги «Траста» по оценке независи
мого оценщика. Таким образом, доля ЦБ увеличилась до 98,7%. В ноябре прошлого 
года за счет внесения в капитал банка непрофильных активов банка «Открытие 
 специальный» (438 млрд руб. активов) «ФК Открытие» несколько размыл почти 
100процентную долю ЦБ в «Трасте», получив 2%. Илья Усов

300 миллионов 
рублей
составляли активы 
НПФ «Империя» перед 
отзывом лицензии
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство в новой «дорож
ной карте» развития нефтехи
мии до 2025 года собирается 
уравнять налоги для разных 
 видов перерабатываемого сы
рья — традиционно используе
мой нафты и этана, переработ
кой которого должен заняться 
 СИБУР на будущем Амурском 
 газохимическом комплексе. 
Глава СИБУРа Дмитрий Конов 
говорил, что введение отрица
тельного акциза на этан помо
жет компании принять инвес
трешение по ГХК.

Правительство утвердило «дорож-
ную карту» по развитию нефтегазо-
химического комплекса до 2025 го-
да, которая должна стимулировать в 
России потребление этана и сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ) в ка-
честве сырья. Сейчас основным сы-
рьем для глубокой переработки яв-
ляется нафта, использование кото-
рой государство субсидирует за счет 
отрицательного акциза. Ключевой 
игрок рынка — СИБУР, а также «Газ-
пром» давно просили правительство 
аналогичным образом поддержать 
переработку этана и СУГ. Прежде все-
го это связано с проектом «Газпрома» 
Амурский ГПЗ — он должен перера-
батывать газ с высоким содержани-
ем этана перед подачей его на экс-
порт в Китай. Выделенный этан 
предполагается перерабатывать на 
расположенном рядом Амурском га-
зохимическом комплексе СИБУРа, 
но компания пока не приняла по 
проекту инвестрешения: глава ком-
пании Дмитрий Конов говорил, что 
она надеется получить отрицатель-
ный акциз на этан.

Согласно «дорожной карте», в мар-
те должен быть разработан законо-

проект, который вводит отрицатель-
ный акциз для компаний, которые 
провели реконструкцию или ввели 
новые производства по извлечению 
этана после 1 января 2022 года (имен-
но в этот момент должен быть запу-
щен Амурский ГПЗ). Льготы смогут 
получить резиденты территорий опе-
режающего развития (ТОР) и участни-
ки специнвестконтрактов (СПИК) 
или других соглашений, по которым 
инвестор обеспечивает достаточный 
уровень локализации производства 
или закрывает потребности рынка в 

дефицитной продукции. Амурский 
ГПЗ и ГХК расположены в ТОР.

Помимо этого к сентябрю прави-
тельство собирается изменить став-
ку экспортной пошлины на СУГ, что-
бы стимулировать их внутреннее по-
требление в качестве газомоторного 
топлива. На полученные дополни-
тельные доходы правительство бу-
дет выплачивать обратный акциз 
российским переработчикам СУГ. 

«Появление обновленного, актуа-
лизированного документа по разви-
тию нефтехимической отрасли, без-
условно, будет иметь положитель-
ный эффект для координации рынка 

и стейкхолдеров»,— отмечают в СИ-
БУРе. «Дорожную карту» можно на-
звать реалистичной, считают там, в 
том числе потому, что она готовилась 
при активном вовлечении бизнеса.

Правительство ожидает, что при 
реализации «дорожной карты» объ-
ем производства крупнотоннажных 
полимеров в 2019 году составит 
5,3 млн тонн, в 2020 году 600 тыс. 
тонн будут экспортированы, а к 2025 
году эти показатели вырастут до 
11,1 млн тонн и 4,4 млн тонн соответ-
ственно. Предполагается, что пере-
работка СУГ к 2025 году вырастет с 
4,6% до 8,2% от производства, нафты 
— с 5,6% до 7,2%.

В 2016 году правительство утвер-
дило стратегию развития нефтехи-
мии до 2030 года, которую до этого 
несколько лет разрабатывали про-
фильные министерства. Указанные 
в прежней стратегии вызовы и по-
требности отрасли утратили свою 
актуальность, отмечает руководи-
тель направления «Газ и химия» 
VYGON Consulting Дмитрий Аки-
шин, а ее обновление сводилось к 
механическому внесению новых 
производственных показателей по 
проектам, основная масса которых, 
возможно, никогда не будет реализо-
вана. Что касается нового документа, 
то говорить о том, что он может быть 
полностью реализован, тоже пока 
рано, отмечает эксперт. Но он видит 
основную ценность «дорожной кар-
ты» в наличии общего вектора разви-
тия — например, в документе отме-
чены дифференциация производств 
по типам сырья, применение ин-
струментов стимулирования инвес-
тиционных проектов, пути решения 
инфраструктурных барьеров.

Ольга Мордюшенко

Льготы для этана  
вписали в стратегию
Белый дом поможет СИБУРу решиться на Амурский ГХК

ВТБ планирует избавиться от до
ли в «Еврофинанс Моснарбан
ке», передав ее Росимуществу. 
Сделка готовилась с середины 
2018 года, но лишь в начале 2019 
года вышла на финишную пря
мую. После попадания «Еврофи
нанс Моснарбанка» под жесткие 
американские санкции переда
ча становится еще более акту
альной для ВТБ, так как владе
ние «токсичным» активом мо
жет сократить число зарубеж
ных партнеров госбанка.

Новым владельцем принадлежа-
щих ВТБ 25% в «Еврофинанс Мос-
нарбанке» может стать Росимущест-
во, сообщили 12 марта два источни-
ка Reuters. По словам одного из со-
беседников агентства, процедура 
передачи доли была запущена в на-
чале 2019 года. Как пояснил источ-
ник „Ъ“, знакомый с обстоятельства-
ми дела, покупателя на долю ВТБ в 
«Еврофинанс Моснарбанке» искали 
несколько лет. Одними из послед-
них претендентов были казахские 
инвесторы, но с ними не сошлись в 
цене. Поэтому переговоры с Росиму-
ществом о передаче ему доли ВТБ 
начались еще летом 2018 года, отме-
тил собеседник „Ъ“. В январе 2019 
года они вошли в финальную ста-
дию, пояснил он. В «Еврофинансе», 
Росимуществе и Минфине на за-
прос не ответили.

• «Еврофинанс Моснарбанк» на 
49,99% принадлежит венесуэльскому 
государственному Фонду националь-
ного развития (Fondo de Desarrollo 
Nacional), а также Газпромбанку 
и ВТБ — у каждого по 25%. При этом 
органы управления банком в основ-

ном представлены выходцами из Газ-
промбанка. В понедельник банк по-
пал под жесткие американские санк-
ции. По словам Минфина США, огра-
ничительные меры были приняты 
за связи банка с венесуэльской госу-
дарственной нефтегазовой компани-
ей Petroleos de Venezuela SA (PDVSA): 
российский банк помогал компании 
обходить санкционный режим с по-
мощью криптовалюты El Petro 
(см. „Ъ“ от 12 марта).
По словам собеседника „Ъ“, появ-

ление информации о выходе ВТБ из 
«Еврофинанс Моснарбанка» сразу 
после введения санкций — случай-
ность. Однако эксперты не исклю-
чают и закономерности. «Однознач-
но сказать сложно, но, скорее всего, 
это попытка не попасть под дейст-
вие санкций,— полагает руководи-
тель коммерческой практики юри-
дической компании BMS Law Firm 
Денис Фролов.— Расчет здесь на 
исключение возможности внесе-
ния в SDN-лист. Конечно, нельзя ут-
верждать, что это точно поможет, но 
в любом случае это минимизирует 
подобные риски».

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Вяче-
слав Путиловский видит иные при-
чины передачи доли «Еврофинанс 
Моснарбанка» в Росимущество. По 
его мнению, перспективы примене-
ния против ВТБ и Газпромбанка 
жестких санкций зависят в первую 
очередь от степени напряженности 
отношений с США на политическом 
уровне. При этом наличие их среди 
акционеров обсуждаемого банка на 
решение американского регулятора 
существенно не влияет. Вместе с тем, 

как отмечает господин Путилов-
ский, «включение „Еврофинанс Мос-
нарбанка“ в санкционный лист мо-
жет сократить число партнеров гос-
банков в других странах и оказать 
негативное влияние на их бизнес-
проекты». Так что выход из его капи-
тала положительно отразится на их 
бизнесе. В ВТБ и Газпромбанке отка-
зались от комментариев.

Со слов источников не ясно, пла-
нирует ли ВТБ передать свою долю 
Росимуществу бесплатно или же на-
мерен получить из бюджета какую-
нибудь компенсацию. С одной сто-
роны, глава ВТБ Андрей Костин в но-
ябре утверждал, что претендентов 
на банк якобы много. По его словам, 
у актива есть «историческая цена», за 
которую ВТБ может его реализовать. 
Также он отмечал, что цена пакета 
«небольшая». В 2011 году ВТБ сокра-
тил свою долю в «Еврофинанс Мос-
нарбанке» с 35,85% до 25% плюс 1 ак-
ция. Тогда за почти 11% акций банка 
он получил 2,3 млрд руб. (то есть на 
уровне 1,6 от капитала).

С другой стороны, активы и пас-
сивы «Еврофинанс Моснарбанка» в 
существенной степени связаны с Ве-
несуэлой, а экономический кризис 
в Боливарианской Республике с 
2016 года существенно обострился. 
Введение санкций против банка сде-
лало, вероятно, невозможной про-
дажу банка на рыночных условиях. 
Вячеслав Путиловский считает, что 
сделка может быть проведена в лю-
бой форме, так как для ВТБ сейчас 
главное — дистанцироваться от «Ев-
рофинанса».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

ВТБ выводит токсичные активы
Акции «Еврофинанс Моснарбанка»  
передадут государству

Также большой вес имеет электро-
ника (например, системы управле-
ния двигателем или трансмиссией), 
и источники „Ъ“ на рынке говорят, 
что это серьезное препятствие. Боль-
шое число баллов предусмотрено за 
каждый процент инвестиций от вы-
ручки в НИОКР. По данным собесед-
ников „Ъ“, российские концерны 
(АвтоВАЗ, группа ГАЗ, «Соллерс», Ка-
мАЗ) инвестируют 1–2% от выручки в 
НИОКР, что дает им дополнительную 
фору по баллам.

Отечественные производители, 
считают источники „Ъ“, с трудом, но 
все-таки смогут приблизиться к 
планке 6 тыс. баллов для получения 
доступа ко всем мерам господдер-
жки за счет ключевых операций 
(двигатель, коробка передач) и НИ-
ОКР. Но локализованным производ-
ствам иностранных автоконцернов 
будет сложно получить даже мини-
мальные субсидии, и ближе всего к 
планке 2 тыс. баллов окажутся ком-

пании второй волны промсборки за 
счет большого веса двигателя.

Источник „Ъ“ говорит, что подход 
Минпромторга больше ориентиро-
ван на высокотехнологичную локали-
зацию, а не на «кузов-коврики», как 
было в версии Минэкономики. Одна-
ко для достижимости критериев не-
обходимо снизить целевой балл, под-
черкивают источники „Ъ“ и среди 
российских, и среди иностранных 
участников рынка. В результате, по 
данным „Ъ“, Минпромторг уже опять 
пересматривает критерии, в частно-
сти смягчая условия по экспорту.

В АвтоВАЗе и Renault „Ъ“ сообщи-
ли, что выступают за дифференциа-
цию господдержки по уровню лока-
лизации с учетом объема инвести-
ций и ресурсов для инвесторов, а 
также планов по созданию рабочих 
мест. В компаниях считают нужным 
создать рабочую группу при участии 
заинтересованных сторон до приня-
тия окончательного решения, чтобы 
определить «справедливые условия 
поддержки для следующего цикла 

инвестиций». Между тем, по данным 
„Ъ“, документ должен быть внесен в 
правительство уже до конца недели. 
Представитель Дмитрия Козака со-
общил „Ъ“, что правила локализа-
ции «дорабатываются».

Емкость российского авторынка с 
учетом распределения по отдель-
ным моделям недостаточна для того, 
чтобы при локализации конкуриро-
вать с глобальным импортом, гово-
рит глава комитета производителей 
автокомпонентов Ассоциации евро-
пейского бизнеса Андрей Коссов. С 
учетом волатильности рынка, добав-
ляет он, особенно важно поддержи-
вать уже производимые в РФ компо-
ненты, чтобы не допустить сниже-
ния локализации. Упор на производ-
ство в РФ электроники — позитив-
ный момент с точки зрения разви-
тия технологий, признает эксперт, 
но иностранным концернам будет 
заведомо сложно перейти на россий-
скую продукцию, так как это часть 
глобальной платформы.

Ольга Никитина

Господдержку начинили 
российской электроникой

ЛУКОЙЛ готов купить крупней
ший и самый закредитованный 
актив группы New Stream Дмит
рия Мазурова — Антипинский 
НПЗ — только после его бан
кротства. Хотя у ЛУКОЙЛа дос
таточно средств для подобной 
сделки, налоговая нагрузка 
на нефтепереработку такова, 
что подобные активы не вызы
вают особого интереса, отмеча
ют аналитики.

ЛУКОЙЛ рассмотрел бы покупку 
Антипинского НПЗ в случае банкрот-
ства завода, заявил журналистам 
первый вице-президент нефтеком-
пании Вадим Воробьев. По словам 
топ-менеджера, сейчас Антипин-
ский НПЗ «слишком дорого стоит с 
учетом долга», который, по данным 
„Ъ“, составляет около $3 млрд. В этом 
НПЗ (входит в группу New Stream) 
80% принадлежит структурам Дмит-
рия Мазурова, оставшаяся доля — у 
однокурсника президента РФ, юри-
ста Николая Егорова. Основным кре-
дитором НПЗ является Сбербанк, ко-
торый ищет покупателей на активы 
New Stream. В конце прошлого года 
Сбербанк получил «золотую акцию» 
завода, по информации „Ъ“, за сим-
волический €1, а также принял ре-
шение ввести своих представителей 
в органы управления New Stream. В 
Сбербанке, New Stream отказались 
от комментариев на предмет воз-
можного банкротства группы.

Вопрос поиска инвестора встал 
ребром после выхода из New Stream 
владевшего 50% в группе Игоря Ма-
карова. Финансовые проблемы груп-
пы вылились в нехватку оборотных 

средств на закупку нефти и даже 
остановку Антипинского НПЗ в кон-
це прошлого года, из-за чего при-
шлось привлекать дополнительное 
кредитное финансирование Сбер-
банка. Источники „Ъ“ говорили, что 
господин Макаров так и не смог ис-
полнить свои обязательства, в том 
числе по инвестированию в НПЗ. По 
словам собеседников „Ъ“, еще с лета 
шли переговоры о покупке доли 
Игоря Макарова в New Stream быв-
шим первым вице-президентом Газ-
промбанка Андреем Зокиным, кото-
рый на рынке считается человеком, 
близким к главе «Ростеха» Сергею Че-
мезову. Господин Зокин летом 2018 
года стал президентом группы вме-
сто Дмитрия Мазурова, однако уже в 
январе 2019 года сделка развалилась 
и он покинул группу.

ЛУКОЙЛ является крупнейшим 
российским нефтепереработчиком 
после «Роснефти». Компании при-
надлежат четыре крупных НПЗ в РФ, 
переработка в 2018 году — 43 млн 
тонн нефти. Источники „Ъ“ говорят, 
что делегация ЛУКОЙЛа действи-
тельно посещала завод. Один из них 
утверждает, что покупку Антипин-
ского НПЗ рассматривал и «Сургут-
нефтегаз». Сейчас, по словам собе-
седников „Ъ“, вариант банкротства 
не рассматривается, есть надежда на 
поиск инвесторов. Один из собесед-
ников „Ъ“ признает, что потенциаль-
ных интересантов немного, так как 
долги завода выглядят неподъемны-
ми и, вероятно, вопрос привлечения 
нового акционера будет решаться на 
политическом уровне.

Рост налоговой нагрузки на неф-
тепереработку последние несколько 
лет и будущее завершение налогово-
го маневра впоследствии могут при-
вести к снижению привлекательно-
сти отрасли, поэтому крупные неф-
текомпании основные средства 
вкладывают в разведку и добычу. В 
то же время ЛУКОЙЛ обладает одним 
из самых высоких показателей сво-
бодного денежного потока в отрасли 
— 555 млрд руб. к концу 2018 года 
($8,4 млрд), при этом компания пра-
ктически не покупает активов в Рос-
сии. Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка отмечает, что у крупных 
нефтекомпаний уже достаточно пе-
рерабатывающих мощностей, поэто-
му вероятность покупки этого акти-
ва минимальна, но все будет все рав-
но зависеть от цены.

Дмитрий Козлов

Антипинскому НПЗ  
сбивают цену
ЛУКОЙЛ не готов покупать завод с долгами

январь февральфевральфевральфевральфевраль ноябрь декабрьдекабрь январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

38,0

41,2

44,4

47,6

50,8

54,0тыс. руб. / тонна ● 43,764

0,63%
45

52

59

66

73

80$ / баррель    ● 65,09

0,53%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 6,952

0,33%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

тыс. пунктов

0,52%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

0,64%

● 1,702тыс. пунктов ● 6,539

38,0 54,0 45,0 80,0 4,0 7,0 1,4 1,8

с1

Мы рассматриваем любые 
активы на территории 
России, но этот актив 
достаточно сложный. 

При той кредитной 
нагрузке он нам неинтересен

— Вагит Алекперов,
глава и основной акционер ЛУКОЙЛа,  

об Антипинском НПЗ, 14 февраля

Ц И Т А Т А

35 миллионов тонн
нафты, сжиженных 
 газов и этана могут 
быть дополнительно 
 переработаны в РФ, 
по оценке 
правительства
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Крупнейший российский 
 онлайн-ритейлер Wildberries 
готовится выйти в Европу. 
Как стало известно „Ъ“, пер-
вая в регионе площадка рос-
сийского ритейлера может 
 открыться в Польше уже к это-
му лету. Это даст Wildberries 
 доступ на рынок онлайн-тор-
говли с ежегодным оборотом 
€7,4 млрд и позволит подгото-
вить дальнейшую экспансию 
в страны ЕС.

О планах Wildberries выйти на 
рынок Польши стало известно из 
инструкции Минпромторга для по-
ставщиков онлайн-ритейлера. До-
кумент опубликован на портале 
поддержки малого и среднего пред-
принимательства Кировской обла-
сти. Источник „Ъ“, близкий к ком-
пании, подтвердил, что площадка 
должна начать работать в стране к 
лету. Официально в Wildberries 
признали, что планируют выхо-
дить на рынок ЕС, но говорить о 
конкретной стране не стали. В Мин-
промторге на вопросы о планах 
компании отвечать отказались.

• Wildberries — крупнейший интер-
нет-магазин в России, был основан 
в 2003 году Татьяной и Владиславом 
Бакальчук. На площадке доступны 
одежда, обувь, бытовая техника 
и электроника, ювелирные изделия 
и пр. В 2018 году, по собственным 
данным, оборот Wildberries вырос 
на 72%, до 118,7 млрд руб. Forbes 
в  январе этого года оценил состоя-
ние госпожи Бакальчук более чем 
в $1 млрд, что соответствует вто-
рому месту в рейтинге богатейших 
женщин в стране.

Помимо России Wildberries уже 
работает в Казахстане, Белоруссии, 
Киргизии и Армении. Таким обра-
зом, Польша может стать первым 
для онлайн-ритейлера европей-
ским рынком. По мнению генди-
ректора «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, выбор обуслов-
лен удобством с точки зрения логи-
стики и соседства страны с Белорус-
сией, где у ритейлера уже есть опыт 
работы. Кроме того, в Польше при-
сутствуют достаточно сильные ло-
кальные бренды производителей, 
и рынок может быть интересен 
Wildberries не только с точки зре-
ния торговли, но и для налажива-
ния связей с новыми поставщика-
ми, добавляет управляющий парт-
нер Data Insight Борис Овчинников.

Первоначальные затраты Wild-
berries на запуск в Польше госпо-
дин Бурмистров оценивает при-
мерно в €5 млн. По его словам, в 
сумму входят расходы на аренду до-
полнительных складских помеще-
ний, офисов, базовую отладку про-
цессов и пр. Так, помимо сайта на 
местном домене при выходе в но-
вую страну Wildberries также от-
крывает сеть собственных пунктов 
выдачи заказов с примерочными 
комнатами, уточнил „Ъ“ директор 
по развитию компании Вячеслав 
Иващенко.

Управляющий партнер Data 
Insight Борис Овчинников добавля-
ет, что из всех стран Центральной 
Европы Польша — крупнейший по 
объему онлайн-торговли рынок и 
один из наиболее открытых для но-
вых игроков. Но, предупреждает 
Михаил Бурмистров, в Польше 

Wildberries все равно придется 
конкурировать с такими сильны-
ми международными ритейлера-
ми, как Amazon и AliExpress, а так-
же местными игроками: Answear, 
Zoio, Dstreet. По данным Ecom-
merce Europe, в 2018 году оборот 
польского рынка интернет-торгов-
ли достиг €7,4 млрд против €6,67 
млрд годом ранее. По этому показа-
телю страна обогнала, к примеру, 
Швейцарию (€5,75 млрд) и Чехию 
(€4,6 млрд). При этом наиболее 
прибыльный сегмент польского 
рынка интернет-торговли — оде-
жда, около 16% всех продаж этой ка-
тегории в стране в год приходится 
на онлайн, следует из презентации 
Ecommerce Europe.

Господин Бурмистров отмечает, 
что на польском рынке Wildberries 
придется столкнуться с ростом из-
держек из-за расходов на доставку 
товара из российских распредели-
тельных центров и особенностей 
работы на территории другого та-
моженного пространства, что мо-
жет сказаться на ценах на площад-
ке, особенно на первом этапе. Экс-
перт считает Польшу хорошей ба-
зой для дальнейшей экспансии 
Wildberries как минимум в страны 
Центральной и Восточной Европы: 
«Мощности, которые будут задейст-
вованы для запуска в стране, мож-
но будет транслировать и на сопре-
дельные рынки». При этом, полага-
ет Михаил Бурмистров, строить 
собственные распределительные 
центры ритейлеру не потребуется, 
скорее всего, Wildberries предпоч-
тет арендовать объекты.

Никита Щуренков

Wildberries созрела 
для Европы
Онлайн-ритейлер откроет площадку в Польше

Председатель Общественного со-
вета по развитию такси в регионах 
Ирина Зарипова также знает, что «Ян-
декс.Такси» намерен вводить схему с 
выплатой гарантированного дохода. 
Она называет такое решение пози-
тивным и отмечает, что его поддер-
живают таксопарки. «И для пассажи-
ров качество будет повышаться, по-
скольку водитель не будет гнаться за 
каждым заказом и работать более 
спокойно»,— считает эксперт. «Это 
позволит лучше прогнозировать фи-
нансовые вопросы и таксопарку, и 
непосредственно водителю»,— со-
глашается Богдан Коношенко, не 
исключая незначительного роста 
цен для пассажиров.

Для самого «Яндекс.Такси» такая 
система также может оказаться выгод-
ной, считает собеседник „Ъ“ на рын-
ке: гарантированный заработок при 
правильном планировании будет сто-
ить меньше, чем субсидии или другие 
выплаты водителям, а кроме того, по-
может удержать их на платформе.

Ранее за введение минимальной 
зарплаты водителей такси, которую 

выплачивали бы агрегаторы, высту-
пил департамент транспорта Мо-
сквы, писал „Ъ“ 6 декабря. В столич-
ной мэрии предлагали компаниям 

ориентироваться на «среднюю месяч-
ную зарплату водителя автобуса» — 
около 65–70 тыс. руб. Тогда участники 
рынка и эксперты без энтузиазма от-
реагировали на инициативу, напом-

нив, что агрегаторы не заключают 
трудовые договоры с таксистами.

Тем не менее конкуренты «Ян-
декс.Такси» тестировали или уже ре-
ализуют дополнительные выплаты 
водителям. По словам представите-
ля «Ситимобил», компания при вы-
полнении водителем «некоторых ус-
ловий» гарантирует ему определен-
ный доход: «Это зависит, например, 
от количества выполненных заказов 
в определенных зонах города».

Сервис «Максим» был вынужден 
отказаться от такой схемы. «Цель по-
добных условий — стимулировать 
водителей решать определенные за-
дачи: выполнять больше заказов, не 
простаивать без дела и т. д. „Максим“ 
раньше использовал такие методы в 
ряде городов, но на деле они не при-
носили ожидаемого эффекта. Води-
тели создавали фейковые заказы, 
чтобы набрать нужное число для по-
лучения дополнительного дохода, 
или придумывали другие методы 
для обмана. В результате мы отказа-
лись от схемы. В реальности это не-
рабочий инструмент»,— объяснила 
представитель компании.

Дмитрий Шестоперов

Счетчик на гарантии
с1

Российский бренд бюджетных 
смартфонов китайского произ-
водства Vertex запускает собст-
венную розничную сеть. Компа-
ния хочет до конца 2019 года от-
крыть более 20 мультибрендо-
вых салонов, где будут прода-
ваться и устройства конкурен-
тов. Участники рынка сомнева-
ются, что компания сможет 
обеспечить в своей сети необхо-
димый ассортимент.

Производитель смартфонов 
Vertex запускает розничную сеть 
электроники под собственным брен-
дом, рассказали „Ъ“ в компании. Уже 
открыты три магазина — в Нижнем 
Новгороде, Барнауле и Уфе, до конца 
года планируется открыть более 20 
точек по всей стране. В рамках биз-
нес-модели компания строит мага-
зин и затем отдает его в управление 
локальному партнеру, который мо-
жет продавать в нем не только 
Vertex, но и другие бренды, в том чи-
сле прямых конкурентов, уточнила 
менеджер по маркетингу Vertex Оле-
ся Пышко. При этом для устройств 
Vertex планируется открытая вы-
кладка в салонах, которая традици-
онно применяется для смартфонов 
дорогих брендов, включая Apple и 
Samsung. Площадь салонов составит 
15–25 кв. м, а стоимость открытия од-
ного — 1 млн руб.

Бренд Vertex принадлежит санкт-
петербургскому ООО «Коннект». По 
данным Kartoteka.ru, 100% «Коннек-
та» владеет его гендиректор Надежда 
Степанова. Компания занимается 
продажей произведенной в Китае 
мобильной электроники, включая 
смартфоны, планшеты, кнопочные 
телефоны, фитнес-браслеты и аксес-
суары, под собственными брендами 
Vertex и Stark.

Магазины под собственным брен-
дом в России развивают Samsung, 
Huawei и Xiaomi. У Samsung 214 фир-
менных магазинов, у Xiaomi (Mi 
Store) — 30 магазинов и 29 «остров-
ков» в торговых центрах, у Huawei — 
шесть магазинов и один многофунк-
циональный центр.

В сентябре 2018 года „Ъ“ сообщал, 
что Vertex в первом полугодии за-
нял четвертое место по продажам 
4G-смартфонов в рознице «МегаФо-
на» после Samsung, Xiaomi и Apple. 
«Бренд продолжает сохранять свои 

позиции в сети»,— уточнили вчера в 
«МегаФоне». По данным объединен-
ной компании «Связной-Евросеть», 
всего за 2018 год в России продано 
1,6 млн телефонов и смартфонов 
Vertex на общую сумму 3,9 млрд 
руб., бренд занял 4% рынка в нату-
ральном выражении. Рост его про-
даж в штуках год к году составил 
14%, в деньгах — 8%.

Российские бренды смартфонов 
в целом заметно укрепились в 2018 
году, отмечают в группе «М.Видео-
Эльдорадо»: BQ-Mobile и Vertex во-
шли в десятку самых востребован-
ных брендов в натуральном выра-
жении. Vertex сейчас представлен в 
сегменте до 12 тыс. руб., на который 
приходится около 60% российского 
рынка смартфонов в штучном выра-
жении. В то же время это один из са-

мых конкурентных сегментов, где 
представлено несколько десятков 
брендов, отмечает представитель 
группы. Напротив, в МТС смартфо-
ны Vertex «почти не представлены», 
так как последние несколько лет по-
пулярность устройств в бюджетном 
ценовом диапазоне (до 7 тыс. руб.) в 
розничной сети оператора падает, 
говорит представитель компании.

Собственная розница — возмож-
ность привлечь новую аудиторию, 
но при покупке недорогих устройств 
для клиентов важно соотношение 
цены и характеристик, а широту ас-
сортимента могут дать только круп-
ные мультибрендовые сети, увере-
ны в «М.Видео-Эльдорадо». «Очень 
многое будет зависеть от ассорти-
мента в магазинах Vertex, в частно-
сти партнеров, чьи устройства будут 
представлены в сети»,— согласен ви-
це-президент по продажам «Связно-
го-Евросети» Давид Борзилов.

Последние годы потребители 
все реже посещают салоны опера-
торской розницы, но для покупки 
устройств до сих пор остается ва-
жен формат магазина-шоурума, от-
мечает экс-гендиректор розничной 
сети «Ростелекома» Арвидас Алутис. 
«Покупатели хотят посмотреть 
смартфоны вживую, поэтому фор-
мат открытой выкладки в данном 
случае действительно играет важ-
ную роль. Он давно используется 
как в Западной Европе, так и в 
США»,— указывает господин Алу-
тис. Формат мультибрендовой роз-
ницы для низкого ценового сегмен-
та смартфонов может быть востре-
бован при условии, если сеть не бу-
дет превышать 200–300 магазинов 
и они будут расположены в торго-
вых центрах, считает эксперт.

Юлия Тишина

Vertex загрузит розницу
Производитель смартфонов откроет собственную сеть

Основатель сайтов «Канобу» 
и Rawg Гаджи Махтиев догово-
рился о покупке «Игромании» — 
одного из старейших российских 
изданий о компьютерных играх. 
После сделки он плани рует объе-
динить «Игроманию» со своим 
основным активом и рассмо-
треть возможность перезапуска 
ее печатной версии. Аудитория 
игр становится более платеже-
способной, отмечают эксперты.

Основатель сайтов «Канобу» и 
Rawg Гаджи Махтиев приобретает 
проект «Игромания» у издательского 
дома «Игромедиа», рассказал „Ъ“ сам 
господин Махтиев и подтвердил вла-
делец издательства Евгений Исупов. 
Сделка находится в процессе закры-
тия, Гаджи Махтиев станет мажори-
тарным владельцем управляющего 
«Игроманией» ООО «ТМ-медиа», 
часть долей выкупит его финансо-
вый партнер, который также полу-
чит долю в «Канобу». Его имя и сумму 
сделки стороны не раскрывают.

По словам Гаджи Махтиева, он пла-
нирует объединить «Канобу» и «Игро-
манию» в один проект в течение двух 
месяцев. Управляющим директором 
объединенного актива станет Антон 
Сучков, который до этого занимал 
должность директора по цифровой 
стратегии и коммуникациям Rambler 
Group. Господин Сучков подтвердил 
„Ъ“ эту информацию. «Объединив 

„Игроманию“ и „Канобу“, мы плани-
руем создать крупнейшее игровое ме-
диа в России»,— заявил господин 
Махтиев. Сейчас аудитория всех ре-
сурсов «Игромании» и «Канобу», по 
его данным, насчитывает около 
11 млн человек, включая 8 млн уни-
кальных пользователей сайта и 3 млн 
подписчиков в социальных сетях. 
Сейчас помимо «Игромании» в Рос-
сии про игры пишут StopGame.ru, 
PlayGround.ru, «Навигатор игрового 
мира», «Страна игр» и др.

Издававшаяся с 1997 года «Игро-
мания» была одним из старейших в 
России печатных журналов о ком-
пьютерных играх. В октябре 2018 го-
да ИД «Игромедиа» объявил о закры-
тии печатной версии «Игромании» с 
начала 2019 года. Другой свой актив 
— журнал «Мир фантастики» — изда-
тельский дом в ноябре 2018 года про-
дал холдингу Hobby World, сообщал 
ранее „Ъ“.

Как уточнил Гаджи Махтиев, он 
планирует прорабатывать возмож-
ность возвращения печатной версии 
«Игромании», но это не будет прио-
ритетной задачей в ближайшие пол-
года. Основной упор «Игромания» 
будет делать на развитие онлайн-
версии и социальных сетей. Инвес-
тиции в «Игроманию» господин Мах-
тиев планирует окупить за три года.

По данным Kartoteka.ru, выручка 
«ТМ-медиа» за 2017 год составила 

1,1 млн руб., чистая прибыль — 
361 тыс. руб. Выручка управляющего 
«Канобу» ООО «БУ-медиа» за 2016 год 
(более свежих данных нет) — 21,5 млн 
руб., чистый убыток — 5,7 млн руб. По 
данным Mediascope, десктопная ауди-
тория сайта «Игромании» в декабре 
2018 года составила 485 тыс. россиян, 
мобильная — 299 тыс. По данным 
SimilarWeb, общая аудитория сайта в 
феврале 2019 года достигла 8,15 млн 
посещений.

С учетом кризиса в СМИ стоимость 
актива, подобного «Игромании», се-
годня может составлять до 30 млн 
руб., полагает издатель N+1 Андрей 
Коняев. Объединение «Канобу» и «Иг-
романии» в большое медиа он считает 
перспективным: «Игроманы выро-
сли, и сейчас читатели ресурсов об иг-
рах — взрослые состоятельные люди, 
которые интересны рекламодателям. 
Доказательство платежеспособности 
этой аудитории и ее склонности к но-
стальгии, например, недавний пере-
запуск культовой игры Skyrim, прода-
жи которой в онлайне на конец 2018 
года составили больше 1 млн штук». 
По данным SuperData, за 2018 год рос-
сияне потратили на игры более 
$736 млн. По расходам геймеров Рос-
сия на шестом месте в мире после Ки-
тая, Германии, Южной Кореи, Япо-
нии и США.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

«Игромания» нашла читателя
Сайт приобретет основатель «Канобу» Гаджи Махтиев

В ФАС и Минфине отметили, что ответственным ис-
полнителем по поручению указан Минсельхоз. Там со-
общили „Ъ“, что ожидают получения документа, после 
чего приступят к формированию предложений, кото-
рые будут направлены в правительство. В Роспотребнад-
зоре на запрос не ответили.

Заместитель председателя правления Руспродсоюза 
Дмитрий Леонов признает, что проблема качества продук-
тов в организациях социальной сферы существует. Как 
правило, речь идет о нарушениях условий хранения и 
маркировки, отсутствии сопроводительных документов 
и так далее. Но, уточняет господин Леонов, далеко не всег-
да нарушения происходят по вине поставщиков: «К при-
меру, в подмене молочных жиров растительными вино-
ват недобросовестный производитель. А если мы говорим 
о несоблюдении режима хранения, сбой может произой-
ти как на этапе отгрузки товара, так и на этапе транспорти-
ровки или хранения».

Собеседник „Ъ“ в пищевой компании утверждает, что 
крупные поставщики продуктов в госучреждения сами 
проходят все необходимые исследования в аккредито-
ванных лабораториях, на что тратят более $10 млн в год: 
«Сейчас же фактически предлагается проходить дополни-

тельные, излишние проверки». По его подсчетам, расхо-
ды на исследование одной категории товара могут дости-
гать 20–30 млн руб. в год. В результате средние и неболь-
шие поставщики рискуют не справиться с ростом издер-
жек и будут вынуждены отказаться от участия в контрак-
тах, предупреждает собеседник „Ъ“. Кроме того, добавля-
ет он, возникает риск монополии на проверки продуктов 
для госучреждений только в определенных лаборатори-
ях, где цены за услуги будут, скажем, на 30% выше, чем в 
среднем по рынку.

При этом, подчеркивает источник „Ъ“, сами по себе про-
верки не дают стопроцентной гарантии: исследования про-
водятся обычно на одной-двух партиях, а не на всей продук-
ции. К тому же, отмечает он, в большинстве случаев при вы-
явлении нарушений ответственность несет поставщик, а 
не сертифицирующий орган. Если проверка выявит, что на 
момент сертификации товар соответствовал требованиям, 
а проблема произошла с конкретной партией, которая бы-
ла испорчена, то ответственность несет только поставщик, 
подтверждает партнер Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич. При этом, если речь идет о необоснованной выдаче 
сертификата, это налагает ответственность на оформив-
шую его компанию, но не снимает вины с поставщика.

Анатолий Костырев, Александра Мерцалова, 
Валерия Мишина

В питательных целях

Водитель может 
за полсмены заработать 

столько же,  
сколько раньше за день

— Аркадий Волож,
гендиректор группы компаний «Яндекс», 

в интервью «Ведомостям»  
в июне 2017 года

Ц И Т А Т А

29,6 миллиона
смартфонов  
было  продано в России  
в 2018 году

с1
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В музее современного искусства «Гараж»  
проходит выставка известного концептуалиста  
Павла Пепперштейна «Человек как рамка для ландшафта»

На сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко Воронежский 
театр оперы и балета предста-
вил постановку Юрия Бурла-
ки — балет «Корсар» в трех актах 
с прологом и эпилогом, выдви-
нутый в пяти номинациях. Тать-
яна Кузнецова полагает, что он 
не  имеет шансов ни в одной.

 На этой «Маске» необычай-
но много классических балетов, по-
скольку весь прошедший сезон Рос-
сия отмечала 200-летие Мариуса Пе-
типа. Со своей классикой в конкурс 
попали регионалы-дебютанты: са-
марцы показали в Москве «Эсме-
ральду» (см. „Ъ“ от 22 февраля), во-
ронежцы — «Корсар». Обе постанов-
ки сделал Юрий Бурлака, оба этих 
балета он уже ставил в Большом те-
атре в соавторстве с Василием Мед-
ведевым и Алексеем Ратманским со-
ответственно, теперь числится еди-
ноличным постановщиком и два-
жды номинирован как хореограф. 
Не впервые «Маска» готова считать 
самостоятельными балетмейсте-
рами авторов реконструкций, хотя 
их роль, казалось бы, заключается 
в восстановлении старинного текста 
и вживлении этих фрагментов в го-
товый спектакль, доставшийся в на-
следство. И не впервые соревнова-
ние сочинителей новых хореогра-
фических текстов с компиляторами 
кажется странным. Но если самар-
ская «Эсмеральда» еще может счи-
таться реконструкцией (там усили-
ями текстолога Андрея Галкина вос-
крешен забытый фрагмент хорео-
графии Мариуса Петипа), то воро-
нежский «Корсар» ничем подобным 
похвастаться не может. От советских 
постановок этого балета он отлича-
ется разве что особо нелепым про-
логом и особо беспомощным эпило-
гом. А за старинную демихарактер-
ную пляску женщин на невольничь-
ем рынке и дуэтик главных героев, 
сочинить который способен и реме-
сленник, давать номинацию «хоре-
ограф» как-то неуважительно по от-
ношению к авторам оригинальных 
спектаклей.

В этом «Корсаре» Бурлака был 
вынужден адаптировать даже кар-

тину «Оживленный сад» Мариуса 
Петипа, реконструированную им 
во всем великолепии в Большом 
театре в 2007 году. В воронежском 
спектакле эта 20-минутная сцена 
похожа на московский прототип 
не больше, чем «Лада» на «Мерсе-
дес». Оно и понятно: в региональ-
ном театре нет ни средств, ни арти-
стических кадров, ни массовки для 
этой колоссальной картины, всю 
мощь которой позволяет оценить 
лишь историческая сцена Большо-
го. В Воронеже (тактично умолчим 
про качество исполнения) урезаны 

и количество участников «Ожив-
ленного сада», и сами танцы, и сце-
нические аксессуары. Четыре чу-
довищные проволочные корзины, 
загромоздившие сцену вместо пло-
ских клумб с цветами и разложен-
ных на полу гирлянд, среди кото-
рых должна порхать главная геро-
иня и кружить кордебалет, оконча-
тельно поломали версальский ри-
сунок Петипа. А досрочно выве-
зенный на середину сцены помост 
с водруженной на него главной ге-
роиней превратил геометрию ко-
ды в хаос.

Посодействовал этому худож-
ник спектакля Валерий Кочиаш-
вили, тоже выдвинутый на «Мас-
ку». Экспертов не смутили ни готи-
ческие арки и пучки колонн в вос-
точном гареме, ни коричневые, по-

хожие на экскременты, своды пи-
ратского грота, ни беспомощная 
сцена финального кораблекру-
шения, порождающая сочувствие 
не к героям, но к театру, потратив-
шемуся на такое убожество. По-
нятно, что «Корсар» с момента сво-
ей  постановки в 1856 году был до-
рогим удовольствием, доступным 
лишь самым богатым труппам, но 
все же в эпоху 3D и небогатые ком-
пании могут найти технологиче-
ский ход, позволяющий избежать 
дорогостоящих скрипуче-фанер-
ных эффектов.

Духом застойно-советских вре-
мен веет и от манеры исполнения 
старинной хореографии. Задира-
ния ног к ушам в Воронеже еще не 
вышли из моды, равно как и избы-
точные накручивания вращений — 
с риском не успеть в музыку или 
вовсе свалиться, что нередко про-
делывали обе исполнительницы 
главных женских партий, Марта 

Луцко (Медора) и «масочная» номи-
нантка Елизавета Корнеева (Гюль-
нара). Из двух артисток я бы все же 
пред почла первую: у Марты Луц-
ко красивая стопа, эффектно выг-
нутая спина, в умелых руках парт-
нера она крутит по 10 пируэтов, да 
и 32 фуэте сделала на пятачке сцены 
без единой помарки. Номинантка 
же немузыкальна, неповоротлива, 
она топорно мимирует и регулярно 
сбоит в мелкой технике (ни одного 
ронда с левой ноги девушка не ис-
полнила).

Номинированный на «Маску» 
Иван Негробов (Конрад) станце-
вал на пределе возможностей, но 
без срывов. У него легкий, трам-
плинный, хоть и небольшой пры-
жок, природная координация по-
зволяет ему прокручивать двойные 
содебаски и большие туры быстро 
и без сбоев, он отличный кавалер, 
но, конечно, необузданного пира-
та этот интеллигентный и разум-

ный артист сымитировать не мог. 
Самым естественным и раскован-
ным в этом многолюдном актер-
ском спектакле, исполненном во-
ронежцами с пиететом школяров, 
сдающих госэкзамен, оказался Мак-
сим Данилов в роли злодея Бирбан-
то: танцевал легко и без оглядки на 
авторитеты, мимировал убедитель-
но и горячо, благо и партнерша Лу-
иза Литягина ему досталась темпе-
раментная.

Нет, конечно, для воронежско-
го театра этот «Корсар» — большое 
достижение и кассовый хит. Собст-
венно, и в Москве зал был перепол-
нен. Но хочется надеяться, что в сле-
дующие — уже не ознаменованные 
юбилеем Петипа — сезоны поста-
новки классических балетов реги-
онального значения не будут зачи-
сляться в ранг национальных по-
бед, несмотря на политику децен-
трализации, последовательно про-
водимую «Маской».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Недалекое плавание
Воронежский «Корсар» на «Золотой маске»

В прокат выходит экранизация чеховской «Чайки» 
Майкла Майера. По мнению Юлии  Шагельман, 
режиссеру удалось вполне адекватно перене-
сти пьесу на экран, но его постановка получилась 
слишком уж приглаженной и инертной.

 Фильм, долго добиравшийся до российских 
экранов (его премьера состоялась на кинофестивале 
Трайбека почти год назад, а снят он был и вовсе в 2015 
году), начинается не самым ожидаемым образом — со 
сцен из четвертого акта драмы, ближе к финалу. За ни-
ми следует прыжок на два года назад, к началу событий, 
счастливая Ирина Аркадина (Аннетт Бенинг) пританцо-
вывает по комнате в пикантной ночной сорочке, едва 
скрывающей ее тело, голый Треплев (Билли Хоул) пры-
гает в озеро под внимательным взглядом Маши (Элиза-
бет Мосс) — из этого, пожалуй, можно сделать вывод, 
что сейчас на экране развернется смелая деконструк-
ция классического текста, отважно подрывающая устои.

Однако он будет преждевременным. У Майкла Май-
ера, больше известного как театральный режиссер (он 
даже получил в 2007 году престижную премию Tony, 
а в его кинорезюме до «Чайки» значатся только две пол-
нометражные ленты, несколько телефильмов и сериа-
лов), и сценариста Стивена Карама, для которого это все-
го вторая работа в кино, вышла вполне традиционная 
экранизация без какого-либо новаторства. Костюмы со-
ответствуют эпохе (кроме разве что романтически рас-
пахнутой на груди рубахи, в которой ходит Треплев), 
пейзажи, снимавшиеся в штате Нью-Йорк, выглядят убе-
дительно русскими (хотя с географией некоторая пута-
ница: имение Сорина все еще, кажется, находится неда-
леко от Москвы, но отец и мачеха Нины уезжают на три 
дня не в Тверь, а в Ялту), и даже на клюкву, которую обре-
ченно ждет любой российский зритель в фильме из «на-
шей», особенно дореволюционной, жизни, авторы ско-
рее поскупились. Здесь всего один раз хором исполня-
ют «Очи черные» (а то какая же это Россия?), Маша хле-
щет водку не где-то за сценой, а прямо в кадре — из чай-
ных чашек за завтраком, да Медведенко (Майкл Зеген) 
выглядит так, как будто сошел со страниц скорее Шолом-
Алейхема, нежели Чехова (почему-то редкая загранич-
ная экранизация русской классики обходится без тако-
го персонажа).

Авторы позволили себе единственное заметное из-
менение оригинала, которое тем не менее значительно 
влияет на расстановку сил в картине. Это возраст Арка-
диной: она здесь не цепляющаяся за светлые кофточки 
«старуха» 43 лет, а, как и сама Бенинг, хорошо сохранив-
шаяся, но все же 60-летняя женщина. Вместе с ней при-
шлось накинуть семь лет Маше, чтобы фраза «я старше 
вас почти вдвое» звучала правдоподобно. С одной сторо-
ны, это приближает историю к современной аудитории, 
убирая элемент исторической назидательности (посмо-

трите, мол, как воспринимало общество женский воз-
раст в те времена), с другой — обостряет как внутрен-
ние, так и внешние конфликты. Разница в возрасте Ар-
кадиной и Тригорина (Кори Столл), которому, как и в пь-
есе, «еще нет сорока», не раздута сыновней ревностью, 
а вполне реальна, а попытки Ирины Николаевны казать-
ся юной и свежей, «хоть пятнадцатилетнюю девочку иг-
рать», одновременно смешны и тоскливо безнадежны.

Бенинг не впервой роли театральных гранд-дам, бью-
щихся в кровь о железную старость. Совсем недавно она 
сыграла угасающую Глорию Грэм в фильме Пола Макги-
гана «Кинозвезды не умирают в Ливерпуле», а 15 лет на-

зад блистала в роли «английской Аркадиной», Джулии 
Ламберт, в «Театре» («Being Julia») Иштвана Сабо. Как буд-
то воспользовавшись этим давним опытом, в «Чайке» 
она проделывает практически то же самое, что и ее геро-
иня в той картине и романе Моэма, но только при пол-
ной поддержке режиссера и автора сценария. Почти ни-
чего не меняя в чеховском тексте, а лишь слегка сместив 
акценты, они совместными усилиями полностью ото-
двигают Нину Заречную (Сирша Ронан) на второй план, 
делая именно Аркадину главной героиней и позволяя 
Бенинг почти безраздельно царить на экране.

Однако на этом режиссерские находки заканчива-
ются. Конечно, даже сам Чехов говорил, что в его пье-
се «много разговоров о литературе, мало действия, пять 
пудов любви», так что, несмотря на попытки уйти от теа-

тральной природы оригинала с помощью съемок на на-
туре, постоянного движения камеры и порой даже из-
лишне энергичного монтажа, Майер все равно полага-
ется в основном на диалоги и крупные актерские пла-
ны. По счастью, ансамбль он собрал удачный — кроме 
Бенинг стоит отметить Мосс, которая извлекает макси-
мум из каждой своей сцены, делая свою Машу почти ка-
рикатурной и в то же время по-настоящему трагичной, 
и Столла, который вполне убедительно дает понять, что 
же дамы находят в этом Тригорине кроме его литера-
турной славы. Хоул и Ронан в нужной степени молоды, 
порывисты и пылки, Джон Тенни в роли доктора Дор-
на мягко ироничен, чеховский текст остается точным 
и остроумным, даже пройдя через сокращения и пере-
вод. И все же этой «Чайке» не хватает полета.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фильм, похожий на «Чайку»
На экраны выходит американская экранизация Чехова

Номинант Иван Негробов 
в роли Конрада сделал все, 
что мог, но в необузданно-
го корсара так и не перево-
плотился 
ФОТО АЛЕКСАНДРА САМОРОДОВА

Пейзажи штата Нью-Йорк выглядят в фильме 
Майкла Майера убедительно обрусевшими   
ФОТО KGB MEDIA
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В Казани в противостоянии  
УНИКСа и «Локомотива-Кубани»  
определится полуфиналист Кубка Европы
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СТАТИСТИКА

Зрители вернулись 
на весенние поля
РПЛ по-прежнему идет на рекорд посещаемости

Средняя посещаемость матчей чемпио-
ната России по футболу, которая по ито-
гам осенней части турнира превышала 
аналогичный показатель предыдущего 
сезона почти на 3 тыс. человек, остается 
на высоком уровне — 16,7 тыс. Два пер-
вых мартовских тура Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) посмотрело на 30 тыс. 
болельщиков больше, чем в прошлом 
году. Росту популярности российско-
го первенства, на которой в положитель-
ную сторону по-прежнему отражаются 
как эффект чемпионата мира по футбо-
лу, так и острая борьба за медали, в на-
чале месяца не смогли помешать сразу 
несколько негативных факторов, в том 
числе неготовность поля реконструиро-
ванного динамовского стадиона.

осле того как в первом после 
зимнего перерыва 18-м туре чемпионата Рос-
сии по футболу посещаемость упала до ре-
кордно низкого в нынешнем сезоне показа-
теля — 10,2 тыс.,— могло показаться, что эф-
фект чемпионата мира, отражавшийся на от-
ношении российских болельщиков к вну-
треннему чемпионату, постепенно сходит на 
нет. Ведь после возобновления предыдущего 
сезона на матчах 21-го тура, который также 
проходил в первый уикенд марта, побывало 
в среднем сразу на 5,4 тыс. человек больше, 
чем в этом году. Однако на самом деле торо-
питься с подобными выводами не следовало. 
В том числе и потому, что «Зенит» — самый 
посещаемый клуб РПЛ, обладающий наибо-
лее вместительным стадионом из всех ее 16 

участников (67,8 тыс.),— выступал не дома, а 
в Екатеринбурге, где встречался с «Уралом».

Зато теперь, после завершения двух мар-
товских туров, подобные сравнения вполне 
правомочны, и оптимистичный вывод на-
прашивается сам собой. Посещаемость не 
собирается снижаться. Наоборот, по срав-
нению с прошлым сезоном она растет. Мат-
чи 19-го тура, в рамках которого «Зенит» в 
присутствии 42,4 тыс. принимал «Уфу», по-
сетило 141,3 тыс. болельщиков. А матчи 
двух мартовских туров в общей сложности 
— 223,6 тыс., что почти на 30,5 тыс. больше, 
чем год назад. То есть средняя посещаемость 
матчей этих туров выросла почти на 2 тыс., 
что можно считать отменным показателем.

Он, кстати, мог оказаться еще выше, если 
бы не ряд негативных факторов. Например, 
«Арсеналу», на который в Туле неплохо ходят, 
по причине неготовности домашнего газона 
пришлось играть с ЦСКА в Грозном, где эта 

встреча собрала всего 1,9 тыс. (аналогичная 
история, впрочем, в марте 2018 года прои-
зошла с пермским «Амкаром», который при-
нимал «Арсенал» в Уфе). Не стоит также забы-
вать, что на матче «Спартак»—«Краснодар» в 
Тушине в качестве наказания за проявления 
расизма со стороны болельщиков была за-
крыта одна из фанатских трибун. Кроме того, 
дерби «Динамо»—«Спартак» прошло не на об-
новленном стадионе бело-голубых в Петров-

ском парке, где оказалось неготовым фут-
больное поле, а в Химках. То есть можно счи-
тать, что 18-й и 19-й туры недобрали в общей 
сложности еще порядка 30 тыс. зрителей.

Что касается средней посещаемости всего 
чемпионата, то она по сравнению с его осен-
ней частью сейчас несколько снизилась и со-
ставляет 16,7 тыс. человек. Однако для обра-
зованной в конце 2001 года РПЛ и этот по-
казатель можно считать выдающимся. Ведь 
предыдущий рекорд лиги, установленный 
в прошлом сезоне, недотягивал даже до 

14 тыс. Более того, сейчас уже не приходит-
ся сомневаться, что за 11 оставшихся туров, 
которые пройдут в более подходящую пого-
ду, средняя посещаемость матчей РПЛ может 
дорасти до 18 тыс. болельщиков. Для этого 
необходимо, пожалуй, лишь одно условие — 
наличие высокой конкуренции в борьбе за 
медали и путевки в еврокубки. А она, судя по 
всему, снижаться не будет.

Евгений Федяков

Второй сезон подряд  
самой посещаемой командой  
РПЛ остается «Зенит».  
На его домашних матчах побывала  
441 тыс. болельщиков —  
на 138 тыс. больше, чем на матчах 
«Спартака», занимающего второе 
место по этому показателю   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕГЛАМЕНТ

Расширению чемпионата мира подобрали финансовый повод
Доходы FIFA от первенства 2022 года могут возрасти на $400 млн

Идея укрупнения формата футбольного 
чемпионата мира в Катаре может быть ре-
ализована уже в ближайшее время. На за-
седании совета Международной феде-
рации футбола (FIFA), которое состоится 
в конце недели, будет представлен до-
клад, подготовленный экспертами FIFA. 
Он фактически обосновывает целесоо-
бразность экстренного увеличения числа 
участников турнира с 32 до 48 при усло-
вии, что у Катара как организатора поя-
вится страна-партнер. Авторы документа 
видят не так много серьезных препятст-
вий для того, чтобы расширение состоя-
лось, и перевешивающий все связанные 
с ним сложности экономический плюс. 
По их мнению, новый формат обеспечит 
FIFA дополнительные доходы — от прода-
жи телеправ и реализации билетной про-
граммы — в размере $400 млн.

распоряжении агентства AP оказал-
ся доклад, подготовленный экспертами Ме-
ждународной федерации футбола к очеред-
ному заседанию совета FIFA, ключевого ор-
гана головной футбольной структуры. Ос-
новным пунктом его повестки является об-
суждение вопроса об экстренном укрупне-
нии формата ближайшего чемпионата мира 

по футболу, право принять который в 2010 
году выиграл Катар. О возможности увели-
чения числа его участников с 32 до 48 прези-
дент FIFA Джанни Инфантино впервые зая-
вил прошлой осенью. В тот момент идею не 
воспринимали всерьез, считая, что федера-
ция не решится на столь радикальные меры 
в разгар финального этапа подготовки к тур-
ниру, а первый чемпионат с расширенным 
составом участников пройдет, как и было ут-
верждено, в 2026 году в США, Канаде и Мек-
сике. Однако публикация доклада сделала 
очевидным тот факт, что FIFA всерьез настро-
ена совершить неординарный шаг.

Отчет, по сути, объясняет членам совета 
FIFA, которые могут принципиально одо-
брить расширение, окончательно ратифи-
цировав его уже летом, почему оно возмож-
но и целесообразно. В докладе приводится 
список проблем, которые расширение мо-
жет породить. Но часть из них кажется экс-
пертам не слишком серьезными.

Так, они считают, что даже формальное 
уплотнение календаря турнира, в котором 
на групповом этапе сборные будут, в отли-
чие от предыдущих первенств, разбиты не 
на восемь групп по четыре команды, а на 16 
по три (с добавлением одной стадии play-off), 
и в котором будет сыграно не 64 матча, а 80, 
не особенно повлияет на общий тайминг. 
Предполагается, что турнир в любом случае 

уложится в заранее согласованные сроки — с 
21 ноября по 18 декабря. При этом отмечает-
ся, что максимальное количество матчей для 
любой команды останется таким же, каким 
было, допустим, на прошлогоднем чемпио-
нате мира в России,— семь. Также доклад не 
исключает «юридических действий» против 
FIFA со стороны соперников Катара в конкур-
се за право принять чемпионат. Ими были за-
явки США, Австралии, Южной Кореи и Япо-
нии. Однако риски, связанные с потенциаль-
ными процессами, инициированными про-
игравшими, в документе охарактеризованы 
как «низкие».

Документ выделяет единственное пре-
пятствие, которое выглядит довольно суще-
ственным. Авторы признают, что уплотне-
ние календаря потребует увеличения числа 
задействованных на чемпионате стадионов 
(в отличающейся исключительной компакт-
ностью катарской заявке их восемь, в то вре-
мя как в России летом 2018-го использова-
лось 12) — минимум на два объекта, макси-
мум на четыре, а также привлечения в качест-
ве соорганизатора турнира «одной или боль-
ше» стран. И в этом смысле все не так просто.

Положение регламента FIFA по чемпи-
онатам мира предполагает использование 
до четвертьфинальной стадии арен с мини-
мальной вместимостью 40 тыс. человек. В 
граничащих или расположенных непода-

леку от Катара государствах ему полностью 
удовлетворяют как раз четыре стадиона: два 
находятся в ОАЭ и по одному в Саудовской 
Аравии и Кувейте. Но авторы документа на-
поминают о непростой геополитической си-
туации, в которой находится хозяин чемпи-
оната мира. Дипломатические отношения с 
ОАЭ и Саудовской Аравией (как и с Бахрей-
ном, еще одним перспективным партнером) 
у него разорваны.

Правда, в докладе дается понять, что и это 
затруднение некритичное. Дело в том, что тре-
бование насчет 40-тысячных стадионов обре-
тет не рекомендательный, а обязывающий ха-
рактер лишь начиная с чемпионата мира 2026 
года. Следовательно, сейчас можно обойтись 
и аренами скромнее. А такие есть, к примеру, 
в Омане. И именно на него как на вероятного 
партнера Катара — вместе с Кувейтом — в слу-
чае претворения в жизнь идеи о 48 командах 
указывали источники ранее.

Наиболее же интересная часть доклада 
концентрируется на единственном плюсе от 
укрупнения, который, кажется, перевеши-
вает все сложности, вместе взятые. Это фи-
нансовый эффект нового формата.

Чемпионат мира — соревнование, ко-
торое приносит FIFA львиную долю ее об-
щих поступлений. Согласно конфиденци-
альному отчету федерации, данные из ко-
торого были обнародованы неделю назад, 

эти поступления за минувший четырехлет-
ний цикл — с 2015 по 2018 год включитель-
но — составили $6,4 млрд. Так вот, в отче-
те для членов совета FIFA прогнозируется, 
что расширение чемпионата мира и увели-
чение количества матчей в его рамках при-
несет организации дополнительные дохо-
ды на сумму $400 млн. $121,8 млн будут по-
лучены от продажи еще не реализованных 
прав на телетрансляции (видимо, от теле-
компаний из стран, пробившихся благо-
даря укрупнению на турнир), $158,4 млн 
— от «бонусных» спонсорских контрактов, 
$109,9 млн — от реализации билетной про-
граммы и программы hospitality по приему 
почетных гостей, $10 млн — от лицензион-
ных соглашений.

Надо признать, что основания для та-
ких оптимистичных прогнозов у FIFA есть. 
Это прежде всего опыт Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA). Он увели-
чил количество участников чемпионата Ев-
ропы 2016 года во Франции с 16 до 24 сбор-
ных, то есть в той же пропорции, в которой 
может увеличиться количество участников 
очередного чемпионата мира. Укрупнение 
вылилось в 34-процентный в сопоставле-
нии с предыдущим турниром рост доходов 
от проведения первенства. Они в итоге со-
ставили €1,93 млрд.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Ответственный за проход
В МОК появится топ-менеджер, который будет 
контролировать реализацию олимпийских билетов

Международный олимпийский комитет 
(МОК) вводит новую должность — руко-
водителя билетной программы, в задачи 
которого будет входить надзор за испол-
нением национальными структурами пра-
вил реализации билетов на Игры. Необ-
ходимость в найме высокопоставленного 
сотрудника и создании для обеспечения 
его работы соответствующего подразде-
ления возникла после череды скандалов, 
вызванных тем, что билеты перепрода-
вались по завышенным ценам на черном 
рынке. Причем в нелегальных схемах бы-
ли задействованы высокопоставленные 
руководители Олимпийского движения, 
например экс-глава Олимпийского коми-
тета Ирландии или генеральный секре-
тарь Олимпийского комитета Украины.

еждународный олимпийский ко-
митет, по всей видимости, решил навести 
порядок в реализации олимпийских билет-
ных программ, которые в последние годы не 
раз приводили к громким скандалам. МОК 
объявил о создании новой должности — ру-
ководителя билетных программ. На данный 
момент идет прием заявок претендентов. За-
вершится он уже 14 марта. В числе обязан-
ностей нового топ-менеджера МОК, для обес-
печения деятельности которого также будет 
нанят соответствующий штат, значится над-
зор за тем, как оргкомитеты Игр реализуют 
билетные программы.

Отметим, что реализация билетов по тра-
диции находится в ведении оргкомитетов 
Игр, которые, как правило, продают биле-
ты оптом уполномоченным реселлерам. По-
следним формально запрещено реализовы-
вать билеты дороже номинала. Предполага-
ется, что доход они должны получать за счет 
включения билетов в пакетные предложе-
ния для поездки на Игры. Но на практике 
эти правила далеко не всегда работают.

Что касается доходов, которые приносят 
олимпийские билетные программы, то они 
сильно колеблются от Олимпиады к Олим-
пиаде. Если брать летние Игры, то тут ре-
корд по сборам был установлен в Лондоне 
в 2012 году — $988 млн. Однако уже в Рио-
де-Жанейро-2016 поступления — во многом 
из-за курсовой разницы в паре фунт—реал 
— составили только $321 млн. Среди зим-
них Олимпиад на первом месте идет Ванку-
вер-2010 — продажа билетов принесла ор-
гкомитету $250 млн. Впрочем, Сочи-2014 не 
сильно отстал от рекордсмена — $205 млн.

На данный момент лишать оргкомите-
ты возможности самостоятельно распоря-
жаться билетной массой не планируется, 
но уже после летней Олимпиады в Токио в 
2020 году МОК может перейти на централи-
зованную продажу билетов через специаль-
но созданную или нанятую структуру. Один 
из вариантов предполагает, что у оргкоми-
тета останется только возможность продаж 
на своей территории, да и то под надзором 
МОК. Международные продажи МОК готов 
взять под свой контроль. К слову, впервые 
о такой возможности заговорили в 2016 го-
ду, вскоре после летней Олимпиады в Рио-
де-Жанейро, омраченной самым, пожалуй, 
громким билетным скандалом.

Тогда в поле зрения бразильских властей 
попали не просто какие-то уличные спеку-
лянты — был арестован президент Олим-
пийского комитета Ирландии, член испол-
кома МОК, глава Европейского олимпийско-
го комитета Патрик Хикки. У полиции были 
основания полагать, что он является одним 
из руководителей группировки, активно со-
трудничавшей с бразильским криминалите-
том и торгующей билетами на черном рын-
ке. В результате арестов лиц, которых поли-

ция считала сообщниками господина Хикки, 
было изъято более тысячи билетов на самые 
популярные события Игр. По версии обвине-
ния, участники сообщества могли незакон-
но обогатиться на $3 млн, что неудивитель-
но, если учесть, что, например, билеты на це-
ремонию открытия, стоившие по номиналу 
около $450, продавались за $8 тыс. Господин 
Хикки оставался под следствием в Бразилии 
до 2017 года, но позже его по медицинским 
соображениям отпустили на родину. В резуль-
тате процесс над ним так и не состоялся.

Впрочем, Игры в Рио-де-Жанейро были не 
первыми, которые оказались омрачены би-
летным скандалом. Незадолго до старта Олим-
пиады 2012 года в Лондоне британские СМИ 
сообщали о многочисленных случаях прода-
жи билетов в обход официальных каналов вы-
сокопоставленными функционерами нацио-
нальных олимпийских комитетов. В частно-
сти, телекомпания BBC показала беседу ее ре-
портеров, выдававших себя за потенциаль-
ных покупателей билетов на черном рынке, 
с генсеком Олимпийского комитета Украины 
Владимиром Геращенко. В ходе разговора он 
предложил собеседникам «тысячи билетов». В 
итоге господину Геращенко пришлось подать 
в отставку. При этом наличие в распоряжении 
представителя не самой крупной спортивной 
державы «тысяч билетов» не должно удивлять. 
Многие Национальные олимпийские комите-
ты давно освоили схему получения «лишних» 
билетов — за счет предоставления недостовер-
ных сведений о спросе на билеты в их странах.

Александр Петров

Доходы от реализации билетов 
на Олимпиадах
Олимпиада Продано %  Доход 
 билетов (млн) реализации ($млн)
ЛЕТНИЕ ИГРЫ

Сидней-2000 6,7 88 551

Афины-2004 3,8 71 228

Пекин-2008 6,5 96 185

Лондон-2012 8,2 97 988

Рио-де-Жанейро-2016 6,2 91 321

ЗИМНИЕ ИГРЫ

Солт-Лейк-Сити-2002 1,5 95 183

Турин-2006 0,9 81 89

Ванкувер-2010 1,5 97 250

Сочи-2014 1 90 205

Пхёнчхан-2018 1,1 85 105

П Матчи двух мартовских туров посетило  
в общей сложности 223,6 тыс. человек,  
что почти на 30,5 тыс. больше, чем год назад.  
То есть средняя посещаемость матчей  
этих туров выросла почти на 2 тыс.

B

М
Глава Олимпийского комитета  
Ирландии Патрик Хикки  
был обвинен в торговле олимпий-
скими билетами на черном  
рынке, что, по версии полиции, 
принесло ему и его сообщникам 
$3 млн  ФОТО AP
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